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“MANIFIESTO 
DEJA DE LADO 
LA CRÍTICA”
El director de la 
Biblioteca Nacional de 
México, Pablo Mora, 
aseguró que el recinto 
no es un simple 
“bodegón” de libros.
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POR PAULO CANTILLO

La pérdida de empleo a 
causa del confinamien-
to por la pandemia de co-
vid-19 ha tenido mayor 
afectación entre la fuerza 
laboral femenina adulta.

De acuerdo con la En-
cuesta sobre el Impacto 
del covid-19 en el Mercado 
Laboral, elaborada por el 
Inegi, durante abril, 15 mi-
llones 674 mil 196 personas 
de 18 años y más no tenían 
empleo, esto es 32.3% de 
la fuerza laboral potencial 
adulta del país.

De éstas, nueve millones 
392 mil 877 fueron mujeres, 
43.1% de la fuerza laboral 
femenina adulta, mientras 
que seis millones 281 mil 
319 fueron hombres, 23.5% 
de la población masculina 
económicamente activa.

Sin embargo, la pande-
mia ha impactado más a la 

Durante abril, el primer mes de confinamiento por la pandemia de covid-19, el 43.1% 
de la fuerza laboral femenina adulta se quedó sin trabajo, contra 23.5% de hombres  

9.3 MILLONES NO TIENEN TRABAJO

Desempleo pega 
más a mujeres
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EPIDEMIA... DE CIERRES
Debido al coronavirus, en locales donde antes 
se veían comercios ahora cuelgan letreros de 
“en renta”. Al menos 10% de restaurantes y 
pequeños comercios de la CDMX ha cerrado.   PRIMERA | PÁGINA 24

población no económica-
mente activa que ha dejado 
de buscar un empleo, pero 
que está deseosa de laborar, 
los llamados “desesperan-
zados laborales”, cuya cifra 
ascendió a 13 millones 613 
mil 258 personas, sector del 
cual 60.7% fueron mujeres.

DINERO

DIAGNÓSTICO
El Coneval hizo observaciones a 
17 programas sociales federales:

390,516
CASOS

43,680
DECESOS

EN MÉXICO:

PRIMERA | PÁGINA 4

URGE A CONCLUIR AUTOPISTA
El Presidente llamó a terminar la vía que conectará la 
ciudad de Oaxaca con la costa del Pacífico, en marzo de 
2022. La construcción inició hace más de 10 años.

PRIMERA | PÁGINA 14

VUELVEN A LOS TEMPLOS
Después de casi cinco meses, los recintos religiosos 
de la CDMX reabrieron sus puertas a los feligreses.

PRIMERA | PÁGINA 6

ESTAFAN CON PUESTOS EN INBAL
El Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura alertó 
por llamadas fraudulentas para ofrecer empleo en la 
dependencia a cambio de una cuota de “afiliación sindical”.  

PRIMERA | PÁGINA 30HANNA INUNDA HOSPITAL EN REYNOSA
La tormenta tropical, que ayer se degradó a depresión, 
dejó daños en el Hospital Materno Infantil de Reynosa, 
Tamaulipas, además de una familia desaparecida en 
Coahuila y estragos en diversos sitios de Nuevo León.
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SE OPACA 
EL ORO DE 
HOLLYWOOD
La ganadora del Oscar 
Olivia de Havilland, 
última sobreviviente 
de la época clásica del 
cine estadunidense, 
murió a los 104 años.

FUNCIÓN | PÁGINA 3

REBASA 
AL TORO 
VALENZUELA
Con 18 temporadas, 
el sinaloense Oliver 
Pérez se convirtió 
en el mexicano con 
más campañas en las 
Grandes Ligas.

ADRENALINA

POR AURORA ZEPEDA 
Y PAULO CANTILLO

Al menos 15 programas so-
ciales del gobierno federal, 
de 17 evaluados por el Co-
neval, enfrentan retos desde 
su diagnóstico y en su im-
plementación, por lo que son 
susceptibles de mejoras.

De los 17 planes evalua-
dos por el Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política 
de Desarrollo Social (Cone-
val), 15 registran incongruen-
cias respecto del diagnóstico 
del problema que buscan 
atender y los objetivos que se 
plantean en los lineamien-
tos, reglas de operación y 
la Matriz de Indicadores de 
Resultados.

En tanto, 13 no plantean 
los mecanismos para medir 
los resultados que obtendrán 
los beneficiarios.

En su más reciente eva-
luación, llevada a cabo con 
apoyo de diversas organi-
zaciones evaluadoras, el 
Coneval realizó observacio-
nes a 17 programas socia-
les prioritarios de la actual 

Señalan desafíos de 
programas sociales

ESTUDIO DE CONEVAL

no plantean mecanismos para 
medir sus resultados.

13
PROGRAMAS

no tienen bien definida su po-
blación potencial y objetivo.

5
PLANES

presentaron incongruencias 
entre diagnóstico y objetivos.

15
PROGRAMAS

POR NAYELI GONZÁLEZ

Durante el primer semestre 
de 2020, el incremento en el 
pago de gastos financieros y 
de arrendamiento, así como 
la caída en sus ingresos debi-
do al covid-19, ocasionaron 
que la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) registrara 
una pérdida por más de 96 
mil 781.2 millones de pesos.

Según un reporte enviado 
a la Bolsa Mexicana de Va-
lores, la baja multiplica por 
94.5 veces el resultado nega-
tivo que reportó la empresa 

CFE arrastra merma millonaria
PRIMER SEMESTRE DE 2020

96
MIL 781 MDP
perdió la CFE en el primer 
semestre del año.

del Estado en el mismo pe-
riodo de 2019.

El quebranto financiero 
se dio pese a la reducción de  
41% en el costo de los com-
bustibles para la generación 
de energía.

DINERO

MIL NUEVOS  
CONTAGIOS  
de covid reportaron 
en la frontera con EU 
en siete días. AL ya 
superó en casos a 
Norteamérica. 
PRIMERA | PÁGINA 8

150
administración, mismas que, 
actualmente, están siendo 
atendidas por las dependen-
cias responsables.

Entre los planes estudia-
dos destacan Microcréditos 
para el Bienestar y Jóvenes 
Construyendo el Futuro.

PRIMERA | PÁGINA 12 Y 13

3
PERSONAS
fueron arrastradas por la 
corriente en Coahuila.

20
COLONIAS
de Reynosa sufrieron 
anegaciones.

FALLECE SECRETARIO DE 
SALUD DE CHIHUAHUA
Jesús Enrique Grajeda murió ayer por 
complicaciones derivadas del covid-19.
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INEQUIDAD
Tasa de desempleo ampliada, por 
sexo (porcentaje de la fuerza laboral 
potencial adulta*) 
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Total

32.3

*Población  económicamente activa 
+ población inactiva  

disponible para trabajar 
Fuente: Inegi
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Lozoya: justicia penal  
y “justicia popular”
Hace unos días escribí que la Cuarta Transformación podía 
salvar su lugar en la historia si emprendía un combate a la 
corrupción alejado de la farsa en la que terminó este pro-
pósito en sexenios anteriores.

Agregué que una condición esencial para que ello su-
ceda es que los procesos penales que se lleven a cabo se 
guíen por el debido proceso y que la hoy autónoma Fiscalía 
General de la República realice un trabajo enfocado úni-
camente en el interés nacional y marque una diferencia 
respecto de la institución que la precedió, no permitiendo 
que la procuración de justicia sirva a propósitos políticos.

Aún creo que eso puede ocurrir —si existe la convicción 
suficiente—, pero me temo que la manera en la que ha ido 
evolucionando el caso Emilio Lozoya hace que se fortalez-
ca la posibilidad contraria, es decir, que la persecución de 
delitos contra la administración pública termine en simples 
fuegos de artificio.

A diez días de que el exdirector general de Pemex regre-
só a territorio nacional, el proceso en su contra corre por 
las vías paralelas de la justicia penal y la “justicia popular”. 

En muchas ocasiones, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador ha hablado de su preferencia por la se-
gunda, por lo que no es extraño que hoy no sepamos de 
qué va a ser acusado formalmente Emilio Lozoya, mientras 
que la discusión pública está llena de versiones, aparen-
temente filtradas, de la lista de temas que aparentemente 
cantará el acusado.

Aquí hay dos posibilidades: si el procesamiento penal de 
Lozoya gira en torno de las acusaciones que se han cono-
cido públicamente desde que éste fue extraditado —con-
tra exfuncionarios y exlegisladores—, se comprobará que 
la Fiscalía permitió la difusión de información que debió 
mantenerse en estricta reserva. Más allá de que sean res-
ponsables o no, los presuntos implicados habrán contado 
con un pitazo e información para montar su defensa.

La segunda es que dichas acusaciones queden como 
un simple chisme que sirvió para embarrar la imagen de 
diferentes personas y proveyó al gobierno de un discurso 
—construido sobre la base de información no comproba-
da— que le ayude en la lucha electoral del año entrante 
y distraiga de los graves problemas que el país enfrenta, 
como la epidemia de covid y la contracción de la economía.

El proceso contra Lozoya ha comenzado mal porque, 
además de las filtraciones —distintos periodistas sostienen 
que les han permitido ver el expediente, cosa que no ha 
sido desmentida por la FGR—, se ha dado un trato privile-
giado al exfuncionario, permitiéndole pasar sus primeros 
días de vuelta en México en un hospital, supuestamente 
para recuperarse de padecimientos que no le fueron de-
tectados a su salida de España.

Se entiende, desde luego, la decisión de la FGR de per-
mitir que el acusado se acoja al llamado “criterio de opor-
tunidad” y provea al Ministerio Público de información que, 
de otro modo, sería muy difícil de obtener. Los grandes 
procesos contra la corrupción a nivel internacional han 
usado testigos colaboradores.

Lo que no se entiende es que Lozoya pudiera benefi-
ciarse de penas menores o, incluso, de no ser procesado a 
cambio de presentar supuestas evidencias de soborno con-
tra exlegisladores. ¿No se supone que el “criterio de opor-
tunidad” consiste en revelar la comisión de delitos mayores 
a los de aquellos por los que el testigo es acusado o señalar 
a presuntos implicados de mayor jerarquía que la de él?

Nadie puede meter la mano al fuego por los legislado-
res del sexenio pasado. Cómo olvidar la frivolidad y los 
excesos de la bancada panista en San Lázaro que aprobó 
las reformas del llamado Pacto por México, como la de-
mostrada en la juerga con prostitutas en Puerto Vallarta, 
en agosto de 2014.

Pero, ¿quién va a creer que sólo panistas, priistas y pe-
rredistas se corrompieron en aquella Legislatura, supues-
tamente recibiendo dinero a cambio de su voto por la 
Reforma Energética (una reforma que, por cierto, el PAN 
quería desde antes)? ¿Quién va a creer que no actuaron 
igual los diputados y senadores del Partido Verde, hoy parte 
de la coalición de gobierno?

POLÍTICA 
NACIONAL

Fallece el empresario José Kuri Harfush. El titular de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard Casaubón, reveló en sus redes sociales el fallecimiento de 
José Kuri Harfush, consejero suplente de Grupo Financiero Inbursa. En Twitter, el funcionario 
mandó abrazo solidario a su familia y amigos. -De la Redacción

EL RADAR EXCÉLSIOR

El gobierno federal y la 
Federación de Sindicatos de 
Trabajadores al Servicio del 
Estado (FSTSE) firmaron un 
acuerdo de incremento salarial 
correspondientes al presente 
año, de 5.3 por ciento promedio 
ponderado, consistente en 
salario base y la suma de 
prestaciones económicas con 
vigencia a partir del 1 de enero 
del año en curso.

La central FSTSE que preside 
Joel Ayala, informó que el 

resultado de este acuerdo en 
favor de los trabajadores de la 
rama operativa, administrativa 
–unos 700 mil empleados– 
obedece al diálogo, la 
concertación y los acuerdos 
a través de la Secretaría de 
Hacienda, que encabeza Arturo 
Herrera.

La FSTSE destacó que valora el 
esfuerzo del gobierno Federal 
en esta etapa compleja para las 
finanzas públicas. 
               – De la Redacción

El consejero presidente 
del INE, Lorenzo Córdova 
Vianello, aseguró que con la 
incorporación de los cuatro 
nuevos consejeros electorales, 
ahora están preparados para 
enfrentar los comicios federales 
de 2021.

En un mensaje difundido a 
través de sus redes sociales, 
resaltó la decisión que tomaron 
en San Lázaro para elegir a los 
consejeros Norma de la Cruz, 
Carla Humphrey, Martín Faz 

y Uuc-kib Espadas, se venció 
la tentación del mayoriteo 
antidemocrático, lo que, dijo, es 
un mérito de todos los partidos 
políticos.

“Los nuevos consejeros se 
incorporan a una institución 
vigorosa y en marcha, que hace 
valer plenamente su autonomía 
constitucional, que es robusta, 
profesional y con altos índices de 
credibilidad de la ciudadanía”, 
expresó Córdova. 
                – Aurora Zepeda

TODO MÉXICO PULSO NACIONAL
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Acuerdan incremento salarial de 5.3% para administrativos Con nuevos consejeros, INE está listo para 2021

Alistan otro extra para 
compra de medicinas

POR LETICIA ROBLES  DE LA 
ROSA E IVONNE MELGAR
nacional@gimm.com.mx

El presidente de la Junta de 
Coordinación Política (Juco-
po) del Senado de la Repúbli-
ca, Ricardo Monreal, informó 
que existe interés en convo-
car a otro periodo extraordi-
nario de sesiones al Congreso 
de la Unión para aprobar la 
reforma a la Ley de Adquisi-
ciones, a fin de permitir que 
el Instituto de Salud para el 
Bienestar (Insabi)  y todas las 
dependencias del sector sa-
lud compren medicamentos 
en el extranjero.

“Sí es probable que plan-
teemos un nuevo periodo 
extraordinario. El día de ma-
ñana o pasado se realiza la 
Comisión Permanente y la 
Cámara de Diputados, según 
me comentó Mario Delgado, 
desea replantear el tema de 
la Ley de Adquisiciones, para 
permitirle al Estado la com-
pra de medicamentos en el 
exterior”, explicó.

En conferencia de pren-
sa virtual, Monreal precisó 
que comenzará a reunirse 
con los coordinadores parla-
mentarios de la Cámara alta, 
a fin de acordar si el Senado 
puede procesar el próximo 

MORENA INCLUIRÁ REFORMA A LEY DE ADQUISICIONES
El senador Monreal 

informó que incluirán 
el tema para que 

los medicamentos 
se compren en el 

extranjero 

Foto: Especial

En la sesión del próximo miércoles, el Senado intentaría procesar la reforma que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador esperaba que se avalara desde el extraordinario de la semana pasada.

FAST TRACK

Sí es probable que planteemos un nuevo periodo 
extraordinario (...) Según me comentó Mario Delgado, 
desea replantear el tema de la Ley de Adquisiciones.”
RICARDO MONREAL
COORDINADOR DE MORENA EN EL SENADO

miércoles, que tiene su ex-
traordinario, la reforma para 
la compra de medicamentos.

“Nosotros veremos si la re-
cibimos el mismo miércoles, 
pero tengo que platicar con los 
coordinadores de los grupos 
parlamentarios lo que haré 
hoy domingo o mañana tem-
prano, lunes”, comentó.

La semana pasada, el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador reprochó a 
Mario Delgado, coordinador 
de los diputados federales 
morenistas, que no se haya 
incluido en el extraordinario 

de la Cámara de Diputados 
de la semana pasada te-
mas como la eliminación 
de  fideicomisos y la com-
pra de medicamentos en el 
extranjero.

EN SAN LÁZARO
La Junta de Coordinación Po-
lítica (Jucopo) de la Cámara de 
Diputados formalizará hoy la 
solicitud de un nuevo perio-
do extraordinario de sesiones 
a la Comisión Permanente 
del Congreso para aprobar el 
próximo miércoles la reforma 
a la Ley de Adquisiciones.

Al igual que sucedió con 
las sesiones anteriores en 
el contexto de la emergen-
cia sanitaria, se programa-
ron en San Lázaro, para 
este lunes las pruebas covid, 
obligatorias en el caso de 
quienes asistan a los trabajos 
legislativos.

Mario Delgado, jefe de la 
bancada de Morena y pre-
sidente de la Jucopo, bus-
cará incluir en la agenda de 
las sesiones extraordinarias 
otros asuntos pendientes re-
lacionados con el tema pre-
supuestal y la eliminación 
de fideicomisos que el presi-
dente López Obrador ha so-
licitado resolver.

La oposición, por su par-
te, propone incorporar la ini-
ciativa del ingreso vital de 
emergencia.

Foto: Especial

La senadora Geovanna Bañuelos 
es autora de la propuesta.

Organizaciones y 
dependencias señalan 
que la legislación que 
aprobará el Senado 
requiere cambios

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Organismos internacionales, 
grupos de especialistas, se-
nadores de oposición y hasta 
la Secretaría de Gobernación 
se rebelaron contra la deci-
sión del Senado de aprobar la 
primera Ley de Salud Mental, 
porque advirtieron que viola 
derechos humanos y se aleja 
de los parámetros establecidos 

por la Organización Mundial 
de la Salud (OMS), y porque 
el Senado se niega a hacer los 
cambios necesarios.

El miércoles, el pleno del 
Senado tiene prevista una 
sesión extraordinaria para 
aprobar, entre otros temas, 
esta nueva ley propuesta por 
el PT. Sin embargo, el pro-
ceso legislativo se enfrenta a 
una ola de inconformidades.

En una reunión virtual que 
sostuvieron diversas asocia-
ciones en defensa de derechos 
humanos, asesores de la Comi-
sión de Salud y de la senadora 
Geovanna Bañuelos, autora de 
la propuesta, así como la sena-
dora de Morena, Martha Lucía 
Micher, y Emilio Álvarez Icaza, 

Reclaman por Ley de Salud Mental
VIOLA DERECHOS HUMANOS, ADVIERTEN senador sin grupo parlamenta-

rio, las organizaciones pidieron 
formalmente detener el proce-
so legislativo y abrir un parla-
mento abierto.

Una de las primeras en ad-
vertir los riesgos de esta ley, de 
la que Excélsior informó la se-
mana pasada, fue la senado-
ra del PRI, Sylvana Beltrones, 
quien entregó a la Comisión de 
Salud un documento con poco 
más de 30 modificaciones, a 
fin de ajustar la legislación a 
los parámetros internaciona-
les de protección de derechos 
humanos para las personas 
con padecimientos mentales y 
para incluir la atención en ca-
sos de pandemias y desastres.

La Unidad para la Defen-
sa de los Derechos Humanos 
de Gobernación alertó que 
en esta ley “existen elementos 
que son contrarios a los están-
dares de derechos humanos.
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Línea 
estratégica
Francisco Zea
franciscozea@gimm.com.mx

Hasta el cubrebocas  
es pleito
Resulta increíble que en este país hasta el uso de mascarillas o 
cubrebocas sea un asunto que nos divida y que invite al Pre-
sidente de la República a abrir otro frente de combate. Con-
sidero a Arturo Herrera, secretario de Hacienda, uno de los 
mejores y más comprometidos funcionarios del gabinete. Veo 
totalmente innecesario, por parte del Presidente de la Repú-
blica, llevarle la contra y dejarlo en ridículo en la conferencia 
de prensa matutina. Por lo que un día anterior el funcionario 
comentó, al referirse que el uso de cubrebocas podría ser fun-
damental para la reactivación económica. A pregunta expresa 
de la fuente de la Presidencia, el Presidente dijo que si eso 
fuera fundamental, él lo usaría. Teniendo junto al secretario 
de Hacienda, le cuestionó si había dicho eso. El secretario 
Herrera tuvo que tragar camote, levantarse, hacer malabaris-
mos lingüísticos y políticos y explicar que lo que había querido 
decir era una metáfora. Es decir, otra vez, por cuidar a su jefe, 
quedó como un “pentonto”. Sin duda, me queda claro que el 
secretario de Hacienda es uno de los mejores funcionarios 
del gabinete del Presidente, además de ser de los más leales. 
De entrada, me parece que es una batalla que no debe de 
luchar el Presidente, puesto que es un consenso general el 
uso del cubrebocas como una gran herramienta en contra 
del coronavirus.

Platicando con los principales expertos en materia de epi-
demiología del mundo, pero específicamente de nuestro país, 
todos han coincidido en que, en un principio, el uso de cubre-
bocas no estaba perfectamente comprobado como una me-
dida para mitigar la propagación de la pandemia, pero que en 
este momento los estudios concluyentes nos dicen que es una 
medida indispensable para regresar a la “nueva normalidad”.

Mientras todo lo anterior sucede, día tras día las cifras del 
doctor López-Gatell no coinciden, no son certeras y la curva 
de contagio sólo se aplaca en su imaginación. Muy consciente 
de lo anterior, y para que sea muy claro que no se trata de un 
asunto político, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 
Claudia Sheinbaum, ha establecido una estrategia mucho 
más real y lógica de acuerdo a la gravedad de lo que se está 
viviendo. Es importante dejar claro que, para todos esos tontos 
inútiles de las redes y otros, la jefa de Gobierno es un elemento 
mucho más importante en el proyecto político del Presidente 
que el subsecretario de Salud. Así que sería muy importante 
que, lejos de reclamar y aplaudir como foca a cualquier idio-
tez del doctor Chimoltrufia, se den cuenta cómo Sheinbaum 
determinó claramente la magnitud de la emergencia y deci-
dió combatirla con una evaluación real en las colonias con 
más contagios y realizando muchas más pruebas en número 
porcentual que los que hace el gobierno federal. Como con-
secuencia, ha podido conservar a la ciudad de la esperanza en 
semáforo naranja, no obstante que somos una urbe plagada 
de irresponsables que creemos que el coronavirus ya se fue y 
salimos y convivimos como si se tratara de las mejores épocas 
del carnaval de Río de Janeiro.

Quizá para la próxima semana la jefa de Gobierno se verá 
en la necesidad de regresar de nuevo al semáforo rojo, con 
las consecuentes e irreparables pérdidas económicas, pero 
me queda claro que ella ha mostrado voluntad política y se ha 
dejado ayudar por el criterio científico, sin embargo, es alar-
mante que los que estamos perdidos en la irresponsabilidad 
seamos los ciudadanos.

Ojalá que le quede claro al ejército de adoradores del Pre-
sidente, no a aquellos que son sus partidarios que no han re-
nunciado al sentido común y que saben distinguir entre lo 
bueno y lo malo, sino a los que aplauden los logros en materia 
de combate a la corrupción sin hacer un pronunciamiento 
especificado del caso Lozoya, que todavía no sabemos en 
qué va a terminar, pero que también critican a aquellos que, 
evidentemente, no han dado resultados con su estrategia en 
materia de salud. 
EN EL ESTRIBO
Una de mis mayores preocupaciones, como debería de ser 
también de la cancillería mexicana, es el asunto de los me-
nores de edad que en el sur de Texas han sido confinados en 
un hotel para esperar su expulsión por ser ilegales. En otros 
casos, según algunos legisladores texanos han dado a conocer, 
las familias y los menores son aislados y no les permiten ver 
a sus abogados, para, de esta forma, quitarles la oportunidad 
de acceder al derecho constitucional de pedir asilo, sobre esto, 
los hispanos han declarado que este racismo y este confi-
namiento son equivalentes a las violaciones de los derechos 
humanos por parte del ejército alemán en la Segunda Guerra 
Mundial. Incluso hay teorías conspiradoras que hablan de la 
posibilidad de enfermarlos para que puedan contraer corona-
virus y, así, que no exista posibilidad alguna de que se queden 
en suelo americano.

Covid-19 lleva dos 
semanas a la baja

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Cuando México está por al-
canzar los 400 mil casos 
confirmados de covid-19, el 
subsecretario de Prevención 
y Promoción de la Salud, 
Hugo López-Gatell, infor-
mó que por segunda sema-
na consecutiva existe ya un 
patrón de disminución del 
acontecer epidémico, aun-
que aclaró que no es una ga-
rantía de que la situación se 
mantenga así.

En el día número 56 de la 
nueva normalidad, al repor-
tarse 43 mil 680 muertes por 
el coronavirus y 390 mil 516 
casos confirmados, por pri-
mera vez López-Gatell dijo 
que hay un descenso en el 
número de casos, lo que ca-
lificó como alentador.

“Es alentador ver ya un pa-
trón de disminución del acon-
tecer epidémico medido e 
identificado por el número de 
casos que se presentan en una 
semana, que es menor al de la 
semana anterior”, comentó.

En la conferencia de pren-
sa diaria para informar sobre 
la situación de la pandemia 
en el país, el subsecretario 
de Salud destacó que la cur-
va epidémica subió hasta la 
semana epidemiológica nú-
mero 27 y ahora empieza a 
bajar.

“De todos modos, que que-
de claro, esto es sí y sólo sí, 
como lo hemos dicho, mante-
nemos la medidas de sana dis-
tancia, el lavado de manos, el 
uso de cubrebocas en los es-
pacios públicos cerrados en 
donde puede ser  una medida 
auxiliar muy valiosa, no salir a 

PESE A CONTAGIOS Y DECESOS, ES ALENTADOR, DICE LÓPEZ-GATELL

El subsecretario 
de Salud precisó 

que esto no es 
una garantía de 

que la situación se 
mantenga así

Yucatán
●8,626 ●812

Coahuila
●11,328 ●573

Chihuahua
●4,858 ●850

San Luis Potosí
●7,588 ●401

Querétaro
●3,317 ●452

Aguascalientes
●3,777 ●243

Guanajuato
●18,058 ●857

E. de México
●49,894 ●6,129

Morelos
●3,858 ●818

Oaxaca
●9,764 ●859Puebla

●18,590 ●2,205

Tlaxcala
●4,215 ●613

Veracruz
●18,974 ●2,512

Tabasco
●19,556 ●1,833

Campeche
●4,248 ●436

BC
●12,934
●2,515

BCS
●3,768 ●147

Sonora
●16,521 ●1,745

Nuevo León
●15,144 ●924

Tamaulipas
●13,371 ●892

Durango
●3,778 ●264

Sinaloa
●12,285 ●2,030

Nayarit
●3,190 ●341

Jalisco
●12,121 ●1,411

Zacatecas
●2,352 ●201

Michoacán
●8,976 ●675

Guerrero
●9,952 ●1,314

CDMX
●68,903 ●8,693

Chiapas
●5,646 ●867

Quintana
Roo

●7,115
●913

Colima
●1,572 ●181

Hidalgo
●6,237 ●974

NÚMERO DE CASOS
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Fuente: SSA

1. EU 146,934 
2. BRASIL 87,004
3. REINO UNIDO 45,837  
4. MÉXICO 43,680
5. ITALIA 35,107 
6. INDIA 32,063
7. FRANCIA 30,195 
8. ESPAÑA 28,432
9. PERÚ 17,843  
10. IRÁN 15,700

NO SE DETIENEN
Los decesos por coronavirus en Brasil 
superan los 87 mil.

IGUAL EN CONTAGIOS
Los contagios en el gigante de 
Sudamérica también aumentan.

1. EU 4,233,764 
2. BRASIL 2,419,091 
3. INDIA 1,385,685 
4. RUSIA 811,073 
5. SUDÁFRICA 445,433 
6. MÉXICO 390,516 
7. PERÚ 375,961 
8. CHILE 345,790 
9. REINO UNIDO 301,020 
10. IRÁN 291,172

la calle si se tienen síntomas, 
etcétera.

“Pero ya es alentador ver 
dos semanas consecutivas, 
estemos expectantes, no es 
en absoluto, que quede ab-
solutamente claro, no es nin-
guna garantía de que esto se 
mantendrá así, aquí no hay 
garantías, aquí lo que hay es 
realidades basadas en infor-
mación objetiva”, expuso.

Tras insistir en que no 
ha acabado la epidemia, 
López-Gatell rechazó que los 
cálculos hayan fallado, pues 
siempre se habló de la com-
plejidad del contagio que 
depende de varios factores, 
entre éstos, la movilidad de 
las personas.

“La epidemia no ha aca-
bado, la epidemia requie-
re para su manejo, para su 

control, de la colaboración 
de las personas, de todas las 
personas que viven en un 
país, hay que atender la si-
tuación de acuerdo al nivel 
de riesgo que se tiene local-
mente”, señaló.

López-Gatell  dio el pésa-
me por la muerte del secre-
tario de Salud de Chihuahua, 
Jesús Grajeda, quien falleció 
víctima del covid-19

Continúa
El subsecretario de Salud 
puntualizó que la epidemia 
no ha acabado y la 
complejidad del contagio 
depende de factores como 
la movilidad de las personas.

EL 
DATO

El gobernador Javier 
Corral informó del 
deceso del funcionario y 
expresó las condolencias 
a su familia

POR CARLOS CORIA RIVAS
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

El gobernador de Chihuahua, 
Javier Corral, informó que 
ayer falleció Jesús Enrique 
Grajeda Herrera, quien se 
desempeñó como secretario 
de Salud del estado desde el 
30 de agosto de 2018.

Dijo que después de ha-
ber presentado mejoría a lo 
largo de toda la semana, tuvo 
una falla cardiaca y murió a 
las 6:00 de la mañana.

Expresó que Grajeda He-
rrera consagró toda su vida al 
servicio de la salud y entre-
gó su último esfuerzo en el 
momento más duro que ha 
enfrentado la sociedad chi-
huahuense frente a la pan-
demia del covid-19.

“Se nos va un gran ser hu-
mano, Maestro de vida en 
muchos sentidos, porque fue 
ejemplo de verticalidad, ho-
nestidad y compromiso social. 
La vida me dio la oportuni-
dad de conocerlo y admirarlo 
por su sentido profesional y la 
consistencia en la defensa de 
sus valores”, destacó.

Grajeda Herrera tomó 
posesión del cargo el 30 de 

Fallece secretario de Salud por coronavirus
CHIHUAHUA

agosto de 2018 en el Salón 
Gobernadores de Palacio de 
Gobierno, en sustitución de 
Ernesto Ávila Valdez.

En ese entonces, el gober-
nador Javier Corral detalló la 
formación y trayectoria del 

doctor Grajeda Herrera, mé-
dico adscrito al Servicio de 
Urología del Hospital Central 
Universitario desde hace 32 
años, era originario de la ciu-
dad de Chihuahua y egresado 
de la Universidad Autónoma 
de Chihuahua como médico 
cirujano, de donde fue rector 
de 1996 al año 2000.

“Le damos la bienveni-
da al gobierno del estado de 
Chihuahua al doctor Jesús 
Enrique Grajeda Herrera y le 
agradecemos aceptar el reto 
de continuar y mejorar la la-
bor que hasta ahora hemos 

emprendido en este sector”, 
declaró el gobernador al di-
rigirse al nuevo integrante 
del gabinete de gobierno del 
estado.

“No tengo palabras para 
expresar todo lo que sien-
to en este momento, sólo 
mi profunda tristeza. A sus 
hij@s, a su esposa Ivonne y 
a toda su familia, amigos y 
colaboradores, les expre-
so mis condolencias y les 
abrazo con mucha fuer-
za”, escribió el gobernador 
Javier Corral en su redes 
digitales.

RECONOCE SU TRABAJO
Luego de que se dio a co-
nocer el deceso del secreta-
rio de Salud de Chihuahua, 
Jesús Enrique Grajeda He-
rrera, la escritora e historia-
dora Beatriz Gutiérrez Müller 
publicó en sus redes socia-
les un mensaje en el que le 
reconoce la labor que rea-
lizó durante la pandemia 
desde la dependencia que 
encabezó.

Al retomar el tuit que 
publicó la Universidad 
Autónoma de Chihuahua 
(UACH), en el que la máxi-
ma casa de estudios de la 
entidadlamentó el falleci-
miento de quien también 
fue rector de la universidad, 
la esposa del presiden-

te Andrés Manuel López 
Obrador resaltó que Graje-
da Herrera cumplió con su 
deber en el estado.

En su mensaje, Gu-
tiérrez Müller expresó 
su agradecimiento por 
la tarea que desempeñó 
quien fuera secretario de 
Salud de Chihuahua y que 
perdió la batalla ante el 
coronavirus.

“(Jesús Enrique Grajeda 
Herrera) Falleció en cumpli-
miento de su deber. Gracias, 
doctor, por todo lo que dio. 
Descanse en paz”, escribió 
la autora de Larga Vida al 
Sol (2011) y Viejo Siglo Nue-
vo (2012).

 — De la Redacción

23
MESES
estuvo Jesús Enrique 
Grajeda al frente de la 
Secretaría de Salud estatal.

Foto: Especial

Jesús Enrique Grajeda Herrera 
encabezó los esfuerzos en 
Chihuahua ante la pandemia.

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Maestros de la CNTE ex-
presaron su desacuerdo 
con el modelo de educa-
ción virtual y distancia con 
la denominación de híbrida, 
propuesto por la Secretaría 
de Educación Pública (SEP).

“Las características de 
la mayoría de los niños 
y niñas no corresponden 
con los métodos de traba-
jo a distancia y de ninguna 
manera sustituye el traba-
jo presencial en las escue-
las, con la interacción entre 
profesorado y estudian-
tes. No sólo estudiantes, 

sino también gran parte del 
magisterio se vio imposi-
bilitado para desempeñar 
en óptimas condiciones 
su trabajo en la etapa de 
confinamiento, debido a 
la carencia de equipos de 
cómputo aptos para inte-
ractuar virtualmente o, en 
su defecto, en sus comu-
nidades no hay posibilidad 
de conectarse a internet o 
contratarlo”, reprocharon.

En este contexto, la sec-
ción 9 en la Ciudad de Méxi-
co demandó la reinstalación 
de interlocución de la CNTE 
con el Ejecutivo federal para 
acordar las medidas para el 
regreso seguro a clases.

Rechaza educación a distancia
CNTE PIDE INTERLOCUCIÓN CON PRESIDENTE
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México 
correcto, 
no corrupto
Ricardo Peralta
rperaltas72@gmail.com

Lozoya, abatir la 
corrupción y la impunidad
• En la historia de los códigos penales de nuestro país, 
los capítulos relacionados por delitos cometidos por 
servidores públicos eran prácticamente enunciativos.

Las redes de corrupción pueden ser tan amplias como un 
sistema nervioso. Tan sanas como un cuerpo humano en 
plenitud, pueden operar continuamente cuando existe con-
tubernio y asociación; operan con absoluta fluidez cuando 
el encubrimiento es la constante.

El imaginario, la planeación intelectual busca afanosa-
mente como objetivo primordial el recurso financiero o el 
favor político, que, para el caso, se convierte en un acto 
patrimonial, donde los actores desean tener certidum-
bre económica para ellos y varias de sus generaciones de 
descendientes.

Los delitos de hechos de corrupción señalados en el Tí-
tulo Décimo del Código Nacional de Procedimientos Pena-

les, hasta este momento, no han 
sido utilizados para emitir sen-
tencias condenatorias en contra 
de exservidores públicos ni para 
particulares.

En la historia de los códigos 
penales de nuestro país, los ca-
pítulos relacionados por delitos 
cometidos por servidores públi-
cos eran prácticamente enuncia-
tivos, ya que las sanciones por su 
comisión fueron benévolas; exis-
tió una constante lógica y natu-
raleza de ausencia de disuasión, 
la nula punibilidad y los proce-
sos plagados de elementos para 
condenar fueron el gran alimen-
to para la impunidad.

El cumplimiento de acuerdos 
internacionales obligó a nuestro 
país, en los dos sexenios pasa-

dos, a legislar muy tibiamente para establecer medidas que 
pudieran abatir el fenómeno; las modificaciones constitu-
cionales para crear la autonomía de la Fiscalía es lo más 
loable, pero la creación del Sistema Nacional Anticorrup-
ción debe ser algo que debe revisarse a fondo.

La integración de las siete dependencias en torno al SNA 
no ha articulado un solo caso de éxito, la creación de la pla-
taforma nacional digital y su operación merecen ser sujetas 
al escrutinio para su eventual operación y, sobre todo, el 
cumplimiento cabal de su objetivo.

La autonomía de la FGR es fundamental para el ejercicio 
operativo, sin injerencias estatales ni políticas, así se ha 
demostrado en los últimos dos años.

Lozoya podrá ejercer sus derechos constitucionales 
como cualquier procesado, es una garantía humana. Los 
criterios de oportunidad a los que se han referido medios 
de comunicación serán sólo aplicables, en su caso, en vir-
tud de lo que defina el juzgador y las supuestas declara-
ciones emitidas tendrían consecuencias jurisdiccionales.

Sin duda, si existieran señalamientos inculpatorios den-
tro del procedimiento, tendrán que comparecer cuantos 
mencionados existan y se encuentren relacionados por los 
hechos que se les imputen, no comparecer también tiene 
consecuencias legales.

La sociedad mexicana está expectante de los pulcros 
juzgadores que hoy tienen la enorme responsabilidad de 
aplicar el derecho en este expediente.

Se torna en uno de los asuntos emblemáticos, donde se 
anhela que, por fin, se sancione la corrupción como acto 
ilícito y se abata la impunidad con toda imparcialidad y 
justicia.

En la Cuarta Transformación los delitos por hechos de 
corrupción merecen la prisión preventiva oficiosa (graves), 
nunca antes en la historia de México existieron altas san-
ciones para los penalmente responsables.

La autonomía  
de la FGR  
es fundamental 
para el ejercicio 
operativo,  
sin injerencias 
estatales  
ni políticas, 
así se ha 
demostrado  
en los últimos 
dos años.

IMSS

Lanzan estrategia 
para donación  
de sangre
Con el objetivo de reforzar 
las campañas de donación 
altruista y captar unidades 
suficientes de sangre, a 
partir de este hoy, el IMSS 
pone en marcha su Estrate-
gia  de Donaciones de San-
gre Itinerantes.

Con los estándares de 
seguridad establecidos en 
las medidas de sana dis-
tancia, toma de tempera-
tura y valoración clínica, el  
primer módulo itinerante, 
que se estará ubicando en 

GUERRERO

Astudillo condena 
asesinato de 
doctora
CHILPANCINGO.— El go-
bernador de Guerrero con-
denó el asesinato de la 
directora del Hospital Bá-
sico Comunitario de Hua-
muxtitlán, Mélida Honorato 
Gabriel, y pidió al fiscal 
de Guerrero que se apli-
que para encontrar a los 
agresores.

En su mensaje de ayer 
por internet, Héctor As-
tudillo, aseguró que la 
doctora era una gran pro-
fesionista, apreciada y 

respetada. El fiscal Jor-
ge Zuriel de los Santos 
se traslado hasta Hua-
muxtitlan para iniciar la 
investigación.

Honorato fue asesina-
da el fin de semana en la 
carretera Tlapa-Puebla, 
en La Cañada. En la Zo-
na de la Montaña Alta de 
Guerrero.

 — Rolando Aguilar

Foto: Karina Tejada

Aspecto de la misa realiza hacer en la Catedral Metropolitana de la Ciudad de México, donde al ingresar le 
tomaron la temperatura a los feligreses y les proporcionaron gel antibacterial.

Foto: Archivo

Serán los estados y sus dependencias de salud las encargadas de 
indicar la reapertura de las instancias infantiles.

Misas regresan con   
gel y sana distancia

POR ISABEL GONZÁLEZ  
Y LAURA TORBIO
nacional@gimm.com.mx

Templos y recintos religiosos 
en la Ciudad de México rea-
brieron sus puertas al públi-
co, luego de casi cinco meses 
de profesar su fe sin la pre-
sencia de fieles.

Las medidas sanitarias, 
como el uso de cubrebocas y 
la toma de temperatura cor-
poral, así como la utilización 
de gel antibacterial manos y 
la sana distancia, dieron la 
bienvenida a los creyentes 
que ayer asistieron a misa.

Es el caso de la Catedral 
Metropolitana de la Ciudad 
de México, lugar en donde 
minutos antes del mediodía 
los obispos auxiliares agra-
decieron el regreso gradual 
de las personas, aseguraron 
al público tener un lugar se-
guro para recibirlos, pues 
hasta el momento no se han 
reportado casos de covid-19 
en ese centro mariano.

El rector de la Catedral 
Metropolitana, Ricardo Va-
lenzuela, habló que en este 
regreso a los templos el aforo 
máximo en la catedral no de-
berá rebasar las 100 personas.

En tanto, la Basílica de 
Guadalupe, el segundo san-
tuario más visitado del mun-
do también abrió sus puertas 
de manera oficial. En punto 
de las 14:00 se llevó a cabo la 
primera misa con feligreses 
al interior del recinto.  

CATEDRAL ACEPTA A 100 Y BASÍLICA A 500 FELIGRESES

Tras casi cinco meses 
de estar cerrados por 

los pandemia, ayer 
abrieron sus puertas 

varios centros 
religiosos

POR PATRICIA RODRÍGUEZ 
CALVA
prc@gimm.com.mx

En el momento en que las 
autoridades locales y sa-
nitarias de cada entidad lo 
indiquen, las mil 416 guar-
derías del IMSS reabrirán sus 
puertas con los protocolos 
de sanidad, higiene y detec-
ción de casos sospechosos 
de covid-19 para niños y 
trabajadores.

Paulina Balderas, directo-
ra de la Guardería Ordinaria 
Número 43 del IMSS, señaló 
que la Dirección de Presta-
ciones Económicas y Socia-
les (DPES) ha establecido los 
lineamientos para un regre-
so seguro y ordenado que 
permita evitar los contagios, 
donde destaca lo siguiente:

Dejan en manos de estados reapertura de guarderías
LAS 1,416 ESTANCIAS ABRIRÁN, PERO CON PROTOCOLOS

A diferencia de un do-
mingo habitual, en el que la 
Basílica recibe hasta 12 mil 
feligreses, ayer el cupo máxi-
mo fue de 500 personas, es 
decir, 5% de su capacidad  

Sobre las iglesias que se 
encuentran en las colonias de 
mayor riesgo, los obispos des-
tacaron que continuarán ofi-
ciando misas sin la presencia 
de fieles hasta que el semáfo-
ro epidemiológico lo permita.

La Arquidiócesis estimó 
ayer la reapertura de entre 
85-90% de las poco más de 
630 iglesias, entre parroquias, 
rectorías, capillas, santuarios 
y basílicas.

MISAS A CAÍDOS POR COVID
Al reabrirse gradualmente al 
público el ingreso a los tem-
plos, la Arquidiócesis Prima-
da de México decidió que 
las primeras celebraciones 
litúrgicas estén dedicadas 
a todas aquellas personas 
que perdieron la vida por el 
covid-19.

Si bien la nueva enfer-
medad ha ocasionado crisis 
y sufrimiento en todos los 
ámbitos del desarrollo hu-
mano, la pérdida de vidas 
humanas es el episodio 
más doloroso que se ha te-
nido que enfrentar por par-
te de quienes han sufrido 
de manera directa la parti-
da de un familiar, destacó 
ayer el semanario católico 
Desde la Fe, al honrar a las 
más de 40 mil muertos por 
el nuevo coronavirus.

“Más de 40 mil personas 
han fallecido (casi la mitad 
de los espectadores que 
caben en el Estadio Azteca). 
Cada una de estas muertes 
es una pérdida inconmen-
surable. Algunas familias 
han quedado devastadas 
ante la partida de más de un 
familiar. Las primeras euca-
ristías que se celebren en 
este proceso de reapertura 
serán ofrecidas para los que 
fallecieron por el covid-19”.

La experiencia de vivir 
el deceso de un ser que-
rido puede ser la oportu-
nidad de encontrar una 
motivación, salir adelante 
y convertirnos en mejores 
personas, a grado tal que 
se logre una completa ar-
monía en el hogar...”.

 — Isabel González

12,000
FELIGRESES
puede albergar la Basílica 
de Guadalupe; sin embargo, 
ayer sólo admitieron a 500 
feligreses.

Acceso y estancia de los 
infantes: al ingreso de cada 
guardería, se estableció una 
Estación de Higiene  para to-
mar la temperatura y prac-
ticar la sanitización con gel. 

Se verifica que los niños no 
presenten algún síntoma an-
tes de su ingreso y también 
se debe cotejar que cuenten 
con su esquema de vacuna-
ción completo para la edad 

que les corresponde.
Durante la estancia de 

los infantes se realizarán 
recorridos de saneamiento 
ambiental por las salas e ins-
talaciones para identificar si 
niños o trabajadores presen-
tan algún malestar. 

Si el médico diagnosti-
ca a un menor como con-
firmado de covid-19 y sus 
familiares lo notifican, se in-
formará al Departamento de 
Guarderías y al médico  epi-
demiólogo de la Unidad de 
Medicina Familiar de apoyo 
para continuar con las me-
didas establecidas.

Al detectar tres casos con-
firmados dentro de una sala, 
la sala deberá cerrarse. Tres 
salas cerradas por casos de 
covid-19 ocasionarán el cie-
rre de la guardería.

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

El trámite de expedición de 
cédulas profesionales a tra-
vés de la atención electró-
nica directa ha permitido 
mantener este servicio inin-
terrumpido durante los me-
ses en que ha sido necesario 
cerrar las áreas de atención 
al público con motivo de la 
pandemia del covid-19, in-
formó la Subsecretaría de 
Educación Superior.

El secretario de Educa-
ción Pública, Esteban Moc-
tezuma Barragán, destacó 
la necesidad de encontrar 
mecanismos novedosos 
que, frente a las limitacio-
nes impuestas por la pan-
demia permitan, mediante 
la aplicación de la tecnolo-
gía mantener, en la medida 
de lo posible, los servicios 
que se prestan al público.

Tal continuidad se ha 

logrado mediante la aplica-
ción del Sistema Electrónico 
de Expedición de Cédulas, 
aplicable a los títulos emi-
tidos a partir de octubre de 
2018.

Adicionalmente, la SEP 
inició un programa espe-
cial de atención a distancia 
a partir de julio que permite  
realizar el proceso de dic-
taminación y emisión de la 
cédula, misma que se remi-
te por correo electrónico. 

SEP amplía servicios para 
expedición de cédulas

SERVICIO ININTERRUMPIDO

Expedición
Con la aplicación de 
estos procedimientos, 
entre el 1 de marzo y el 
24 de julio se expidieron 
93 mil 47 cédulas 
profesionales.

EL 
DATO

diversos puntos del país, se 
establecerá en las Oficinas 
Centrales del IMSS ubica-
das en Paseo de la Refor-
ma en la Ciudad de México. 

El proyecto de acerca-
miento al donador es idó-
neo para allegarse de más 
unidades de sangre.

 — Patricia Rodríguez Calva

Algunos requisitos:
Ser mayor de 18 años y no 
tener más de 65 años, 
tener buen estado de salud, 
pesar más de 50 kilos y no 
tener factores de riesgo.

EL 
DATO 9

FEMINICIDIOS
se perpetraron en 
Guerrero en los primeros 
seis meses de este año, 
según cifras oficiales.
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UN PEDACITO DE VERACRUZ 
HASTA TU CASA

Envíos a toda la República
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Luego de que la diputada Leonor Gómez 
Otegui propusiera ayer que los legisladores 
que renuncien a su bancada puedan inte-
grarse a otros grupos parlamentarios, quedó 
clara la intención de Morena de inflar a otra 
de sus rémoras para mantener el control en 
Donceles.

Gómez Otegui, que llegó por el PRI, y 
Lizzete Clavel y Jesús Martín del Campo, 
de Morena, brincaron al PT al llegar a Don-
celes para inflarlo artificialmente y despla-
zar al PRD del tercer lugar, evitando que el 
sol azteca presidiera el Congreso al menos 
un año.

Y es que la ley estipula que 
los tres partidos con mayor nú-
mero de diputados se turnarán, 
un año cada quién, la presiden-
cia de la Junta de Coordinación 
Política y de la Mesa Directiva, 
respectivamente, aunque no 
podrán detentar las dos posi-
ciones al mismo tiempo.

Al inflar al Partido del Tra-
bajo, los morenos se quedaron 
el primer año con la Jucopo y 
a través de los petistas con la 
Mesa Directiva, en una chica-
nada que dejó ver desde un ini-
cio lo sucio que jugarían en la 
Cuarta Transformación.

En este segundo año legislativo, el PAN 
preside la Junta y se supone que para el ter-
cero —que arranca en septiembre— le co-
rrespondería al PT, por conducto de Circe 
Camacho, pero algo se rompió.

Desde el gobierno capitalino ordenaron 
desmantelar no sólo a la fracción petista, 
sino también a la del PVEM, sus fieles alia-
dos en Donceles, pues a los operadores de 
Claudia Sheinbaum les molestaron algunas 
acciones de ambos grupos.

Al Partido del Trabajo le quitaron a los 
tres diputados que le habían regalado al 
principio, y ese partido se fue al quinto lu-
gar —abajo del PRD y el PRI— con los tres 
escaños que originalmente obtuvo.

Al Verde Ecologista le compraron a la di-
putada Teresa Ramos, dejando a ese partido 
sólo con Alessandra Rojo de la Vega, con lo 

que desapareció como fracción. 
La jugada era extraña, pues al desman-

telar a sus aliados Morena devolvía al PRD 
su tercer lugar y lo ponía a las puertas de la 
Jucopo en el último año legislativo.

Pero luego de la propuesta de ayer de 
Gómez Otegui, para que junto con Ramos, 
Clavel y Martín del Campo puedan inte-
grarse a una fracción, queda claro que More-
na quiere inflar al PES para que llegue a seis 
diputados y gobierne para ellos en Donceles.

Los pesistas llegaron con un diputado y 
les pasaron a Fernando Aboitiz para que 
hiciera pareja con Miguel Álvarez Melo 

y fueran considerados como 
fracción. Ahora les darán a los 
cuatro diputados sin partido 
para completar seis y que pre-
sidan el último año. 

Vaya negocio del PES, que 
ni siquiera conservó su registro 
como partido y aun así podría 
estar al frente del Congreso.

Legalmente no se puede, 
pues la Ley Orgánica del Con-
greso prohíbe a los diputados 
integrarse o conformar un 
nuevo grupo parlamentario si 
renunciaron a alguna de las 
bancadas en el transcurso de 

la legislatura; lo tendrían que haber hecho 
al inicio.

Los cuatro que se separaron perdieron 
las prerrogativas del grupo parlamentario y 
deberán  permanecer como “diputados sin 
partido” hasta el final.

Pero queda claro que buscarán aprobar 
un artículo transitorio para violar la ley y 
consolidar una chicanada más. Vaya pro-
miscuidad la de Morena.

 CENTAVITOS
El que va a meter en broncas al gobierno 
capitalino es su consejero Jurídico Néstor 
Vargas, que en menos de un año ha de-
mostrado lo maleta que es y la oposición 
le ha dado cada exhibida. Ya le advirtie-
ron a Claudia que Vargas la hace violar la 
Constitución, pero ella dice que es honesto 
y capaz.

Vaya negocio 
del PES, que 
ni siquiera 
conservó su 
registro como 
partido y aun 
así podría estar 
al frente del 
Congreso.

Capital político
Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Una Morena  
muy promiscua Sin  maquillaje

Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

DESODORANTE

Si hemos visto cómo un producto quími-
co o varios disfrazan y cambian los olo-
res que tiene nuestro cuerpo, como el su-
dor en las axilas y demás, ¿por qué no se ha 
inventado uno que cambie el olor de nues-
tros desechos?

R. Aunque parezca increíble, eso que usted 
propone sí existe. El llamado “desodorante 
interno” hace que sus desechos sólidos y ga-
seosos no apesten.

Devrom, el nombre comercial del subgalato 
de bismuto, se puede usar como un “desodo-
rante interno” que hace que su flatulencia 
y evacuaciones intestinales sean completa-
mente inoloras. 

Puede decolorar la lengua y las heces, lo 
que lleva a momentos sorprendentes en el 
baño. Si tiene curiosidad en el mismo, de-
finitivamente hable con su médico antes de 
intentarlo.

ASESINO

¿Hay o ha habido algún animal asesino de 
humanos?

R. Una tigresa mató a más gente en 30 años 
que todos los osos, arañas y serpientes com-
binados. Los osos matan un promedio de dos 
personas al año, las arañas son responsables 
de seis muertes por año, y las mordeduras 
de serpiente representan cinco muertes cada 
año en Estados Unidos.

Si se suman todos estos elementos durante 
los últimos 30 años, aún no se acerca al total 
de muertes causadas por la tigresa de Cham-
pawat, que mató a 435 personas en Nepal y 
la India.

ASPIRINA

Se dice que uno debe tomar una aspirina si 

siente que le está dando un ataque al cora-
zón, ¿es verdad?

R. Sí lo es, sólo que se debe masticar la aspi-
rina, no tragarla.

COLORES/EDUARDO1928

Leyendo la nota del señor Benito, me pre-
gunto: ¿no será un caso de daltonismo?
Podría hacerse una prueba, incluyendo al 
señor Benito y a su esposa con dos perso-
nas más. Si tres coinciden identificando co-
lores, la cuarta persona es daltónica. ¿Qué 
opina usted, estimado señor Lamont?

R. Don Eduardo, su sugerencia es razona-
ble. El daltonismo (deficiencia de la visión 
del color o ECV) afecta a aproximadamente 
1 de cada 12 hombres (8%) y 1 de cada 200 
mujeres en el mundo. 

La mayoría de las personas daltónicas pueden 
ver las cosas con tanta claridad como otras 
personas, pero no pueden “ver” la luz roja, 
verde o azul. Hay tres niveles de daltonismo: 
Deuteranopia, protanopia y tritanopia.

SAN BASILIO

¿Es verdad que a los arquitectos de la Cate-
dral de San Basilio los mataron para que no 
volvieran a hacer otra obra igual?

R. La Catedral de San Basilio es uno de los 
monumentos más famosos de Moscú y fue 
construida para conmemorar la derrota de 
Ivan del Kazan Khanate, quien estaba tan 
cautivado con la estructura de colores bri-
llantes que, como dice la leyenda, hizo cegar 
a los dos arquitectos para que no pudieran 
construir algo así. 

Ésta es una historia colorida que a menu-
do se repite en línea, pero no es cierto. Sólo 
había un arquitecto, Póstnik Yákovlev, y más 
tarde diseñó otras estructuras. Por fuera se 
ve muy bien, por dentro, subiendo y cami-
nando los pasillos, ya se le nota la edad.

• Al Partido del Trabajo le quitaron a los tres 
diputados que le habían regalado al principio.
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Sin  maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

SAHARA
¿Alguna vez ha nevado en el Sahara?
R. Sí, ha habido tres ocasiones comprobadas 
de nevadas significativas. La primera se re-
gistró en 1979, la segunda en diciembre de 
2016 y la tercera más recientemente el 7 de 
enero de 2018 en Ain Sefra.

JAVIER HAMUE
¿Se sabe si López Obrador le pidió perdón 
al señor Martí por haberse alegrado de que 
le mataran a su hijo puesto que dijo que con 
ello iba a haber un pirrurris menos?
R. No he encontrado la disculpa.

MARINAR/MARCH
¿Se debe marinar la carne, un buen filete, 
antes de cocinar en la parrilla o con sal, pi-
mienta y mantequilla es suficiente?
R. No desea agregar humedad innecesaria a 
un bistec. Además, las marinadas se quema-
rán en una sartén lo suficientemente calien-
te como para dorar un filete. ¿Pero qué hay 
de la sal y pimienta? La pimienta puede vol-
verse amarga cuando la usa antes de poner 
carne en la parrilla así que para sazonar un 
filete sólo sal, simple y llanamente. Es mejor 
usar una sal molida gruesa y aplicar genero-
samente como la Kosher. Cuando tienes un 
corte de carne realmente delicioso, eso es 
todo lo que necesitas para resaltar todos los 
sabores. A menos, por supuesto, que quieras 
usar algún tipo de salsa complementaria, al 
lado, nunca encima.

HIELO
Recientemente, vi un documental fabuloso, 
Aquarela, filmado por un ruso. En una de las 
primeras escenas se ve a un auto atrave-
sando un lago congelado. Después de unos 
momentos, el hielo se rompe y el auto se cae 
en el lago. Me da curiosidad saber ¿qué tan-
to tiene que estar congelado un lago para 
aguantar el peso de un hombre, o un auto?
R. A 7.5 centímetros de espesor. El hielo 
puede aguantar a una persona de pie. 10 
centímetros pueden soportar un grupo de 
personas, caminando en fila; 90 centíme-
tros pueden soportar hasta 100 toneladas 
de peso.

Por cierto, este documental es impresionan-
te. Tuve oportunidad de verlo y me dejó im-
pactado por la fuerza y belleza del agua. Lo 
recomiendo ampliamente.

LEJOS
¿Cuál es el objeto más lejano en el espacio 
que se puede ver a simple vista?
R. El objeto más alejado en el espacio que 
puede ver sólo con sus ojos en el cielo noc-
turno es la galaxia de Andrómeda. Es una 
galaxia espiral enorme, y es la galaxia gran-
de más cercana a nosotros fuera de la Vía 
Láctea. La puede encontrar cerca de la es-
trella del norte, si el cielo está despejado 
y oscuro, puede ver un parche brumoso de 
luz, casi directamente sobre su cabeza en 
nuestro hemisferio norte.

SHERBET, SHERBERT Y SORBETE
¿Cuál es la diferencia entre sherbet, sher-
bert y sorbete?
R. Sherbet y sherbert son lo mismo. El nom-
bre correcto de este dulce helado es sherbet. 
Entonces, el sorbete es esencialmente fruta 
y azúcar, mientras que el sherbet incluye al-
gún tipo de crema. Para ser técnico, el sher-
bet debe tener de 1 a 2 por ciento de grasa de 
leche para poder usar ese nombre.

666/APOCALIPTO
¿De dónde salió la descripción del mons-
truo del 666?
R. En el libro bíblico apocalíptico de Apoca-
lipsis 3:18, se lee: “Aquí hay sabiduría. Que el 
que tiene entendimiento calcule el número 
de la bestia, porque el número es el de un 
hombre; y su número es 666”. El libro de 
Apocalipsis fue escrito en griego, el idioma 
del mundo cristiano en el primer y segundo 
siglos E.C. No había números en griego, al 
menos no los números que reconoceríamos 
hoy. Nuestros llamados “números arábigos” 
—0, 1, 2, 3, etcétera— se desarrollaron siglos 
después. 
Con esto de referencia podrá discernir el 
valor de este número, del monstruo de re-
ferencia, de la narrativa y de nuevo las in-
terpretaciones y quienes quieren creer en 
esto. Yo no.

Ya que los morenos siguen tan aferrados a 
sacar su iniciativa para impedir el desalojo 
de inquilinos morosos en la Ciudad de Méxi-
co, por qué entonces no proponen que sea el 
gobierno de la 4-T el que pague a los caseros 
los adeudos de sus inquilinos.

Dicen los diputados pejistas que les pre-
ocupa mucho que quienes con motivo de 
la pandemia pierdan sus empleos, puedan 
quedarse sin un techo al no poder pagar la 
renta, por lo que sus caseros los tienen que 
financiar.

Basan su propuesta en que la vivienda 
es un derecho humano y no se 
puede privar de ella a nadie, 
así sea afectando a los caseros 
que a lo mejor invirtieron los 
ahorros de toda su vida en un 
inmueble para mantener sus 
necesidades de salud, alimen-
tación o cualquier otra.

¿Por qué, si el dueño de la 
vivienda tampoco tiene trabajo 
y de lo único que vive es de lo 
que recibe de su inquilino?

Eso les interesa poco a los 
diputados de Morena, que 
piensan que los ciudadanos y 
no el gobierno deben mantener 
a quienes se queden sin recur-
sos, a pesar del dinero que tie-
ne la administración capitalina 
para contingencias, producto 
de los impuestos.

La diputada Valentina 
Batres, una de las promoventes 
de la iniciativa, dice que su iniciativa se basa 
en propuestas de grupos sociales a los que 
tienen que oír, como el Movimiento Urba-
no Popular, con amplio historial viviendero 
desde que eran del PRD.

Si eso fuera cierto, Morena hubiera apro-
bado ya en el congreso local, por ejemplo, 
la iniciativa de Diana Sánchez Barrios para 
regularizar el ambulantaje en la ciudad, que 
el año pasado presentó en Donceles apoya-
da por al menos 40 mil firmas.

Por supuesto que se debe apoyar a los ciu-
dadanos que se queden sin ingresos por este 
tipo de tragedias, y eso es lo que ha propuesto 

constantemente la oposición, pero son los 
morenos los que se han opuesto.

Quizá sea momento de que los diputados 
propongan ya no un seguro de desempleo, 
sino un seguro para renta, que ampare a los 
beneficiarios durante algunos meses mien-
tras se recuperan, y así impedir de caigan en 
morosidad y afecten a sus caseros.

Pero como eso significaría disponer de 
discursos públicos, que, probablemente, es-
tén ya etiquetados a programas con tintes 
electorales, no quieren optar por una solu-
ción en ese sentido.

Para ellos es más fácil ir 
contra quienes suponen tienen 
dinero por haber adquirido una 
propiedad o varias, aunque ello 
signifique ponerlos en riesgo de 
perder su patrimonio, pues en 
la iniciativa también se alienta 
—indirectamente— la invasión 
y el despojo.

Por eso si los morenos quie-
ren ser hermanitas de la cari-
dad con los morosos, pues que 
los mantengan con sus pro-
pias prerrogativas o con re-
cursos del gobierno, no de los 
ciudadanos. 

 CENTAVITOS
El desmantelamiento del PT en 
Donceles, fomentado desde el 
gobierno capitalino, según de-
claró la coordinadora petista 
Circe Camacho, es un movi-

miento de alto riesgo para la propia Claudia 
Sheinbaum. Porque si bien es cierto que 
Morena puede torcer la ley para agandallar-
se la presidencia de la Jucopo, que le corres-
pondía al PT para el tercer año legislativo, 
faltan muchos temas por votar —incluyendo 
el Presupuesto 2021—, y los pejistas necesi-
taran cada voto que puedan conseguir para 
lograr la mayoría calificada que no tienen… 
El miércoles por la noche, Andrés Atayde, 
líder del PAN capitalino, llamó a la plana 
mayor blanquiazul de la capital para ir vien-
do quién de los suspiritos azules recuperará 
la Miguel Hidalgo; la carrera ya inició.

¿Por qué, si 
el dueño de 
la vivienda 
tampoco tiene 
trabajo y de lo 
único que vive 
es de lo que 
recibe de su 
inquilino?

Capital político
Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Que la 4-T mantenga  
a los morosos
• Basan su propuesta en que la vivienda es un 
derecho humano

Consulte Se aferra More-
na en ir contra caseros.
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Contrapunto político
Enrique Villarreal Ramos
ocubo1962@yahoo.com.mx      Twitter: @evillarrealr

Perú: ejemplar lucha 
contra la corrupción

Del escándalo a la tragedia. El suicidio del 
expresidente peruano Alan García, cuando 
estaban por arrestarlo por presuntos sobor-
nos de Odebrecht, parece simbolizar el dra-
ma que ha implicado en Perú, no sólo la lucha 
contra la corrupción y la impunidad, sino evi-
denciar la podredumbre de la clase política, 
y su reacción desesperada para ya no sufrir 
“injusticias y vejámenes”, tal y como el pro-
pio García escribió en su carta de despedida.

La gigante brasileña Odebrecht (conglo-
merado de empresas de construcción, in-
fraestructura, inmobiliarias, petroquímicos 
y transporte, presente en 28 
países, con 168 mil emplea-
dos) es la protagonista, proba-
blemente, del mayor caso de 
corrupción en la historia inter-
nacional, al descubrirse que so-
bornó, a través de instituciones 
como la banca Privada d’Ando-
rra, a presidentes, primeros mi-
nistros y altos funcionarios de 
diez naciones latinoamerica-
nas (incluido México), a cambio 
de adjudicaciones de obra, y de 
ganancias por 3,336 mdd. Según 
el Departamento de Justicia de 
EU, dicha compañía pagó, entre 
2001 y 2016, 788 millones de dls 
en comisiones por más de 100 
proyectos de construcciones 
públicas, no sólo en la región, sino en Angola 
y Mozambique y, al declararse culpable, reci-
bió una multa por 2,600 mdd, una de las pe-
nalizaciones más elevadas en la historia por 
ese tipo de delitos. Parte del acuerdo consis-
tió en que ejecutivos de Odebrecht darían a 
conocer casos de sobornos en otras naciones.

En Perú se reveló que las prácticas corrup-
tas de Odebrecht abarcaron los gobiernos de 
Alejandro Toledo (2001-2006), Alan García 
(2006-2011), Ollanta Humala (2011- 2016) y 
Pedro Pablo Kuczynski (2016-18). Como 
parte de los acuerdos con la justicia peruana, 
dicha firma reconoció que pagó 32 millones 
de dls en sobornos para obtener los contra-
tos de la carretera interoceánica sur, la línea 1 
del Metro de Lima, la vía Circunvalación en la 

ciudad de Cusco y la Costa Verde del Callao. 
Por ejemplo, durante el mandato de García, 
quien fungía como director de Ositran (orga-
nismo público que coordinaba infraestruc-
tura de transporte), Juan Carlos Zevallos, 
gestionó para que la carretera interoceáni-
ca sur (obra de 1,400 mdd) fuera ejecutada 
por dicha corporación, a cambio de un de-
pósito de 780 mil dls. También se divulgó 
que: Odebrecht financió las campañas de 
Keiko Fujimori, García, Toledo, Humala y 
Kuczynski; a Toledo se le pagaron sobornos 
por 20 millones de dls; García recibió 100 mil 

dls para la concesión del Metro 
peruano; Humala y su esposa, 
Nadine Herrera, son investiga-
dos por lavado de dinero; com-
pañías de Kuczynski (cuando 
era ministro de Toledo) reci-
bieron 4.8 millones de dls por 
servicios de consultoría… Ante 
estas y otras escandalosas re-
velaciones, Odebrecht pactó un 
acuerdo de culpabilidad y acep-
tó indemnizar a Perú con 228 
millones de dls en 15 años por 
sobornos en obras públicas, y se 
comprometió a saldar este año 
134 millones de dls de deuda 
tributaria, a una entrega ilimi-
tada de pruebas, aunque, si se 
comprueban más casos de co-

rrupción, se deberá pagar mayor reparación. 
La justicia peruana busca reparar el que-

branto financiero y patrimonial (incluso se 
han incautado bienes de expresidentes), 
pero, sobre todo, al encarcelar a exmandata-
rios (Humala ya pisó la cárcel, y Kuczynski, 
en arresto domiciliario, tres años) y otros 
destacados políticos corruptos sienta un 
precedente ejemplar para combatir la co-
rrupción y la impunidad. En ello ha sido 
fundamental una valiente fiscalía indepen-
diente, una activa sociedad civil y, principal-
mente, la voluntad presidencial.

 
ENTRETELONES
Venezuela, en la anarquía total.

Castigo  
a expresidentes, 
precedente 
ejemplar contra 
la corrupción  
y la impunidad.

Alto mando
Miguel Ángel Godínez García
miguelgodinez@altomando.mx      facebook-altomandoMAG

• A más de 15 días de la masacre en 
Minatitlán, no hay ningún detenido.

• Los C5 son columnas vertebrales en sus 
estrategias de combate a la delincuencia.

Arranca Guardia Nacional 
con pie izquierdo

Una semana después de la masacre en Mi-
natitlán, el Presidente visitó ese lastimado 
municipio, uno de cientos que padecen inse-
guridad. El secretario de Defensa se encargó 
de la protección del Presidente que, bajo un 
fuerte dispositivo, fue a Minatitlán. Recibió 
cientos de demandas de pobladores, exigien-
do alto a la inseguridad; por parte de familia-
res de las víctimas, justicia.

Se quiso aprovechar la ocasión para que la 
puesta en marcha de la Guardia 
Nacional fuera emblemática y 
Andrés Manuel López Obrador  
declaró, de manera oficial, su 
arranque.

Esperábamos la aparición y 
banderazo con una demostra-
ción de fuerza, organización, 
vestuario, equipo y armamento; 
incorporados todos los elemen-
tos con los que contará: más de 
30 mil del Ejército Mexicano, 10 
mil de la Semar, 10 mil de la PF y 
por lo menos 150 coordinaciones 
operando.

Un arranque completo, no a 
medias, enviando un mensaje de 
confianza y una advertencia a los 
grupos delincuenciales.

Pero soldados y marinos reci-
bieron sólo un brazalete con las 
iniciales GN, para identificarlos 
como Guardia Nacional; el men-
saje fue contrario a lo que se quería.

No se cuenta con las leyes secundarias 
para la GN y mientras, tendrán que operar 
con las de la PF.

También se notó la ausencia de su coman-
dante, el general Rodríguez Bucio. La cor-
poración debe recibir órdenes directas del 
comandante supremo o del secretario de la 
Defensa.

El secretario de SSPC, Alfonso Durazo, 
volvió a precipitarse. Declaró que en seis me-
ses acabaría la inseguridad en el país, lanzan-
do así a la GN.

La GN debe tener un nuevo arranque, es-
pectacular, si así le queremos llamar.

 
 

A más de 15 días de la masacre en Minatitlán, 
no hay ningún detenido, la SSP de Veracruz y 
la Fiscalía han demostrado su ineficacia, no se 
cuenta siquiera con un solo video ¿Dónde está 
el equipo de cámaras de seguridad del esta-

do? ¿De sus C5? No funcionan.
Aquí se ve la importancia de és-
tos, que son centros de control, 
comando, cómputo, cámaras y 
comunicaciones, cuya función 
es realizar labores de preven-
ción, atención, investigación e 
inteligencia.

 
 

Gobernadores como Del Mazo, 
del Edomex; Rodríguez Vallejo, 
de Guanajuato, y Omar Fayad, 
de Hidalgo, que saben de segu-
ridad, han invertido en capaci-
tación, equipos y tecnología más 
avanzada. Los C5 son columnas 
vertebrales en sus estrategias de 
combate a la delincuencia.

Otros gobiernos, incluida la 
CDMX, deberían copiar estos 
modelos equipados con la ma-

yor tecnología que existe.
 

 
DE IMAGINARIA
 La Fiscalía del Edomex detuvo a dos soldados 
del Ejército relacionados con el asesinato del 
teniente coronel Sergio Hernández, exse-
cretario particular del jefe del Estado Mayor 
Presidencial. Existen varias versiones, una de 
ellas, que contaba con información que podía 
afectar al expresidente Enrique Peña Nieto, 
pero son sólo eso, versiones, las investigacio-
nes continúan.

La Guardia 
Nacional debe 
tener un nuevo 
arranque, 
espectacular, si así 
le queremos llamar.

 

Todos los que formamos parte de Grupo Imagen 
lamentamos profundamente el fallecimiento de la

 

Sra. María de la Luz
Santos Velázquez

Madre de nuestro compañero

Osvaldo Alatorre Santos

Nos unimos a la pena que embarga a sus familiares y deseamos 
que encuentren la fortaleza para alcanzar la resignación 

por esta dolorosa pérdida .

Descanse en paz

Ciudad de México, 3 de mayo de 2019.

Guardia Nacional:
 l 30 mil elementos 
del Ejército. 

 l  10 mil de la Semar.
 l  10 mil de la PF. 
 l  150 coordinaciones.

EL 
DATO

 l Alan García 
Pérez.

Trinidad Santos 
Cancino  

(1921-2020)

Todos los que formamos parte de Grupo Imagen  

expresamos nuestras condolencias por el sensible  

fallecimiento de

Abuela de nuestra compañera Lorena Rivera Juárez

Nos unimos a la pena que embarga a sus familiares

Descanse en paz

Ciudad de México, 22 de julio de 2020
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Históricamente, las mujeres han estado relegadas 
de la educación y mayormente excluidas de par-
ticipar en la ciencia. El primer gran obstáculo que 
tuvieron que enfrentar las mujeres interesadas en 
las actividades científicas fue la falta de apoyo 
familiar para acceder a la universidad y, una vez 
egresadas, ser aceptadas en el mercado laboral.

No obstante que la participación de las muje-
res en las diferentes licenciaturas se 
ha incrementado en los años recien-
tes, todavía su nivel de participación 
es bajo, es decir, la brecha de género 
en estas áreas se manifiesta desde la 
universidad.

De acuerdo con la La Organiza-
ción de las Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura 
(Unesco) entre 2014 y 2016 sola-
mente el 30 por ciento de las mu-
jeres universitarias eligieron cursar 
alguna carrera en las áreas de la 
ciencia, tecnología, ingeniería y ma-
temáticas (STEM). 

A nivel internacional, la matrícula 
de mujeres estudiantes en el área de 
la tecnología de la información y las 
comunicaciones (TIC) es de tres por 
ciento; ciencias naturales, matemá-
ticas y estadísticas alcanza el cinco 
por ciento, y las ingenierías y cons-
trucción el ocho por ciento.

La escasa participación de mujeres en las 
STEM revela que solamente el 30% de los inves-
tigadores son mujeres.

En lo concerniente a la toma de decisiones, 
las mujeres investigadoras generalmente tienen 
menos posibilidades de obtener un cargo direc-
tivo para encabezar estudios, pero también los 

recursos para dichos proyectos son escasos, lo 
que las coloca en desventaja para impulsar pro-
yectos propios y, debido a la brecha salarial, ob-
tienen menores ingresos que los hombres a pesar 
de tener la misma capacidad y estudios.

En este sentido, es importante destacar los 
limitados recursos que en México se dedican a 
la ciencia, tecnología e innovación (CTI), pues 

equivalen al 0.38% del PIB. Dicha 
escacez afecta, por supuesto, el de-
sarrollo profesional de las y los in-
vestigadores. Los recursos con los 
que se cuentan deben ser usados de 
manera transparente (pero también 
con eficacia para obtener resultados) 
y con ellos deben verse favorecidas 
también las investigaciones encabe-
zadas por científicas.

La brecha de género en esta área 
es enorme; conforme a cifras del 
Centro de Investigaciones y Estudios 
de Género de la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México (UNAM) 
para 2018, 4.4% de estudiantes de 
ingeniería mecánica eran mujeres, 
10.6% en ingeniería eléctrica y elec-
trónica y 11.7% en ingeniería mecá-
nica eléctrica.

En el Instituto de Física de la 
UNAM, de acuerdo con su director 
Manuel Torres Labansat, sólo el 

20% eran mujeres, entre investigadoras y técni-
cas académicas, en tanto que en el Instituto de 
Ciencias Nucleares las mujeres alcanzaron úni-
camente el 30 por ciento.

En el Sistema Nacional de Investigadores, in-
tegrado por 33 mil 343 miembros, únicamente el 
38% son mujeres en áreas de ciencia y tecnología. 

Sin embargo, de acuerdo con la exdirectora del 
Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en 
Ciencias y Humanidades (CEIICH) de la UNAM, 
Norma Blazquez Graf, conforme se eleva la ca-
tegoría, la presencia de las mujeres disminuye, 
pues en el nivel III representan 21.7% y en Física 
y Ciencias de la Tierra no llegan al 21 por ciento.

Cabe destacar que, de acuerdo con el Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), este 
año el conjunto de los investigadores tuvieron un 
incremento de ocho por ciento respecto a 2019. 
Ante la necesidad de contar con mayor investi-
gación encabezada indistintamente por mujeres 
y hombres de ciencia, en el primer semestre de 
2020 el Conacyt otorgó 61 mil 689 becas como 
apoyo para fortalecer el liderazgo científico y 
tecnológico.

En estos tiempos de emergencia sanitaria, el 
apoyo del sector científico mexicano también 
contempla que 2 mil 500 investigadoras e inves-
tigadores de los 26 Centros Públicos de Investi-
gación trabajen en conjunto con la Secretaría de 
Salud para entender el covid-19 y aportar solu-
ciones. Igualmente, están desarrollando el Eco-
sistema Nacional Informático, el cual contiene 
mapas de vulnerabilidad de contagio.

Nos enfrentamos al reto de que además de in-
crementar el presupuesto en ciencia y tecnología, 
se debe trabajar en la vinculación entre universi-
dades y empresas. Igualmente, debemos resaltar 
que en el ámbito de la ciencia y la investigación 
poco se difunde el trabajo realizado y descono-
cemos quiénes son las mujeres y hombres que 
dedican todo su tiempo a la creación de nuevo 
conocimiento.

Y ya tocado el tema, reciban un reconocimien-
to nuestras investigadoras e investigadores por su 
apoyo en el combate al covid-19. 

Columna invitada
Catalina Monreal
opinionexcelsior@gimm.com.mx

Mujeres y ciencia
• De acuerdo con la La Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) entre 2014 y 2016 solamente  
el 30 por ciento de las mujeres universitarias eligieron cursar alguna carrera en las áreas de la ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas.

En el Sistema 
Nacional de 
Investigadores 
únicamente  
el 38 por ciento 
son mujeres  
en áreas  
de ciencia  
y tecnología.

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN

Por escritura número 66,272, 
de fecha 23 de julio de 
2020, ante mí, los señores  
S A N D R A  V E R O N I C A 
MONTERROSA DESRUE-
LLES, ALINE VALERIE  
GUADALUPE MONTE-
RROSA DESRUELLES 
y HERVE VICTOR MON-
TERROSA DESRUELLES, 
aceptaron la herencia en 
la sucesión intestamen-
taria a bienes de la señora  
CECILE GEORGETTE 
DESRUELLES HOQUANTE; 
asimismo el señor HERVE 
VICTOR MONTERROSA 
DESRUELLES, aceptó el 
cargo de albacea en la men-
cionada sucesión.
El albacea declaró que for-
mulará el inventario corres-
pondiente.

LIC. ARTURO 
TALAVERA AUTRIQUE

TITULAR DE LA NOTARIA 
122 DE LA CIUDAD  

DE MEXICO 

TEL: 5481-5250
Avenida de las Fuentes 

No. 509, colonia Jardines 
del Pedregal de San Angel, 
delegación Alvaro Obregón, 

México, Distrito Federal.
e-mail: 

notaria122@notaria122.com.mx

COLEGIO DE CORREDORES 
PÚBLICOS DE LA PLAZA 

DE NUEVO LEÓN, A.C.

AVISO

El Colegio de Corredores 
Públicos de la Plaza de 
Nuevo León, A.C.  hace 
del conocimiento del públi-
co en general que, con el 
objeto de dar cumplimien-
to a los compromisos asu-
midos ante la COFECE de 
acuerdo con la resolución 
del caso DE-018-2018, 
ha establecido una cuota 
cero de ingresos al Cole-
gio, para todo aquel co-
rredor público que desee 
ingresar al Colegio, sin 
importar si es por examen 
o cambio de Plaza.

AL ya es la más 
afectada por covid

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Los casos de coronavirus 
en América Latina supera-
ron el total de contagiados 
en América del Norte, de 
acuerdo con el conteo ela-
borado por las agencias Re-
uters y AFP.

Esto ocurre mientras Bra-
sil, México, Colombia y Ar-
gentina siguen registrando 
casos al alza. 

De acuerdo con el con-
teo, realizado a partir de los 
datos los gobiernos de cada 

país, la región suma cuatro 
millones 327 mil 160 ca-
sos por encima de los cua-
tro millones 308 mil 495 
contagios de América del 

Norte (en Estados Unidos y 
Canadá). 

De esta forma, la re-
gión se convirtió en la más 
afectada en el mundo por 

la enfermedad que golpea 
al país desde finales de di-
ciembre del año pasado. 

En las últimas 24 horas, 
Latinoamérica tuvo 83 mil 

605 nuevos casos frente a 
66 mil 124 en Norteamérica. 

El alza en América Latina 
se debe principalmente a un 
mayor número de contagios 
en Brasil, México, Perú, Co-
lombia y Argentina, y en me-
nor grado Chile. 

Además, de acuerdo con 
el conteo, Latinoamérica re-
presenta 26.83 por ciento de 
los casos a nivel mundial, 
frente a un 26.72 por ciento 
de los países de América del 
Norte.

A escala mundial, Estados 
Unidos es el país con mayor 
número de contagiados con 
4.2 millones, y 146 mil 747 
fallecimientos.

 — Con información de AFP y Reuters

CON 4.3 MILLONES DE CASOS
La región a la 
que pertenece 
México superó 

ayer a América del 
Norte en contagios 

confirmados

POR MANUEL OCAÑO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

SAN DIEGO.— Los estados 
de Estados Unidos que colin-
dan con México registraron 
151 mil 229 nuevos contagios 
en la última semana, con ex-
periencias estatales sin pre-
cedentes, de acuerdo con el 
Centro para el Control de las 
Enfermedades (CDC). 

California sumó 69 mil 
170 nuevos casos y, junto con 
Texas, que agregó 62 mil 254 
nuevos contagios en siete 
días, se perfila como próxi-
mo foco rojo estadunidense 
de la pandemia. 

California y Florida supe-
raron el número de conta-
gios de Nueva York, que fue 
el foco nacional del covid-19. 

Texas además de expe-
rimentar casos de docenas 
de bebés contagiados, tiene 
condados donde la pande-
mia se ha disparado más que 
en el resto del estado. Ari-
zona, con 17 mil 778 nuevos 

casos positivos en siete días, 
mantiene ocupado más del 
90 por ciento de las camas 
de urgencias en hospitales.

Estados Unidos es el 
país más afectado con la 
pandemia.

Récord de casos en la frontera
EU-MÉXICO

Foto: AFP

MANIQUÍES PARA LA DISTANCIA

JAPÓN

LISTOS PARA SALIR A 
COMER. En un restaurante 
en Tokio, el personal 
colocó maniquíes sentados 
en las mesas para reservar 
los asientos que no 
pueden ocuparse para 
mantener la sana distancia.
RECREACIÓN. En la 
región de Neuquén, en 

Argentina, se reabrieron 
los hoteles, bares, 
templos y actividades 
públicas recreativas entre 
medidas intensas de 
distanciamiento social.
A EJERCITARSE. El fin 
de semana, las albercas 
y gimnasios de Inglaterra 
retomaron sus actividades.

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

En España, sitios de recrea-
ción como los clubes noc-
turnos, los bares y las playas  
enfrentan el riesgo de ce-
rrar nuevamente tras ser ca-
talogados como puntos de 
alto riesgo de contagio de 
covid-19.

Cataluña, en el noreste 
del país, identificó  dos nue-
vos rebrotes de coronavirus, 
lo que ha llevado a las auto-
ridades de Barcelona y Llei-
da a endurecer las medidas 
preventivas.

Además, locales noctur-
nos cerrarán durante 15 días 
y habrá un toque de queda 
de medianoche en la capi-
tal de la región y en zonas 
aledañas.

“Sabemos que estas me-
didas son difíciles’’, de-
claró el titular de salud 
pública de Cataluña, Josep 
Maria Argimon. 

Además, el sábado pasa-
do Gran Bretaña ordenó una 
cuarentena de 14 días para 
los viajeros que provengan 
de España.

Reimponen 
cierres en 
Cataluña 

NUEVOS BROTES

Foto: Reuters

Pese a los anuncios, ayer las 
playas de Palma de Mallorca 
recibieron visitantes.

California y Florida ya son las entidades de Estados Unidos más 
afectadas con la pandemia de coronavirus.

Fotos: AFP

Ciudadanos en California salen entre medidas  
de sana distancia.

Brasil autorizó la realización de espectáculos que 
pueden observarse desde los automóviles.

26.8
POR CIENTO
de los casos a nivel  
mundial se encuentra  
en América Latina

2.4
MILLONES
de contagios confirmados 
registra Brasil, el más 
afectado en la región

0.38%
DEL PIB
se dedica a la ciencia, 
tecnología e innovación.

Foto: AFP
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Emprenderán acciones 
conjuntas para 
incentivar la inversión 
extranjera en beneficio 
de la entidad

de la redacción
nacional@gimm.com.mx

El gobernador de Morelos, 
Cuauhtémoc Blanco y fun-
cionarios de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE) 
acordaron emprender accio-
nes conjuntas para atraer in-
versión extranjera a Morelos 
y reactivar la economía de la 
entidad.

El mandatario estatal 
agradeció su confianza al 
canciller Marcelo Ebrard e 
instruyó a integrantes del 
gabinete de la administra-
ción de Morelos a reforzar la 
coordinación con el gobierno 
federal.

Entre las principales 
alianzas estratégicas desta-
can la promoción del estado 
a través de las 80 embaja-
das mexicanas en todo el 
mundo, impulsar el desa-
rrollo deportivo trayendo a 
Morelos competencias na-
cionales e internacionales, 
de las diferentes disciplinas 
deportivas.

Además, vincular in-
versiones para los sectores 
agrario, turismo, cultura, 
científico y tecnológico, así 
como gestionar mayores in-
sumos de salud para enfren-
tar la pandemia de covid-19.

En el encuentro participa-
ron Bernardo Aguilar Calvo, 
director general para Euro-
pa de la SRE; César García 
Mondragón, director gene-
ral Jurídico de la Cancille-
ría y enlace con el Gobierno 
del Estado en el tema de co-
vid-19, y María José Alcalá, 
encargada de la diplomacia 
deportiva internacional, en-
tre otros.

El encuentro entre los 
funcionarios federales y es-
tatales fue coordinado y con-
vocado por Jonathan Mejía 
Alegría, enlace estatal con la 
Secretaría de Relaciones Ex-
teriores, quien señaló que se 
le dará seguimiento puntual 
a los acuerdos para acelerar 
los resultados en beneficio 
de los morelenses.

reactivarán economía de Morelos
estableceN aliaNza gobierNos federal y estatal

Foto: Especial

El gobernador Cuauhtémoc Blanco instruyó a su gabinete a reforzar 
la coordinación con el gobierno federal.

Promoción
A través de 80 embajadas 
de México se promoverá 
de manera estratégica a 
Morelos para impulsar su 
desarrollo.

El 
dato
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BUSCAN MEJORARLOS

POR AURORA ZEPEDA Y PAULO 
CANTILLO
nacional@gimm.com.mx

e los 17 programas so-
ciales del gobierno fe-
deral evaluados por el 
Coneval, 15 presentaron 

problemas de incongruencias res-
pecto del diagnóstico del problema 
que buscan atender y los objetivos 
que se plantean en los lineamien-
tos, reglas de operación y la Ma-
triz de Indicadores de Resultados, 
razón por la cual no está clara la 
orientación a resultados de las ac-
ciones de dichos programas.

En adición, a 13 programas se les 
hicieron observaciones importantes 
en su matriz de indicadores de re-
sultados porque no se plantean los 
mecanismos para medir los resul-
tados que obtendrá el beneficiario 
para mejorar su vida, con la ayuda 
del programa.

De hecho, las evaluadoras que 
apoyaron a Coneval destacan dos 
programas que tienen “riesgo de 
retrocesos”, en dos programas 
más se calificó su implementación 
como un “desastre” o “desorden”, 
por lo que se hacen recomendacio-
nes para mejorarlo y en otro más 
se detecta la “duplicidad” con otro 
programa gubernamental.

Otro hallazgo fue que cinco pro-
gramas no tienen bien definida a 
su población potencial y su pobla-
ción objetivo, lo que dificulta que 
los recursos en verdad lleguen a las 
personas que lo necesitan pues se 
entregan en municipios margina-
dos, pero la entrega no se cruza con 
los indicadores de pobreza.

Así lo determinó el Consejo Na-
cional de Evaluación de la Política 
de Desarrollo Social (Coneval) en 
su más reciente Evaluación de Di-
seño con Trabajo de Campo a 17 

D

PLANES SOCIALES
ENFRENTAN
RETOS

programas sociales prioritarios de 
la actual administración, estudio 
que realizó con apoyo de diversas 
organizaciones evaluadoras.

Actualmente, las recomendacio-
nes de las evaluaciones están sien-
do atendidas por las dependencias 
responsables.

En tanto, durante el primer año 
de aplicación de estos 17 programas, 
en Créditos a Ganaderos a la Palabra, 
Cultura Comunitaria, Producción 
para el Bienestar, Fertilizantes, Dis-
capacidades Permanentes, Madres 
Trabajadoras, Jóvenes Construyendo 

7. MICROCRÉDITOS  
PARA EL BIENESTAR

 l A. PRESUPUESTO 
Aprobado 2019: 3,033 mdp.  
Ejercido 2019: 2,187 mdp.  
Aprobado 2020: 2,500 mdp.

 l B. POBLACIÓN BENEFICIARIA 
Potencial: 5,274,182 personas 
modalidad consolidada. 
Objetivo: 453,565 personas

 l C. SITUACIÓN 
Existe inconsistencia en la defini-
ción del problema con el objetivo 
central planteado en el árbol de 
objetivos y con el propósito esta-
blecido en las matrices de Indi-
cadores de Resultados 2020 del 
Programa. Existe limitación en el 
alcance estratégico del programa 
respecto de los cursos de capaci-
tación que ofrece a las personas 
en condición de pobreza para 
que sean emprendedoras, y hay 
una inadecuada congruencia en-
tre el problema social por atender 
y su representación integral en la 
Matriz de Indicadores de Resulta-
dos 2020.

6. PROGRAMA 
MEJORAMIENTO 
URBANO

 l A. PRESUPUESTO. 
Aprobado 2019: 8,000 mdp.  
Ejercido 2019: 6,417 mdp.  
Aprobado 2020: 2,844 mdp.

 l B. POBLACIÓN BENEFICIARIA 
(LA POBLACIÓN ASENTADA EN 
CIUDADES DE 50,000 O MÁS 
HABITANTES Y QUE RESIDE EN 
MANZANAS QUE PRESENTAN 
ALGÚN GRADO DE REZAGO 
URBANO Y SOCIAL) 
Potencial: No definida. 
Objetivo: No definida.

 l C. SITUACIÓN
 l Los indicadores que fueron plan-
teados no permiten medir el 
objetivo superior del programa, 
ni son adecuados para atender 
a la población beneficiaria. En 
general, es insuficiente la evi-
dencia empírica y teórica que 
permite entender de qué manera 
el apoyo directo a la elaboración 
de planes contribuye a matizar el 
rezago de los municipios en ma-
teria de planeación. La cuantifica-
ción de las poblaciones potencial, 
objetivo y atendida plasmada en 
el diagnóstico carece de metodo-
logía explícita para determinarlas.

4. JÓVENES 
CONSTRUYENDO  
EL FUTURO

 l A. PRESUPUESTO. 
Aprobado 2019: 40,000 mdp.  
Ejercido 2019: 22,008 mdp.  
Aprobado 2020: 24,957 mdp.

 l B. POBLACIÓN BENEFICIARIA 
Potencial: no existe. 
Objetivo: 2.6 millones de jóvenes.

 l C. SITUACIÓN
 l En el diagnóstico se citan estu-
dios que relacionan la capacita-
ción con la inserción laboral de 
los jóvenes, pero no se especifica 
qué características debe tener 
la capacitación, su duración, ni 
las condiciones en que se debe 
desarrollar para lograr los obje-
tivos que persigue el Programa. 
Tampoco se especifica si la capa-
citación promovida puede incre-
mentar la empleabilidad de todos 
los jóvenes que no estudian y no 
trabajan, o sólo de los que tienen 
cierto nivel de escolaridad o que 
están asentados en zonas urba-
nas o rurales.

5. PROGRAMA  
NACIONAL DE 
RECONSTRUCCIÓN

 l A. PRESUPUESTO. 
Aprobado 2019: 8,000 mdp.  
Ejercido 2019: 6,417 mdp.  
Aprobado 2020: 2,844 mdp.

 l B. POBLACIÓN BENEFICIARIA 
(1,300 MUNICIPIOS) 
Potencial: 186,526 viviendas, 
19,198 planteles educativos, 297 
centros de salud y 2,340 bienes 
culturales. 
Objetivo: 132,731 viviendas, 4,107 
escuelas, 276 centros de salud y 
1,140 bienes culturales.

 l C. SITUACIÓN 
Ni en las Reglas de Operación 
2020 ni el Diagnóstico 2020 se 
justifica el porqué el gobierno de 
México decidió crear este pro-
grama y no ajustar, actualizar y/o 
fortalecer las funciones del Fondo 
de Desastres Naturales (Fonden), 
instrumento del Estado para 
mitigar los efectos derivados de 
un fenómeno natural perturbador. 
El Programa no tuvo adecuados 
mecanismos de difusión, por lo 
que hasta la fecha alguna pobla-
ción beneficiaria de los cuatro 
sectores de atención no sabe que 
el apoyo proviene del mismo.

3. JÓVENES ESCRIBIENDO 
EL FUTURO

 l A. PRESUPUESTO. 
Aprobado 2019: 4,320 mdp. 
Ejercido 2019: 6,211 mdp. 
Aprobado 2020: 7,776 mdp.

 l B. POBLACIÓN BENEFICIARIA 
Potencial: 4,166,382 estudiantes.   
Objetivo: 1,401,195 estudiantes.

 l C. SITUACIÓN Si bien el progra-
ma cuenta con una justificación 
teórica o empírica documentada 
que sustenta el tipo de inter-
vención que el programa lleva a 
cabo en la población objetivo, no 
conoce la magnitud del problema 
del abandono escolar en dicha 
población. Tampoco se conoció 
en detalle las características del 
padrón de beneficiarios, y la 
cuantificación de la Población 
Objetivo no está considerando a 
estudiantes de Instituciones de 
Educación Superior de cobertura 
total que no están por debajo de 
la línea de pobreza por ingresos y 
tienen más de 29 años.

2. APOYO A MADRES 
TRABAJADORAS

 l A. PRESUPUESTO. 
Aprobado 2019: 2,265 mdp.  
Ejercido 2019: 2,018 mdp.  
Aprobado 2020: 2,192 mdp.

 l B. POBLACIÓN BENEFICIARIA 
Potencial: No disponible. 
Objetivo: 825,569 personas.

 l C. SITUACIÓN 
El programa no cuenta con infor-
mación sistematizada que permi-
ta conocer la demanda total de 
apoyos. No ha documentado una 
estrategia de cobertura, y sin ella 
la planeación anual se ajusta a la 
disponibilidad presupuestal sin 
un marco estratégico de media-
no y largo plazos. No cuenta con 
indicadores para dar seguimiento 
a los procesos de distribución 
de órdenes de pago. No se han 
encontrado referencias sobre 
programas o acciones que inter-
venciones como ésta favorezcan 
la inserción de las madres en el 
mercado laboral.

8. UNIVERSIDADES 
BENITO JUÁREZ 
GARCÍA

 l A. PRESUPUESTO. 
Aprobado 2019: 1,000 mdp.  
Ejercido 2019: 880 mdp.  
Aprobado 2020: 987 mdp.

 l B. POBLACIÓN BENEFICIARIA 
Potencial: No definida. 
Objetivo: 300,000 personas.

 l C. SITUACIÓN 
Se recomienda repensar cuál es 
el problema que está buscando 
revertir la intervención y los me-
canismos que debe implementar 
para ello.  Asimismo, se deberá 
de revisar la relación que tiene 
las causas y los efectos con el 
problema público: exclusión edu-
cativa. Lo anterior, con el objetivo 
de conocer los mecanismos más 
adecuados para generar el cam-
bio esperado por la intervención 
a un corto, mediano y largo plazo. 
Se debe considerar un nuevo 
diseño que contemple con clari-
dad que la intervención sea más 
integral.

el Futuro, Programa Nacional de Re-
construcción, Programa de Mejora-
miento Urbano, Microcréditos para 
el Bienestar y Universidades Benito 
Juárez sufrieron recortes en 2019, 
mientras que se presentó el caso 
extremo de Agromercados Sociales 
y Sustentables que desapareció en 
mayo de 2020 y no tendrá presu-
puesto en 2021.

DIAGNÓSTICOS Y OBJETIVOS 
MAL PLANTEADOS
Las evaluadoras de los programas 
de Fertilizantes, programa piloto en 

Guerrero, y de Becas Benito Juárez 
para Educación Básica advirtieron, 
riesgos de retrocesos, ya que podría 
estar apoyándose a productores 
medianos y grandes, en lugar de los 
pequeños en el caso del primero, 
y en el segundo, porque, al ser un 
apoyo a la “familia”, la misma pue-
de tomar decisiones discriminando 
a mujeres, niños pequeños, perso-
nas con discapacidad, para privile-
giar a un integrante en sus estudios.

Sobre las Universidades Beni-
to Juárez de la Secretaría de Edu-
cación Pública, el Coneval hizo 

123
REUNIONES
de trabajo llevó a cabo la Coneval 
para diagnosticar los programas 
sociales.

7
FACTORES
tomó en cuenta el Coneval para 
estudiar los 17 programas del 
gobierno federal.

1. APOYO A PERSONAS 
CON DISCAPACIDAD 
PERMANENTE

 l A. PRESUPUESTO. 
Aprobado 2019: 8,500 mdp. 
Ejercido 2019: 7,876 mdp. 
Aprobado 2020: 14,197 mdp.

 l B. POBLACIÓN BENEFICIARIA 
Potencial: 7.9 millones de per-
sonas.  
Objetivo: 2.1 millones de perso-
nas.

 l C. SITUACIÓN 
La justificación del programa des-
crita en el diagnóstico, la Matriz 
de Indicadores de Resultados y 
las Reglas de Operación no están 
correctamente alineados y son 
inconsistentes entre sí. A pesar 
de tratarse de un programa orien-
tado al apoyo de las personas 
vulnerables por ingreso, su po-
blación potencial no está deter-
minada por nivel de ingreso, y su 
población objetivo no está defi-
nida en función de su situación 
socioeconómica. Entre los requi-
sitos de acceso no se considera 
un estudio socioeconómico.

Según Coneval, 15 de 17 no coincide en el diagnóstico con lineamientos y reglas de operación; a 13 programas se 
les hicieron observaciones importantes en su matriz de indicadores de efectos para los beneficiarios
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16.- BECAS BENITO 
JUAREZ EDUCACIÓN 
BÁSICA

 l A. PRESUPUESTO: 
Aprobado 2019: 25 000 mdp.  
Ejercido: 25 000 mdp.  
Aprobado 2020: 30 000 mdp.

 l B. POBLACIÓN BENEFICIADA: 
3.7 MILLONES DE FAMILIAS. 
Potencial: no se define. 
Objetivo: no se define.

 l C. SITUACIÓN 
Los evaluadores advierten ries-
gos al asociar la entrega de una 
beca por familia (1,600 pesos bi-
mestrales) ya que consideran que 
“ante la insuficiencia de recursos 
económicos, se podría optar por 
elegir entre los integrantes de la 
familia quién asistiría a la escuela 
y se podría dar el caso en que 
las niñas no sean las seleccio-
nadas u optar por el integrante 
más pequeño. Especialmente, se 
recomienda transitar gradualmen-
te hacia becas por integrante, 
comenzando con la población 
con mayor necesidad. También 
se recomienda tener folios de los 
niños beneficiados.

17.-PROGRAMA 
DE CULTURA 
COMUNITARIA

 l A. PRESUPUESTO: 
Aprobado 2019: 600 mdp.  
Ejercido: 400 mdp.  
Aprobado 2020: 600 mdp

 l B. POBLACIÓN BENEFICIADA: 
SE MENCIONAN 140 MIL PER-
SONAS INVOLUCRADAS 
Potencial: no se define. 
Objetivo: no se define.

 l C. SITUACIÓN 
Los evaluadores recomiendan 
se “busque una estrategia para 
identificar las localidades dentro 
de los municipios en las que el 
acceso a servicios culturales es 
limitado, a fin de asegurar que 
la intervención está llegando a 
su población objetivo”. Agregan 
que se asignen labores más 
sustantivas a los “Jóvenes Cons-
truyendo el Futuro”, y que los 
pagos a los agentes culturales 
sean en menor tiempo y con 
menos trámites para beneficiar-
los con el programa.

13. PRODUCCIÓN PARA  
EL BIENESTAR

 l A. PRESUPUESTO 
Aprobado 2019: 11 000 mdp.  
Ejercido 2019: 9 000 mdp.  
Aprobado 2020: 11 000 mdp.

 l B. POBLACIÓN BENEFICIADA: 
NO SE ENTREGÓ EL PADRÓN A 
LA EVALUADORA 
Potencial: sin especificar. 
Objetivo: sin especificar.

 l C. SITUACIÓN 
En su reporte Coneval reproduce 
la respuesta de la Sader sobre 
las evaluaciones a los programas 
que opera esa secretaría. La Uni-
dad de Evaluación de Sader no 
aceptó ninguna recomendación 
específicamente en este progra-
ma y explica que no en todos 
los casos fue posible observar la 
metodología y planeación estricta 
por “cambio de régimen, coyun-
turas políticas imprevisibles”, 
etcétera, y además se queja de 
que la peticiones de información 
de los evaluadores rebasaron la 
profundidad y alcance de la mis-
ma; “el proceso de evaluación, 
en algunas ocasiones, puede 
volverse una carga adicional y 
excesiva para las Unidades Res-
ponsables e instancias operativas 
de los programas”, además de 
que solicita que los evaluadores 
sean conocedores de la materia y 
“no prejuzguen”.

12.- PROGRAMA PILOTO 
EN GUERRERO 
“FERTILIZANTES”

 l A. PRESUPUESTO 
Aprobado 2019: 1,500 mdp.  
Ejercido 2019: 1,202 mdp.  
Aprobado 2020: 1,310 mdp.

 l B. POBLACIÓN BENEFICIARIA: 
150 MIL 
Población Potencial: no se es-
pecifica. 
Población Objetivo: no se espe-
cifica.

 l C. SITUACIÓN 
Los evaluadores encontraron que 
se inscribieron 400 mil producto-
res del estado de Guerrero, pero 
sólo había 150 mil apoyos, por 
lo que quienes no obtuvieron el 
apoyo “saquearon tráilers”, “bo-
degas de fertilizantes” “tomaron 
carreteras”, “fue un desastre” lo 
que obligó a la Unidad Respon-
sable “a negociar y a flexibilizar 
sus criterios de inclusión (que se 
expresaron en adecuaciones en 
la convocatoria) para incorporar 
a otros productores. Esto generó 
un descontrol considerable que 
se acrecentó debido a que se 
otorgaron vales para intercam-
biar el fertilizante que no estaban 
respaldados por un expediente. 
Es decir, no se tenían los datos 
sobre la identidad de cada bene-
ficiario ni mucho menos de sus 
características.

10. PROGRAMA DE 
GARANTÍA A 
PRODUCTOS 
ALIMENTARIOS

 l A. PRESUPUESTO 
Aprobado 2019: 6 000 mdp.  
Ejercido 2019: 6 000 mdp.  
Aprobado 2020: 10 000 mdp.

 l B. POBLACIÓN BENEFICIARIA: 
100 MIL- 200 MIL 
Potencial: 1.1 millones 
Objetivo: 100 mil-200 mil.

 l C. SITUACIÓN 
La organización evaluadora 
solicita generar un padrón de 
beneficiarios que cumpla con la 
normatividad sectorial aplicable y 
mejores prácticas de otorgamien-
to de subsidios, ser más transpa-
rentes publicando informes de 
desempeño y rendición de cuen-
tas y hacer un análisis riguroso 
acerca del riesgo de regresividad 
ante la probabilidad de otorgar 
más beneficios monetarios a 
los productores de mayor tama-
ño y productividad, en sentido 
contrario al objetivo explícito de 
incrementar principalmente los 
ingresos de los productores más 
pobres.

11.- CRÉDITOS A 
GANADEROS  
A LA PALABRA

 l A. PRESUPUESTO. 
Aprobado 2019: 4 000 mdp.  
Ejercido 2019: 990 mdp.  
Aprobado 2020: 1 000 mdp.

 l B. POBLACIÓN BENEFICIARIA: 
14 MIL 522 PRODUCTORES 
Potencial: 1.1 millones de produc-
tores 
Objetivo: 100 mil-200 mil pro-
ductores

 l C. SITUACIÓN 
El recorte presupuestal pone en 
riesgo “la sobrevivencia de los 
semovientes (ganado) entregados 
en 2019, lo cual está directamen-
te relacionado con el incremen-
to del hato pecuario, objetivo 
específico del programa”. Los 
evaluadores recomiendan prever 
las partidas presupuestarias que 
permitan apoyar al ganadero 
para que los animales no sean 
sacrificados y determinar si el 
programa cumple con el objetivo 
de “poner fin al hambre, lograr 
una mejor nutrición y promover la 
agricultura sostenible”.

9.- SEMBRANDO VIDA
 l A. PRESUPUESTO 
Aprobado 2019: 15 000 mdp,  
Ejercido 2019: 15 000 mdp.  
Aprobado 2020: 28 504 mdp.

 l B. POBLACIÓN BENEFICIARIA: 
387 MIL–430 MIL 
Potencial: 2.6 millones de per-
sonas. 
Objetivo: 2.3 millones de per-
sonas.

 l C. SITUACIÓN 
El programa consta de entrega 
de 5 mil pesos a cada propie-
tario de terreno, de los cuales, 
4,500 pesos se le entregan, 250 
pesos van a su fondo de ahorro, 
y otros 250 pesos van al “fondo 
de bienestar”, un fideicomiso que 
está en proceso de creación. La 
evaluadora reporta que los be-
neficiarios desconocen el destino 
de los recursos en el fondo de 
bienestar y que no se cuenta con 
evidencia que permita identificar 
en qué institución financiera se 
resguardan los ahorros de los 
campesinos.

directamente la evaluación y reco-
mendó que “se debe considerar un 
nuevo diseño que contemple con 
claridad que la intervención sea más 
integral” para resolver el problema 
que plantean, que es la exclusión a la 
educación superior de las personas 
más pobres.

En Créditos a Ganaderos a la Pala-
bra, se menciona que “la planeación 
se realizó de manera reactiva, sin 
que existiera un documento rector” y 
en el programa Garantías a Produc-
tos Alimentarios se considera que “se 
realizó con premura y urgencia”.

Y sobre los apoyos monetarios a 
Personas con Discapacidad Perma-
nente y a Madres Trabajadoras de la 
Secretaría de Bienestar, se expre-
só que no tienen claro la demanda 
de la población a la cual pretenden 
llegar.

IMPLEMENTACIÓN DE LOS 
PROGRAMAS
En el caso de Fertilizantes, la eva-
luadora que realizó el documen-
to base para el Coneval califica 
como un “desastre” su implemen-
tación piloto en Guerrero, ya que 

los campesinos no beneficiados 
cerraron carreteras, realizaron 
manifestaciones, y se terminó en-
tregando el beneficio a todos los 
solicitantes sin priorizar a los pe-
queños productores.

En adición, en becas Benito 
Juárez a educación media supe-
rior se detectó que el pago de los 
apoyos “fue desordenado, poco 
profesional, empezó tarde y fue 
demorado, principalmente, por la 
falta de planeación e improvisa-
ción”, lo que ha derivado en sus-
pensión o interrupción de clases, 

cada vez que se entregan las orde-
nes de pago a los estudiantes, en 
sus planteles.

MEDICIÓN DE RESULTADOS
De los programas, la evaluadora 
que revisó Jóvenes Escribiendo el 
Futuro consideró que, si bien fue 
uno de los pocos programas que 
planteó mecanismos en su Matriz 
de Indicadores que lo impulsan a 
buscar resultados, afirmó que “el 
planteamiento del problema públi-
co que se busca resolver con el pro-
grama no es preciso en cuanto a la 
población específica que lo padece, 
pues no se sustenta la problemáti-
ca del abandono escolar en las po-
blaciones en situación en pobreza y 
vulnerables, que justifican la exis-
tencia del programa”.

Destaca que de otro progra-
ma insignia del gobierno, Jóvenes 
Construyendo el Futuro, se refie-
re que “el problema que se bus-
ca revertir con esta intervención 
no está definido con precisión y ha 
dado lugar al empleo de diversas 
categorías, tales como exclusión 
social, exclusión laboral, (baja) em-
pleabilidad o (escasas) habilidades 
y hábitos de trabajo”, dejando sin 
definición clara en cuál, específi-
camente, se centra el objetivo prin-
cipal del programa.

En tanto, en Sembrando Vida, se 
concluye que no se puede medir si 
en verdad este programa “genera 
empleos, disminuye las carencias 
en alimentación nutritiva, mejo-
ra los ingresos de los beneficiarios 
e incrementa la sostenibilidad del 
territorio reforestado”, programa al 
que se le invierten 28 mil millones 
de pesos en 2020.

De los programas de la Secre-
taría de Desarrollo Agrario, Te-
rritorial y Urbano (Sedatu), se 
menciona que el de Reconstruc-
ción tiene duplicidades con otro 
instrumento existente del gobier-
no que es el Fondo de Desastres 
Naturales (Fonden), y sobre el de 
Mejoramiento Urbano, se afirma 
que no queda claro el porqué sub-
sidiar a gobiernos locales derivará 
en mejorar sus planes de ordena-
miento territorial.

Ilustración: Horacio Sierra

14.- AGROMERCADOS 
SOCIALES Y 
SUSTENTABLES

 l A. PRESUPUESTO 
Aprobado 2019: 5 281 mdp.  
Ejercido 5 281 mdp.  
Aprobado 2020: desapareció

 l B. POBLACIÓN BENEFICIADA: 
40 348 PRODUCTORES 
Potencial: 2.2 millones 
Objetivo: 330 mil productores

 l C. SITUACIÓN 
“Es necesario que cuente con un 
sistema para focalizar apropia-
damente la población a la que se 
dirige, en este caso, pequeños y 
medianos productores definidos 
como aquellos que posean hasta 
50 hectáreas de riego o 100 hec-
táreas de temporal de productos 
elegibles, los cuales son maíz, 
trigo, sorgo, soya y frijol, café y 
algodón. De no hacerlo se corre 
el riesgo de que los servicios 
se dirijan a medianos y grandes 
productores.

15. BECAS BENITO 
JUÁREZ MEDIA  
SUPERIOR

 l A. PRESUPUESTO 
Aprobado 2020: 15,000 mdp.  
Ejercido: 15,000 mdp.  
Aprobado 2020: 29,995 mdp.

 l B. POBLACIÓN BENEFICIADA: 
5.1 MILLONES DE ESTUDIAN-
TES 
Potencial: 5.2 millones estudian-
tes. 
Objetivo: 3.5 millones estudian-
tes.

 l C. SITUACIÓN 
Los evaluadores reconocieron 
que se sobrepasó la meta inicial 
de 3.5 millones y se logró apoyos 
a 5.1 millones de estudiantes, 
pero encontraron que se excluye 
a alumnos de media superior del 
sistema abierto. Los estudiantes y 
el personal educativo, en su ma-
yoría, coincidieron que el operati-
vo de entrega de medios de pago 
fue desordenado.
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SOBRE COLUMNA DE CARLOS CARRANZA

El artículo de Carlos Carranza —Sombras, domingo 
19 de julio 2020, periódico Excélsior, en la sección 
Nacional— analiza con claridad la situación que se 
vive en el país y la estrategia de comunicación que 
valida las acciones del gobierno. 

Es evidente que el discurso oficial, “tribuna del mani-
queísmo”, divide a quienes lo sufrimos en aliados o 
simpatizantes. 

También señala la influencia en esta estrategia po-
pulista de la batalla por las próximas elecciones que 
revelan un terreno peligroso que puede tener graves 
consecuencias.  

De la misma manera, Carlos Carranza señala “que el 
camino de la confrontación explota lo más irracional 
de nuestra sociedad: el enojo, la ignorancia, el fana-
tismo político y religioso. En este camino la aparición 
del Frente Nacional Ciudadano (FRENA) debería 
preocuparnos más”. 

Ante estas expresiones  (explotación de lo más irra-
cional, fanatismo político religioso, máxima preocu-
pación), me gustaría saber cuáles son las premisas 
específicas con las que el autor sustenta tan sinies-
tra denuncia. 

Porque lo que yo he visto, oído y presenciado al 
respecto del Frente Nacional Ciudadano es que no 
es un partido político, no se ampara en ninguna reli-
gión, no adopta la dirección de una Organización No 
Gubernamental (ONG) ni la de una asociación civil.

Por lo que yo he visto FRENA no esconde ni enmas-
cara sus propuestas y no le interesa ningún puesto 
político. 

Es posible, en cualquier momento, contactar con Gil-
berto Lozano, quien está siempre visible y dispuesto 
a entablar un diálogo o también debatir algún punto 
obscuro que se nos ocurra. 

Por ésta y por otras y  muchas razones más, me inte-
resa conocer los fundamentos o la información que 
sustenta la caracterización que el autor de la colum-
na mencionada al principio, Carlos Carranza hace 
sobre el Frente Nacional Ciudadano. 

NATALIA BARRAZA DE R.
CIUDAD DE MÉXICO

Yo lectorRazones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez   /   www.mexicoconfidencial.com

• Si el comercio y la seguridad son vertientes inevitables en el comercio aduanero, 
la corrupción que se detecta en muchas instancias se torna más peligrosa aún 
porque detona otros desafíos. 

Puertos: seguridad y corrupción

En la renuncia de Javier Jiménez Espriú a la secretaría de 
Comunicaciones y Transportes hay mucho más que profundas 
diferencias de ese funcionario con el Presidente de la Repú-
blica. Es verdad que Jiménez Espriú perdió progresivamente 
el control sobre la construcción del aeropuerto de Santa Lu-
cía, el principal tramo del Tren Maya y ahora el control de los 
puertos y la marina mercante del país, los tres en beneficio de 
los militares. Pero los perdió por la corrupción que permea 
muchos sectores de la SCT.

No sé si fue por la edad, por presuntos problemas de sa-
lud, simplemente por diferencias políticas o por la forma ultra 
centralizada del Presidente de ejercer el poder, pero lo cierto 
es que una instancia tan estratégica como la SCT 
estuvo ausente en muchas de las principales de-
cisiones sectoriales en este sexenio.

La situación no cambiará, el reemplazo de 
Jiménez Espriú es el ingeniero Jorge Arganis, 
un hombre respetado en el ramo, pero con es-
casa experiencia política. En la refinería de Dos 
Bocas, donde estaba hasta su designación en SCT, 
ha sido cuestionado por la adjudicación directa 
de varios contratos a empresas de muy reciente 
formación y sin experiencia en el sector. El papel 
de Arganis lo exhibió el propio presidente López 
Obrador cuando en Salina Cruz designó como 
nueva coordinadora general de puertos y marina 
mercante a Rosa Icela Rodríguez y dijo que “le 
informaría” de esa designación al secretario que, 
por ende, no estaba enterado de la misma.

Como ha dicho el Presidente, lo importan-
te para estas y otras designaciones (como la de 
Horacio Duarte en Aduanas) parece ser contar 
con un 90 por ciento de lealtad y un 10 por cien-
to de conocimiento. Nadie discute la lealtad de 
Rosa Icela hacia el presidente López Obrador, 
pero del manejo de los puertos y de sus implica-
ciones en el comercio global y la seguridad pública y nacional 
que tienen los mismos, sabe poco o nada.

Rosa Icela Rodríguez, fue una muy buena secretaria de 
gobierno de la Ciudad de México y deja su cargo en un mal 
momento para la ciudad, cuando su capacidad de operación 
será difícilmente suplantada, para hacerse cargo de una coor-
dinación que difícilmente será tal, porque, en los hechos, el 
sector quedará, como el propio Presdiente lo ha explicado, 
bajo control de la Secretaría de Marina.

El mismo día que se designó a Rosa Icela el Presidente 
anunció que el nuevo jefe de la Administración Portuaria In-
tegral (API) de Lázaro Cárdenas será el almirante José Luis 
Cruz Ballardo (quien, paradójicamente, había estado en esa 

responsabilidad el sexenio pasado, removido por Jiménez 
Espriú cuando había comenzado a tener ciertos avances), 
mientras que el almirante Salvador Gómez Meillón queda-
ría a cargo de la API de Manzanillo. 

En el mismo evento, en Salina Cruz, el presidente López 
Obrador dijo que será el secretario de la Marina, el almirante 
Rafael Ojeda Durán, quien “recomendará a todos los almi-
rantes” que se harán cargo de los puertos del país. Ahí reside 
el control del sector.

 Cuando en abril del año pasado entrevisté al almirante 
Rosendo Escalante Ilizaliturri, jefe del estado 
mayor general de la Marina, quien acaba de pasar 
a retiro después de 48 años de servicio (su re-
emplazante es el almirante Luis Orozco Inclán), 
hablamos de cómo garantizar la seguridad en los 
puertos del país, uno de los puntos más vulne-
rables en la lucha contra los grupos criminales. 
Decía entonces Escalante que la participación 
de los marinos en esos esquemas de seguridad 
era imprescindible y que eso debía incluir no 
sólo el control de los litorales y el mar territorial, 
sino también de los puertos. Tener ese espacio 
de control era una demanda de la Marina des-
de el sexenio pasado ante el evidente fracaso de 
distintas autoridades, un fracaso acrecentado en 
forma notable en el último año y medio.

Es verdad que los puertos y las aduanas son 
entes comerciales y fiscales que deben facilitar el 
comercio, no frenarlo. Eso no es contradictorio 
con la existencia de mecanismos de seguridad en 
los espacios aduanales que sean llevados adelan-
te por instancias militares y navales.

Pero si el comercio y la seguridad son vertientes inevita-
bles en el comercio aduanero, la corrupción que se detecta en 
muchas instancias se torna más peligrosa aún porque detona 
otros desafíos. Aquí advertíamos, en abril pasado, que la ma-
yor resistencia al cambio en el manejo de los puertos estaba en 
los altos mandos de la Secretaría de Comunicaciones y Trans-
portes y que tenía relación con los intereses económicos que 
ahí se manejan. Algunos negocios que se estaban haciendo 
en las API´s eran escandalosos. La Secretaría de Marina debía 
de asumir el control porque las Administraciones Portuarias 
siguen manteniendo las peores estructuras de corrupción que 
heredaron de los gobiernos anteriores. Y la corrupción alimen-
ta el crimen y la impunidad.

Una instancia 
tan estrátegica 
como la SCT 
estuvo ausente 
en muchas de 
las principales 
decisiones 
sectoriales  
en este sexenio.

Presidente insta a 
acabar autopista

POR ARTURO PÁRAMO
Env iado
arturo.paramo@gimm.com.mx

SANTA MARÍA COLOTE-
PEC.— El presidente Andrés 
Manuel López Obrador em-
plazó a constructores y a en-
tidades públicas a concluir 
la autopista de la ciudad de 
Oaxaca a la costa del Pacífi-
co en marzo de 2022.

La carretera inició su 
construcción hace más de 
diez años, lapso en el que fue 
relanzada y quedó detenida 
en varias ocasiones. Es la se-
gunda ocasión en el año que 
el titular del Ejecutivo visitó 
esa región.

“Otra obra que había que-
dado inconclusa desde hace 
11 años, y se está reiniciando, 
celebró que se lleve ya cer-
ca del 65% de avance, que 
se refrende el compromiso 
de terminar esta obra a ini-
cios de 2022”, reiteró López 
Obrador.

El director de Banco Na-
cional de Obras Publicas 
(Banobras), Jorge Alberto 
Mendoza, estableció que la 
obra tiene un presupuesto 
planteado de más de seis mil 
millones de pesos.

CONFÍA QUE ESTÉ LISTA EN 2022
Se espera que 

una vez concluida 
transiten por la 
carretera más  
de cuatro mil  

vehículos diarios

Foto: Especial

El presidente Andrés Manuel López Obrador supervisó la construcción de la autopista Barranca Lar-
ga-Ventanilla en Oaxaca.

RECORRIDO

Se están resolviendo los problemas. No está 
parada la obra y esto va a hacer posible que 
inauguremos en el 2022.”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
PRESIDENTE DE MÉXICO

“Esta obra tiene una lon-
gitud de 104.2 kilómetros, 
contará con dos carriles, más 
acotamiento, diez puentes, 
un viaducto, tres túneles y 
nueve entronques, el mon-
to estimado de inversión as-
ciende a 6 mil 800 millones 
de pesos, y se espera que una 
vez concluida transiten por 
esta autopista más de 4 mil 
vehículos diarios”, planteó el 
titular de Banobras.

La carretera reducirá el 
tiempo de traslado terrestre de 

la capital oaxaqueña a Puerto 
Escondido de seis horas y me-
dia a dos horas y media.

Además de los proyectos 
de infraestructura y en mate-
ria de energía que se llevan a 
cabo en Oaxaca, el presiden-
te López Obrador informó 
que las y los habitantes de 
esta entidad ya reciben re-
cursos directamente a través 
de los Programas Integrales 
de Bienestar.

Aseguró que se pavimen-
tarán todos los caminos que 

conducen a las cabeceras 
municipales con el uso in-
tensivo de mano de obra lo-
cal. Sostuvo que son de gran 
calidad las vialidades y eso 
garantizó su resistencia en el 
sismo más reciente.

En cuanto a programas 
sociales, el jefe del Ejecuti-
vo dijo que el 98 por ciento 
de las y los adultos mayo-
res del estado recibieron sus 
pensiones adelantadas hasta 
octubre.

De la misma manera 
avanza la entrega de becas 
y recursos para la actividad 
productiva. Treinta mil traba-
jadores del campo trabajan 
en la iniciativa Sembrando 
Vida.

Foto: Especial

Alejandro Murat dijo que la autopista mejorará el flujo turístico y 
productivo de Oaxaca.

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

El gobernador de Oaxa-
ca, Alejandro Murat Hino-
josa, reconoció el respaldo 
del gobierno de México que 
encabeza el presidente An-
drés Manuel López Obrador 
para concluir la autopista 
Barranca Larga–Ventanilla, 
que conectará a la capital 
del estado con la región de 
la Costa, la cual llevaba más 
de una década  en el aban-
dono y que hoy presenta un 
avance global del 62%, con 
el compromiso de concluir-
la en el año 2022.

El mandatario estatal 
aseveró que esta impor-
tante obra de infraestruc-
tura permitirá detonar el 
desarrollo turístico de esta 
zona que ofrece expe-
riencias de gran atractivo, 
como las playas de Pino-
tepa Nacional y Corralero; 
la diversidad de Chacahua; 
la espectacular bahía de 
Puerto Ángel, el Pueblo Má-
gico de Mazunte y el Centro 
de Tortuga San Agustini-
llo; así como de Colotepec, 

Puerto Escondido y San 
Pedro Mixtepec, junto con 
Huatulco, y la Laguna de 
Manialtepec con su biolu-
miniscencia única.

Esta obra —dijo— tam-
bién beneficiará al sector 
agropecuario con mejores 
condiciones para el trans-
porte de la producción 
agraria, puesto que en la 
zona se produce de ma-
nera importante el coco, la 
papaya, el café y el mango, 
por mencionar algunos. 

Murat Hinojosa recono-
ció del presidente López 
Obrador su vocación fede-
ralista encaminada a saldar 
la deuda histórica con Oa-
xaca y el sureste de México.

Murat reconoce 
respaldo federal

GOBERNADOR

La modernización del 
Puerto de Salina Cruz, se 
verá complementada con 
la rehabilitación de los 
cinco tramos de vía férrea 
del Tren Interoceánico.

EL 
DATO

¿Quién es la nueva  
titular de Puertos? 



EXCELSIOR : LUNES 27 DE JULIO DE 2020  NACIONAL 15

RESPUESTA DE CARLOS CARRANZA

 
Estimada Natalia Barraza de R.:

Reciba un cordial saludo y mi agradecimiento por 
su puntual lectura de mi artículo publicado el 19 del 
presente mes, al cual hace referencia en su carta y a 
la que le ofrezco una respuesta. 

Si bien no afirmé que el movimiento encabezado por 
el señor Gilberto Lozano sea un partido político, ni 
tiene una filiación religiosa con la que se haya identifi-
cado con claridad, la simple existencia de una plata-
forma de oposición al actual gobierno como el Frente 
Nacional Ciudadano, Congreso Nacional Ciudadano 
o Frente Nacional AntiAMLO lo hace partícipe de 
una corresponsabilidad política que también debe 
ser analizada por el simple hecho de que se asume 
como un movimiento que, de alguna manera, tendrá 
influencia en el ejercicio democrático de los próximos 
comicios. 

Sin embargo, me gustaría puntualizar que en el sub-
rayado que usted hace de mi texto señalo lo que me 
parece no debe ser tomado a la ligera: el lenguaje y 
las expresiones de dicho movimiento hacen el juego 
a lo que ellos mismos se oponen. 

No puede existir un antagonismo basado en la idea 
del bien y del mal en una sociedad tan compleja 
como la nuestra. 

Quizá el enojo y la discrepancia los han llevado a ser 
el contrapeso de la vehemencia en el estilo empleado 
por la propia administración actual y muchos de sus 
seguidores. 

Así, la estridencia podría terminar por evitar que nos 
escuchemos de manera distinta.

Le reitero mi agradecimiento y celebro la oportunidad 
que nos ofrece nuestra casa, Excélsior, para ejercer 
nuestro derecho a la discrepancia y a la libre expre-
sión.
 

CARLOS CARRANZA
AUTOR

Escríbenos
Te invitamos a interactuar con Excélsior. Te pedimos que tu texto 
no rebase las 200 palabras. Por tu seguridad y el respeto a nues-
tros lectores, acompaña tu correo de una copia de tu credencial 
de elector. Nos reservamos el derecho de publicar o editar los 
contenidos. Las opiniones publicadas serán responsabilidad de su 
autor. Te puedes dirigir a: yolector@gimm.com.mx

Juegos de poder
Leo Zuckermann
leo@opinar.com.mx

• Los espectáculos presidenciales eclipsan los enormes problemas de su gobierno: 
el mal manejo, cada vez más evidente, de la pandemia del covid-19 y el derrumbe 
de la economía que comenzó desde que canceló el aeropuerto de Texcoco.

AMLO: el show debe continuar

Nadie como López Obrador para montar espectáculos polí-
ticos. Es un genio comunicativo. Sabe que su poder depende 
de seguir alimentando a los medios con temas controversia-
les. Algunos de sus espectáculos son soporíferos, como sus 
informes de gobierno, pero otros muy apetitosos. Atrapan la 
atención de la opinión pública y publicada. Uno de los ejem-
plos más exitosos es lo del avión presidencial, al cual le sigue 
exprimiendo jugo. El saldo entre buenos y malos espectáculos 
es positivo y eso explica, en gran medida, la sostenida y alta 
popularidad de AMLO.

Los shows presidenciales eclipsan los enormes problemas 
de su gobierno: el mal manejo, cada vez más evidente, de 
la pandemia del covid-19; el derrumbe de la economía que 
comenzó desde que canceló el aeropuerto de 
Texcoco y la maldita violencia que no ha podido 
detener. En lugar de estar hablando de esto, nos 
pasamos la vida hablando de lo que pone el Pre-
sidente en la agenda pública.

En buena medida, el trabajo cotidiano de 
AMLO es montar espectáculos. El show debe 
continuar. Ha sido la característica del Presi-
dente desde que comenzó su carrera política y 
lo será hasta el último día de su vida porque le 
ha funcionado.

Ahora viene otro megashow: Emilio Lozoya.
Será espectacular. Más que ser un asunto jurí-

dico, será un juicio político y mediático.
Ya lo está siendo. El exdirector de Pemex 

aceptó ser extraditado a México a cambio de 
convertirse en “testigo colaborador”. Revelará in-
formación sobre presuntos actos de corrupción 
antes y durante el sexenio de Peña. Ni su madre, 
hermana y esposa pisarán la cárcel a pesar de 
estar demandadas. Todo indica que tampoco él. 
Tan pronto llegó a México, lo trasladaron a un 
hospital privado donde, supuestamente, se está 
recuperando de una hernia y una anemia. A cambio de soltar 
la sopa, el juez podría evitar que vaya a la cárcel en su papel 
de “testigo colaborador”.

¿Cuál sopa?

El viernes, Reforma filtró parte del testimonio de Lozoya. Los 
cuatro millones de dólares que habría recibido de Odebrecht 
durante la campaña presidencial de Peña Nieto se habrían 
utilizado “para cubrir diversos pagos a consultores”. Tanto el 
jefe de la campaña, Luis Videgaray, como el candidato, su-
pieron de esta operación ilegal.

En cuanto a los seis millones que otorgó Odebrecht ya 
siendo Lozoya director de Pemex, se habrían repartido en 

sobornos a legisladores para aprobar las reformas del Pacto 
por México. Esto con el consentimiento del entones presidente 
Peña y el secretario de Hacienda, Luis Videgaray.

Según Reforma, “Lozoya envió a legisladores panistas 52 
millones 380 mil pesos” (unos cuatro millones de dólares de 
esas fechas). Ricardo Anaya, entonces presidente de la Cáma-
ra de Diputados, a la postre candidato presidencial del PAN, 
quien quiere regresar a la política en las elecciones del año 
que entra, habría recibido 6.8 millones de pesos. 

Otros beneficiarios de estos sobornos habrían sido los en-
tonces senadores Ernesto Cordero, Salvador Vega, Francisco 
Domínguez (hoy gobernador de Querétaro) y Francisco 
García Cabeza de Vaca (gobernador de Tamaulipas). 

Anaya, Cordero y García han negado haber 
recibido dichos sobornos.

Ha trascendido que Lozoya entregaría a las 
autoridades “12 videos con 16 horas de grabación 
en los que aparecen legisladores y dirigentes de 
partidos opositores recibiendo los sobornos”.

De resultar cierta esta versión, los perjudi-
cados del caso Odebrecht serían los panistas, 
quienes habrían recibido, en última instancia, el 
dinero de los sobornos. Quedaría por ver el pa-
pel de Videgaray y Peña en estas operaciones y 
otros casos de presunta corrupción de la gestión 
de Lozoya en Pemex: Agro Nitrogenados, Fertinal 
y el Astillero Hijos de J. Barrales.

El gran beneficiario será AMLO. Ya tiene su ca-
ballito de batalla rumbo a las elecciones de 2021. 
Fiel a su estilo, montará un gran show mediático. 
Durante meses vamos a estar hablando de la co-
rrupción de panistas, priistas y perredistas. A al-
gunos, desde ahora, ya los están enlodando en los 
medios sin existir pruebas tangibles en su contra. 
A otros, muy convenientemente, los exonerarán 
a cambio de su apoyo en lo que resta del sexenio.

No perdamos de vista lo importante de este asunto: castigar a 
los verdaderos corruptos, los que aceptaron y recibieron so-
bornos, los que afectaron al erario, los que se robaron dinero. 
No con criterios políticos, sino jurídicos. Pero eso, ya sabemos, 
es imposible en nuestro país. 

Como siempre, prevalecerá la política y el show mediático, 
que siempre debe continuar. Porque en México “No senten-
cian lo jueces. Sentencian los medios”, como dice Jorge Volpi 
en su novela documental sobre Israel Vallarta y Florence 
Cassez.

 Twitter: @leozuckermann 

No perdamos 
de vista lo 
importante  
de este asunto: 
castigar a los 
verdaderos 
corruptos, los 
que recibieron 
sobornos.

Larry
Rubin

Gerardo
Gutiérrez 
Candiani

Dieter
Holtz

Verónica
Baz

Agustín
Barrios 
Gómez

Martes a las 19:00 hrs @MundoEjecutivo

EMPRESARIOS POR MÉXICO
PRESENTA

Foto: Archivo

Miles de personas fueron acusadas 
injustamente por oponerse al autoritarismo del 
expresidente Calderón, entre ellas, mi familia.”

RICARDO MONREAL
SENADOR DE MORENA

POR ISABEL GONZÁLEZ
iga@gimm.com.mx

Ricardo Monreal Ávila, sena-
dor de la República, presen-
tó ayer  su libro La infamia, a 
través del cual comparte las 
historias que afectaron a su 
familia y a él mismo para im-
pedirles llegar al poder desde 
que renunció al PRI en 1997.

A lo largo de cinco capí-
tulos y 86 páginas, el legis-
lador federal y exgobernador 
de Zacatecas cuenta diversas 
acusaciones que pretendie-
ron, de manera sistemática, 

desprestigiar el apellido Mon-
real Ávila, al grado de vincu-
larlo en el sexenio de Felipe 
Calderón en actividades ile-
gales como el narcotráfico.

Al narrar una serie de ata-
ques desde el poder en contra 
de él, sus aspiraciones políti-
cas y la de sus hermanos, el 
legislador sostiene que la es-
trategia de seguridad de Cal-
derón Hinojosa sirvió más 
para otorgar concesiones a 
Estados Unidos y así legitimar 
su gobierno.

En ese camino, Monreal 
Ávila afirmó que miles de 

personas fueron acusadas in-
justamente por oponerse al 
autoritarismo del expresiden-
te panista, entre ellas, la fa-
milia del legislador, sólo que 
afortunadamente ninguna 
acusación prosperó por falta 
de evidencia.

Sin embargo, el libro busca 
que desde el poder tales se-
ñalamientos, ya desechados 
en el pasado, puedan volver a 
ser utilizados “por oscuros in-
tereses políticos”.

Muestra de ello —cuenta en 
el libro que tardó 11 años en 
escribir— es que la autoridad 

judicial ordenó el año pasado 
levantar el aseguramiento de 
una propiedad en la que su-
puestamente se cometían de-
litos contra la salud, pero que 
servía para deshidratar chiles.

Al ingresar a ella, a princi-
pios de este año su familia se 
percató que fue desmantela-
da por completo.

De acuerdo con el sena-
dor, La Infamia está encami-
nado a buscar el desagravio 
no sólo porque es un justo de-
seo, sino porque es o debiera 
ser el resultado del análisis de 
un abultado expediente.

Presenta Monreal el libro La Infamia
TESTIMONIO

6 MDP
HABRÍA RECIBIDO 
Ricardo Anaya  
por parte de Lozoya.
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La seguridad social: un exoesqueleto 
asfixiante

La protesta,  
la desigualdad  
y la democracia

La movilización expresa que no hay 
cadenas eficientes de diálogo ante el poder.

 La alta informalidad… es el síntoma  
 de la enfermedad, no su causa.
 Santiago Levy

Una pieza del pesado exoesqueleto o armazón externo que 
permite medio caminar a la economía mexicana se ha des-
gastado con el tiempo. La propuesta que nos presentaron en 
conjunto el gobierno federal, el IMSS y el Consejo Coordina-
dor Empresarial (CCE) para reformar el sistema de pensiones 
de los trabajadores afiliados hoy o ayer al IMSS, se propone 
reparar la pieza, cambiarle el gas al cilindro neumático, re-
emplazar alguno de los softwares con licencias vencidas y, en 
general, darle una buena dosis de hojalateada y pintura. Es 
posible que en el lapso de 8 años que se propone para termi-
nar la reparación, el exoesqueleto pueda ser más eficiente... 
pero no dejará de ser eso: una de las razones que 
explican el lento crecimiento económico y, sobre 
todo, la alta informalidad económica.

De hecho, lo más relevante de la propuesta 
está fuera de ella, parcial y poco ambiciosa para 
el tamaño del problema. Lo verdaderamente im-
portante se centra en el proceso de diálogo que 
permitió su formulación, incluyendo la partici-
pación de la representación empresarial, a pesar 
de la lluvia de adjetivos que se origina todos los 
días en Palacio Nacional. La presentación me-
diante una iniciativa formal ante el Congreso 
puede permitir una reflexión que supere la meta 
de apenas reparar una pieza, por importante que 
sea, cuando es el fragmentado sistema de seguridad social, 
parchado aquí y allá, lo que hay que rediseñar y poner en 
marcha en su conjunto.

Y hoy hay las mejores condiciones para una reforma pro-
funda e integral. Déjeme hacer una referencia histórica. Ayer 
domingo 26 de julio se cumplieron 75 años de la histórica 
derrota de Winston Churchill a manos de Clement Attlee, el 
líder del Partido Laborista en el Reino Unido que venció en 
los comicios de 1945. Attlee triunfó con base en la promesa de 
fundar un sistema de seguridad social universal, en particular, 
el Servicio Nacional de Salud, Nacional Health Service, que 
ofrecería (y ofrece) servicios de salud a toda la población. Las 
bases conceptuales del estado de bienestar británico funda-
do durante el gobierno de Attlee fueron posibles gracias a la 
destrucción causada por la Segunda Guerra Mundial; con un 
mundo destruido había que imaginar otro.

La idea revolucionaria de que todos los ciudadanos tienen 
derecho a la salud por el simple hecho de serlo y de pagar im-
puestos no fue difícil de entender cuando tantos ciudadanos 
británicos, pobres y ricos, propietarios de títulos nobiliarios 

y proletarios, participaron en el esfuerzo por derrotar al eje 
nazi fascista. La guerra los igualó. En nuestro país, aunque 
la Constitución consagra el derecho a la salud, a un trabajo 
con un ingreso digno, el exoesqueleto al que me he referido 
discrimina a los trabajadores según sea su estatus laboral. Si 
se es trabajador formal se tienen algunos derechos, depen-
diendo si empezaste a trabajar antes o después de la reforma 
pensionaria de 1997; si eres trabajador o trabajadora informal 
el texto constitucional y tus derechos se vuelven irrelevantes. 
Durante su vida, los y las trabajadoras transitan por estos dis-
tintos avances o desmerecimiento de sus derechos.

Para compensar esas debilidades de legislaciones y siste-
mas que dejan fuera a la mayor parte de las y los trabajadores 
de una protección social efectiva, cada gobierno creó con las 
mejores intenciones y con mayor o menor pericia, parches. 

Parches ya sea para proveer estancias infantiles 
a quienes no tenían seguridad social o servicios 
de salud a quienes no tenían trabajo formal o 
pensión para adultos mayores a quienes no la 
tenían. Y mire que las tres iniciativas aisladas me 
parecen excelentes.

Hoy podemos comparar la experiencia de la 
epidemia de covid-19, las miles de muertes que 
ha traído y la brutal contracción económica que 
ha creado con la experiencia de una guerra. Es el 
momento de pensar en soluciones a fondo y no 
sólo en reparaciones o mitigación de daños. La 
propuesta tripartita presentada hace unos días, 
aunque tiene méritos, termina por encarecer la 

creación del trabajo formal al aumentar la cuota patronal del 
del 5.15% al 13.87% y afectar las finanzas públicas. En vez de 
debatir cuánto deben o no aumentar las aportaciones de los 
patrones y/o de los trabajadores, por qué no pensar en un 
sistema que se financie de los impuestos generales, como el 
inglés y el de muchos otros países, y se pueda abaratar así la 
creación de empleo formal. Como dice Santiago Levy en su 
“Propuesta para transformar la seguridad social en México” 
(Nexos), no es la baja inversión lo que produce y reproduce 
la informalidad, sino el abigarrado, complejo y fragmentario 
sistema de seguridad social, el débil cumplimiento de los con-
tratos y una recaudación fiscal incompatible con el tamaño de 
la población y de la economía mexicanas.

Ha habido y hay una pandemia: hay que salirse de la caja 
precovid-19, incluyendo aquella idea de que no puede haber 
una reforma fiscal y de que sólo podemos mejorar poquito el 
dichoso exoesqueleto.

Una vez más se llevaron a cabo diferentes protestas en con-
tra del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obra-
dor. Se trata de la quinta convocatoria en distintas ciudades 
de la República, con la particular característica de que, a 
diferencia de otras movilizaciones y protestas ciudadanas, 
ésta se lleva a cabo a través de caravanas vehiculares que 
recorren las varias localidades del país tocando el claxon, 
con pintas en sus vehículos o con banderas con diferentes 
consignas.

Sin dejar de reconocer que toda persona tiene el de-
recho legítimo de protestar y expresarse, estas manifes-
taciones parten de una lógica que poco está abonando al 
diálogo democrático. No queda aún claro qué se busca, 
más allá de la petición de la renuncia del Ejecutivo federal, 
pues no se conoce aún una plataforma que proponga alter-
nativas a las políticas públicas emprendidas por el gobierno 
de la República.

Sin duda alguna, en democracia, señalar los errores del 
gobierno es una responsabilidad, a la vez que un derecho 
de los gobernados. Pero en este caso es de llamar la aten-
ción que, en este movimiento, el cual se hace visible ma-
yoritariamente por personas de clase media y alta.

Frente a este hecho, es importante decir que no es me-
nor que las clases medias se movilicen y manifiesten su 
descontento; pero para que estas movilizaciones tengan 
una traducción política eficaz se va a requerir de mucho 

más que salir a la calle y mostrar 
que hay un malestar creciente.

Por otro lado, la movilización 
también expresa que no hay ca-
denas eficientes de diálogo ante 
el poder: los partidos políticos 
están fracturados y con una es-
casa representatividad: las élites 
empresariales no cuentan con 
los liderazgos necesarios para 
posicionar agenda; y hay grupos 
de comunicadores que exaltan 
posiciones y contribuyen a la 
radicalización del debate pú-
blico, dificultando con ello la 
posibilidad de reencontrar el 
entendimiento civilizado entre 
las diferencias.

Lo que es un hecho es que 
este tipo de movilizaciones no 
ganan elecciones; en México, en 
los comicios se triunfa todavía 
con organización social y popu-
lar, debate público, diálogo po-

lítico y en medios de comunicación, todo ello sustentado 
en estructuras y redes.

El país no marcha por buen rumbo en muchos sectores: 
en 2019 y 2020 se han contabilizado más homicidios que 
en cualquiera de los años de los gobiernos previos; y los 
feminicidios también están en niveles récord. La econo-
mía sigue colapsada y su deterioro se ha profundizado 
por efecto de la pandemia; y el hecho de que haya un 
“exceso de mortalidad”, según los datos reportados del 
propio gobierno de la República, de más de 70 mil dece-
sos durante el periodo epidémico (y esto con datos de sólo 
20 entidades), de ninguna manera puede ser presentado 
como un “éxito”.

Frente a ello, la responsabilidad ciudadana, en los secto-
res de mayor formación y capacidad de incidencia pública, 
se encuentra en la imaginación: por un lado, para convocar 
con eficacia al diálogo público que no se ha querido es-
tablecer por parte del gobierno federal y, por otro, con el 
propósito de generar propuestas y acciones de auténtico 
beneficio público.

Por ejemplo, la iniciativa que presentó el Ejecutivo fe-
deral en materia de pensiones, con el concurso y acuerdo 
de los sectores empresariales, es muestra de que el diálogo 
en cuestiones esenciales es factible; más aún cuando el 
foco se centra en la reducción de las desigualdades que nos 
dividen y lastiman como sociedad. Por ello es importante 
que se apruebe pronto en el Congreso y que se envíe el 
mensaje de que sí pueden concretarse acuerdos que be-
neficien a la mayoría.

Por todo esto, hoy más que nunca se necesita de la 
emergencia y consolidación de nuevos liderazgos que pue-
dan canalizar y potenciar la molestia de amplios sectores; 
personalidades que, por su trayectoria e integridad, tengan 
la representatividad suficiente para convocar al poder, a un 
diálogo honesto, respetuoso e inteligente.

Representatividad, proyecto y capacidad de diálogo 
son las claves en que se cifra la posibilidad de convocar 
a un gobierno con un poderoso mandato popular. De otro 
modo, estas protestas seguirán mostrándose como meros 
desfiles de personas descontentas defendiendo intereses 
mezquinos.

Lo más relevante 
de la propuesta 
está fuera  
de ella, parcial y 
poco ambiciosa 
para el tamaño 
del problema.

la iniciativa 
que presentó el 
Ejecutivo federal 
en materia  
de pensiones, 
con el concurso 
y acuerdo  
de los sectores 
empresariales, 
es muestra  
de que el diálogo 
en cuestiones 
esenciales  
es factible.

Nos vemos en Twitter: @ceciliasotog 
y en fb.com/ceciliasotomx

GREGORIO

FRANCO
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¿“Eso” es hacer justicia? ¡Qué poca!

Las pensiones en México

He dicho en varias ocasiones que a los mexicanos no se nos 
da eso del “debido proceso”, menos el respeto del Estado de 
derecho y hacer nuestra la cultura de la legalidad. Nos ne-
gamos a entender y aceptar lo que significa —para cualquier 
país en los tiempos actuales, de economías abiertas e incor-
poración a la globalidad— respetar la ley y hacerla respetar 
por todos sin distingo alguno.

Por el contrario, somos defensores y convencidos practi-
cantes de la violación sistemática y permanente de la ley, al 
tiempo que nada queremos saber de la monserga esa de la 
vigencia plena del Estado de derecho. Nosotros los mexica-
nos somos únicos, suelen decir no pocos; eso de la ley y su 
respeto es para otros pueblos, para otros países.

Si bien esa forma de concebir el papel que 
juega la legalidad y todo lo que conlleva son 
para nosotros un problema, más lo es cuando 
ese desprecio por el respeto de la ley y el debi-
do proceso se da en quienes deben —antes de 
cualquier otro—, respetarlos y hacerlos respetar: 
el gobernante.

¿Qué imagen puede formarse de México y 
su gobierno y su gobernante un inversionista 
del exterior, cuando ve y sufre la cancelación 
de inversiones y proyectos los cuales, no obs-
tante haber cumplido con todos los requisitos 
que la ley establecía, el único argumento es-
grimido para su cancelación son los cataplines 
(diría Paco Zea) de quienes están obligados a 
respetarla?

Hoy en México estamos ante un espectáculo 
el cual, más parece propio de lo que era regla 
en los años treinta o cuarenta del siglo pasado 
cuando, sin freno legal alguno gobernaban en 
América Latina figuras como Trujillo y Somoza. 
¿A qué argumentos podría alguien recurrir, para intentar jus-
tificar lo injustificable? ¿Cómo convalidar el desprecio evi-
dente del debido proceso por parte del gobernante? ¿Qué 
decir de la conducta cómplice de algunos de sus funcio-
narios, y no pocos de los legisladores y los dirigentes de su 
partido?

En este bochornoso espectáculo, no se quedan atrás co-
mentaristas reputados de defensores del Estado de dere-
cho y furibundos exigentes del debido proceso; ellos, en una 
conducta casi primitiva, difunden supuestas declaraciones y 
denuncias de quien ni siquiera ha sido presentado ante una 

autoridad judicial. ¿Por qué esa conducta? ¿Acaso poseen 
pruebas de su culpabilidad que el juez ignora?

Al ver espectáculo tan grotesco, no puedo menos que 
preguntar: ¿en verdad este gobierno busca que se haga jus-
ticia o —como parece evidenciarse por los dichos y hechos 
de quienes deberían ser los primeros defensores del debido 
proceso—, estamos ante la utilización política de la deten-
ción de quien fue alto funcionario del gobierno anterior? 
¿Acaso estaremos ante la politización de la justicia, con 
miras a recuperar la popularidad y así elevar el bajísmo 
porcentaje de intención de voto a favor de Morena y sus 
candidatos?

¿En verdad piensan los que diseñaron esta 
estrategia, que los electores mexicanos son 
unos retrasados mentales que por encima de 
la tragedia económica, imposible no de ocultar 
sino siquiera maquillar, votarían a favor de los 
candidatos del partido que nos colocó —con su 
incapacidad y soberbia— en la situación actual?

¿Qué va a suceder cuando, ya en el proceso, 
la Fiscalía General de la República no pueda 
reunir los elementos probatorios de los dichos, 
que no pocos funcionarios y el mismo gober-
nante se encargaron de difundir irresponsa-
blemente? También, ¿qué dirían los sesudos 
analistas y opinantes de elevado prestigio, 
cuando esa eventualidad se concretare y fue-
ren exhibidos por su falta de ética y de honra-
dez intelectual?

¿Sabe qué va a suceder? ¡Nada! Funciona-
rios y gobernante seguirían en lo suyo, en el 
uso perverso de la justicia para desacreditar a 
los adversarios con miras a obtener votos. Los 
otros, que irresponsablemente acusaron, juz-

garon y condenaron seguirían también en lo suyo, despre-
ciando el debido proceso para contribuir a la degradación 
del respeto de la ley y el Estado de derecho.

Lo peor de este espectáculo fársico, agravará lo ya gra-
ve: el papel vergonzoso del ciudadano; lo de éste, más que 
pensar en la necesidad de hacer justicia y respetar la ley, 
es linchar y cebarse en el que cayó en desgracia y así dejar 
ver sus frustraciones y envidia social. Esta conducta nada 
bueno augura para la democracia y nuestro débil Estado de 
derecho.

¿A eso eso le llamamos hacer justicia? ¡Vaya desvergüenza!

 Por una #SociedadHorizontal

El gobierno federal presentó un proyecto de reforma al siste-
ma de pensiones. Junto con el Consejo Coordinador Empre-
sarial (CCE) y la Confederación de Trabajadores de México 
(CTM) plantearon la reducción de las semanas de cotización 
de mil 250 (25 años) a 750 (15 años). Se ha dicho que esta 
propuesta de modificación al régimen de pensiones tiene 
como punto de partida la nueva dimensión social de las em-
presas y busca mejorar el salario mínimo de los trabajadores.

La propuesta también plantea un incremento de las apor-
taciones patronales, las cuales pasarían de 5.15 a 13.87 por 
ciento. Mientras tanto, las de los trabajadores 
no varían y las del Estado cambiarían su com-
posición para beneficiar sólo a los trabajado-
res de menores ingresos. También se plantea 
la reducción de comisiones de las afores, por 
debajo del uno por ciento, y se establece que 
la edad mínima para las pensiones sea a partir 
de 60 años.

El documento presentado ha sido muy 
aplaudido, pues promueve que el trabaja-
dor promedio aumente su pensión en 40 por 
ciento. El Consejo Coordinador Empresarial ha 
subrayado que los objetivos que busca generar 
la reforma presentada son: 1) lograr un ahorro 
adecuado; 2) tener criterios de elegibilidad ra-
zonables; y 3) garantizar ingresos a los pensio-
nados por encima de la línea de bienestar.

Hay que recordar que la implementación 
del nuevo sistema de pensiones a través de las 
afores tuvo como objetivo principal evitar los 
problemas que presentaban los sistemas de 
pensiones públicos en México. El cambio de la 
estructura poblacional, derivado del incremento 
en la esperanza de vida, ocasionó que la proporción de los 
trabajadores activos con respecto a los retirados disminuyera 
notablemente, lo que impactó los fondos disponibles para 
cubrir el pago de las pensiones futuras. Esta situación buscó 
corregirse a través de cuentas individualizadas.

Después de 20 años, se ha comprobado que la baja cuota 
de aportación obligatoria es la causa principal por la que los 
trabajadores, al final de su vida laboral, no cuenten con una 
buena pensión. Se ha visto que las personas no ahorran lo 

suficiente en nuestro país y por ello se propone incrementar 
las aportaciones por parte del empleador. Por ello, el hecho 
de que sea el sector privado a través del CCE quien haga el 
planteamiento, resulta sumamente importante.

La presentación conjunta con la CTM y el propio gobierno 
dan una señal positiva de acercamiento en un momento en 
el que ha prevalecido la tensión entre autoridades y la inicia-
tiva privada. Al mismo tiempo, es una señal que disminuye 
las preocupaciones que existían en torno a las afores. Cabe 
recordar que la iniciativa de un diputado morenista para que 
el Banco de Bienestar administrara los Fondos para el Retiro, 
encendió las alarmas de que el gobierno pretendiera “esta-

tizar” el dinero de las afores, como ocurrió en 
Argentina.

Por lo pronto, habrá que reconocer el acuer-
do, sin embargo, también será necesario so-
cializar la propuesta, más allá de la cúpula 
empresarial, para sondear más a fondo si el 
incremento en las cuotas es sostenible. En un 
momento en que la economía se encuentra en 
franca caída del PIB debido al coronavirus y en 
un nuevo entorno laboral derivado del T-MEC, 
un planteamiento como éste implica un incre-
mento adicional en los costos laborales.

Es importante que haya una gran difusión de 
la propuesta por parte de los legisladores que 
tendrán que revisarla. No hay que ignorar que 
también se corre el riesgo de que, en un mer-
cado laboral sumamente segmentado como el 
mexicano, donde el empleo informal es predo-
minante, en lugar de alentar las contrataciones 
formales, un incremento de estos costos pueda 
elevar las contrataciones informales.

Los nuevos mecanismos de consulta con que 
cuenta el Poder Legislativo, donde a través del 

parlamento abierto se puede involucrar a miles de emplea-
dores y patrones para escuchar su opinión, ayudaría tanto 
a socializar la propuesta como a escuchar eventuales pre-
ocupaciones en este sentido. Ello dará una buena brújula 
para conocer el sentir de las bases en la iniciativa privada, 
frente a un tema fundamental para el país como éste. Ésa es 
la forma en que funciona una #SociedadHorizontal como la 
que queremos y también la manera de consolidar un buen 
avance como el que se presentó en esta materia.

¿Qué va a su-
ceder cuando 
la FGR no pue-
da reunir los 
elementos pro-
batorios de los 
dichos que no 
pocos funciona-
rios se encarga-
ron de difundir 
irresponsable-
mente?

La propuesta 
también plantea  
un incremento 
de las 
aportaciones 
patronales, las 
cuales pasarían 
de 5.15 a 13.87 
por ciento. 
Mientras tanto, 
las de los 
trabajadores  
no varían.
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de la ley, al tiempo que nada queremos saber de la monserga  
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de acercamiento en un momento en el que ha prevalecido la tensión entre autoridades  
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1.  Encarrerados. Impulsados por el buen clima entre le-
gisladores, sobre todo después de aprobar a los cuatro 

nuevos consejeros del INE, los coordinadores de las ban-
cadas de San Lázaro ya preparan un periodo extraordina-
rio para temas pendientes, este mismo miércoles. La Junta 
de Coordinación Política, que preside Mario Delgado, afinó 
con el bloque opositor la agenda que presentarán a la Comi-
sión Permanente para que les permitan sesionar en cuanto a 
depuración de fideicomisos, ajustes presupuestales y cam-
bios a la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios 
del Sector Público, reforma urgente para las compras al ex-
tranjero de insumos para el sector salud. Hay tanta confian-
za en los buenos oficios de los diputados, que en el Senado 
se alistan para procesar cuanto antes la reforma. Construir 
consensos, cuidarse y ver por el bienestar de la población. El 
aparato legislativo, al cien.

2.   Consentido. El gobernador Cuauhtémoc Blanco y 
funcionarios de Relaciones Exteriores acordaron em-

prender acciones conjuntas para atraer inversión extranjera 
a Morelos. Al exfutbolista se le aparecieron sus salvadores, 
pues el proyecto que contemplan traerá, sin duda, un gran 
impulso. El Cuau expresó su agradecimiento al canciller 
Marcelo Ebrard por su confianza en Morelos e instruyó a 
integrantes de su gabinete a reforzar la coordinación con el 
gobierno federal. Destaca la promoción del estado a través 
de las 80 embajadas mexicanas en el mundo e impulsar el 
desarrollo deportivo organizando competencias naciona-
les e internacionales de las diferentes disciplinas deportivas. 
Qué bien por el mandatario y su equipo. Aire fresco. 

3.   Desfiguros. Cada vez de mal en peor, el gobernador de 
Baja California, Jaime Bonilla, tuvo que confesar, des-

pués de la difusión de un video grabado en un casino de 
San Diego, California, que estaba ahí e incluso ganó más 
de dos mil dólares. “Que me disculpen quienes se moles-
taron por esto, y porque gané, pero prefiero hacer feliz a mi 
esposa que a los envidiosos”, dijo. Bonilla salió al paso de 
quienes cuestionaron su presencia en una casa de apues-
tas en plena pandemia. Agregó incluso haber ganado en un 
jackpot, mientras que su esposa obtuvo también ganancias 
por mil dólares. La grabación del video es de tres semanas 
atrás, cuando, dijo el mandatario, celebraban su aniversario 
de bodas. No lo olvide, su calidad de figura pública no ad-
mite ciertas conductas. Aunque a usted, se ve, todo le vale.

4.   Pieza clave. La secretaria del Trabajo, Luisa María 
Alcalde, se dijo optimista sobre la recuperación del 

empleo en México, porque “ya se ve luz al fondo del túnel”. 
Recordó que abril fue el mes más difícil, ya que se registró 
la peor cifra de pérdida de empleos, superior a 500 mil, y 
para julio se espera que no rebasen los 30 mil. Destacó que 
los programas del Bienestar, los créditos a la micro y pe-
queña empresa y todas las acciones de infraestructura están 
dando buenos resultados como estrategia económica. “Va-
mos a informar cómo seguimos fortaleciendo la estrategia 
para reactivar la economía y salir adelante”, manifestó. El 
covid-19 le pegó fuerte al sector laboral; si la secretaria no 
hace bien el trabajo de recuperación, será el gran fracaso de 
la 4T. No baje los brazos. 

5.   Fichita internacional. Afamado se ha hecho César 
Duarte, el exgobernador de Chihuahua. Tanto, que en 

EU la Fiscalía solicitó a la corte federal, en Miami, a car-
go del juicio de extradición contra el exmandatario acusado 
en México de desvío de dinero y delitos electorales, negarle 
la libertad bajo fianza al considerarlo en “peligro de fuga”. 
Duarte no puede demostrar que no representa riesgo de 
fuga o peligro para la comunidad, detalló el fiscal Jason Wu. 
“El fugitivo (...) no puede superar la fuerte presunción contra 
la fianza en casos de extradición internacional”, señala el 
fiscal. Duarte lleva detenido cerca de tres semanas. Llama 
la atención la puntualidad con la que lo describe la justicia 
estadunidense. Se espera que al menos algo de esa rigidez 
prevalezca en México… si lo extraditan.
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Caen 2 venezolanos. Policías de Hidalgo aseguraron a un hombre 
y a una mujer de origen venezolano en posesión de 21 tarjetas de 
crédito. Los dos extranjeros viajaban a bordo de un vehículo y al ser 
parados y revisados les hallaron los plásticos.                 —Emmanuel Rincón

Nadando 
entre 
tiburones
Víctor Beltri
@vbeltri

Nos faltan 43 mil…
…o muchos, muchos más. El exceso de mortalidad —que 
consiste en la diferencia entre la proyección de decesos 
esperados en un cierto periodo, contra los efectivamente 
registrados— en lo que va del año, supera en 71 mil falleci-
dos a la cifra estimada oficialmente. Esto, tan sólo en veinte 
estados: la cifra total podría superar las 100 mil muertes.

Cien mil muertes anómalas, cien mil muertes inespera-
das. Cien mil muertes que no tendrían que haber ocurri-
do, en las circunstancias normales de todos los años, pero 
que hoy enlutecen —inauditas— nuestros hogares. Cien mil 
muertes que incluyen a las 43 mil reconocidas oficialmente 
como producto de la pandemia, más las supuestas neumo-
nías atípicas, más las que han sido registradas como resul-
tado de enfermedades anteriores o desconocidas. ¿Cuál es, 
entonces, la razón de estas muertes?

¿Cuál es la razón de estas muertes, cuando en otros paí-
ses con comorbilidades similares —y poblaciones de mayor 
tamaño— las cifras son menores? El paradigma seguido 
por las autoridades de salud mexicanas asume que, quien 
tenga que enfermar, habrá de hacerlo, y que la responsa-
bilidad del Estado no rebasa la de tener camas disponibles 
—aunque sea sin manos para operarlas— y reportar, de 
manera cotidiana, las cifras de los decesos que se acumu-
lan. De manera tardía; de manera incompleta. De manera 

inoportuna.
De manera que sirva a la na-

rrativa oficial. La catástrofe que 
estamos viviendo se oculta entre 
una maraña de datos, trending 
topics y declaraciones; escán-
dalos cotidianos, enemigos del 
pasado, conspiraciones y corti-
nas de humo que no sirven sino 

para distraer la atención sobre lo que realmente importa.
¿No será, acaso, que la estrategia del gobierno federal es 

equivocada? ¿No será —tal vez— que podría haberse hecho 
más para contener la propagación? ¿No será que el Presi-
dente de la República transmite un mensaje equivocado 
al negarse a usar un cubrebocas, o al desestimar —y ridi-
culizar— a los subsecretarios que lo promueven? ¿No será 
que no tenemos que contagiarnos todos hasta que surja la 
vacuna, y resignarnos a la muerte de los más débiles y los 
más obesos? En China, por ejemplo, no tuvo que enfermar la 
población entera para que los decesos terminaran, y la pan-
demia se declarara controlada; ¿en México tiene que ser así?

¿En México, de verdad, tiene que morir tanta gente? En 
China no fue así, en Corea tampoco. En Nueva Zelanda la 
cantidad de muertos es de 22 hasta el momento, y no tuvo 
que enfermar toda la población para vencer la pandemia. 
En Europa los controles han funcionado, y se ha detenido a 
tiempo; en África entera la cantidad de decesos es la tercera 
parte de lo que tenemos en México. ¿Qué está pasando en 
nuestro país?

Lo que está pasando es que —como siempre— los in-
tereses políticos se anteponen a los de la comunidad, y la 
estrategia de comunicación confunde —de manera per-
versa— los intereses del Presidente con los de la comu-
nidad. No es cierto que la mera firma del tratado vaya a 
detonar el regreso a una prosperidad —que no existía—, 
como tampoco es cierto que la realización de los proyectos 
emblemáticos de este sexenio sean realizables, o tengan el 
impacto que la administración actual predice. Todo, todo 
en absoluto, no es sino mera politiquería.

Politiquería que no tiene mayor objetivo que el de desviar 
la atención, lejos de lo realmente importante. El escánda-
lo mediático que se avecina, alrededor de las declaracio-
nes de quien ocupara la dirección general de Pemex en la 
administración pasada, no tiene como objetivo combatir la 
corrupción, sino ofrecer contenidos a unos medios ávidos 
de reportar algo distinto al número de contagiados, a las 
muertes cotidianas, a las conferencias de prensa sin sentido.

Al hecho —ineludible— de que nos faltan 43 mil, más los 
que no se han contabilizado. Más que los que se acumulen 
esta semana, mientras el Presidente y el subsecretario se 
exhiben sin tapabocas. Más los que siguen contando.

Cien mil muertes 
anómalas,  
cien mil muertes 
inesperadas.

AGUASCALIENTES

MUEREN 2 EN 
ACCIDENTE
Dos personas muertas 
fue el saldo de un 
accidente ocurrido en 
la carretera 45 norte en 
el municipio de Jesús 
María, Aguascalientes, la 
madrugada de ayer.
El conductor de un 
vehículo Volkswagen 
Golf impactó a un auto 
Chevrolet Cruze azul, 
dejando muertos a sus 
ocupantes. El vehículo Golf 
continuó su camino hasta 
quedar en el camellón 
central, el conductor huyó.

Prisión a quien delinca 
con pistolas de juguete

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

El uso de pistolas y todo tipo 
de armas de juguete que se 
utilicen para delinquir impli-
cará prisión preventiva ofi-
ciosa porque entrará en la 
categoría de delitos en mate-
ria de armas de fuego y explo-
sivos, establece la reforma al 
Código Nacional de Procedi-
mientos Penales que el Sena-
do aprobará este miércoles.

“Para los efectos de este 
artículo también se conside-
rarán cometidos con medios 
violentos, los delitos que utili-
cen objetos que tengan la apa-
riencia, forma o configuración 
de un arma de fuego y explosi-
vos, funcionales o no, que sir-
van para amagar o intimidar a 
las víctimas”, dice el proyecto 
de dictamen que la tarde de 
hoy aprobarán las comisiones 
unidas de Justicia y Estudios 
Legislativos Segunda.

Así, el Senado llevará a las 
leyes y al Código Nacional de 
Procedimientos Penales la 

PROYECTO DE DICTAMEN
Entrará en la 

categoría de delitos 
en materia de 

armas de fuego 
y explosivos; se 

aprobará el miércoles

Foto: Cuartoscuro

La reforma busca frenar el alto número que de asaltos y que en algu-
nos casos los criminales amagan a sus víctimas con armas de juguete.

disposición constitucional de 
aplicar la prisión preventiva 
oficiosa a delitos como abuso 
y violencia sexual contra me-
nores de edad, feminicidio, 

robo en casa habitación, uso 
de programas sociales con 
fines electorales.

De igual forma, los delitos 
de corrupción, tratándose de 
delitos de enriquecimiento 
ilícito y ejercicio abusivo de 
funciones, robo al transporte 
de carga, delitos en materia 
de hidrocarburos, petrolíferos 
o petroquímicos, delitos en 
materia de desaparición for-
zada y desaparición cometida 
por particulares, así como los 
delitos en materia de armas 
de fuego y explosivos de uso 
exclusivo del Ejército, la Ar-
mada y la Fuerza Aérea.

La reforma añade que la 

Foto: Héctor López

Ayer se llevó a cabo la cuarta subasta con Sentido Social de Bienes 
Muebles en el Complejo Cultural Los Pinos.

POR ENRIQUE SÁNCHEZ 
esanchez@gimm.com.mx

Sin mayor interés por parte 
del público participante para 
la mayoría de los 292 lotes 
subastados, se llevó a cabo 
la cuarta subasta con Sentido 
Social de Bienes Muebles or-
ganizada por el Instituto para 
Devolver al Pueblo lo Robado, 
en el Complejo Cultural Los 
Pinos.

En esta ocasión se trató 
de mercancía diversa, como 
artículos de construcción, 
maquinaria industrial, ve-
hículos no aptos para ma-
tricular (chatarra), equipos 
electrónicos, paneles sola-
res, teléfonos celulares, va-
jillas, maletas de viaje, botas 
industriales, rollos de lona, 
hebillas, enseres domésti-
cos, hasta ropa interior para 
dama.

En este último caso, el 
lote 3 de más de 10 mil 710 

Fracasa subasta  
de pantaletas 

SE OFERTARON DIVERSOS ARTÍCULOS EN LOS PINOS

Foto: Archivo

César Duarte, exgobernador.

prisión preventiva oficiosa 
no se aplicará “cuando exis-
ta voluntad de las partes para 
celebrar un acuerdo repara-
torio de cumplimiento inme-
diato, siempre que se trate 
de alguno de los delitos en 
los que sea procedente dicha 
forma de solución alterna del 
procedimiento”.

Aclara que “si la prisión 
preventiva oficiosa ya hu-
biera sido impuesta, pero las 
partes manifiestan la volun-
tad de celebrar un acuerdo 
reparatorio de cumplimien-
to inmediato, el MP solicita-
rá al juez la sustitución de la 
medida cautelar para que las 
partes concreten el acuerdo 
con el apoyo del órgano es-
pecializado en la materia”.

De igual forma, dispo-
ne que “en los casos en los 
que la víctima u ofendido y 
la persona imputada deseen 
participar en un Mecanismo 
Alternativo de Solución de 
Controversias y no sea fac-
tible modificar la medida 
cautelar de prisión preventi-
va, por existir riesgo de que 
el imputado se sustraiga del 
procedimiento o lo obstacu-
lice, el o la jueza de control 
especializado en la mate-
ria podrá derivar el asunto al 
órgano especializado en la 
materia, para promover la re-
paración del daño y concretar 
el acuerdo correspondiente”.

Si hay acuerdo...
La prisión preventiva 
oficiosa no se aplicará 
“cuando exista voluntad de 
las partes para celebrar un 
acuerdo reparatorio”.

EL 
DATO

120
MIL
9oo pesos cerró la puja por 
39 tabletas electrónicas ( el 
costo de cada una fue de 3 
mil pesos aproximadamente)

306
MIL
400 pesos era el costo 
de apertura de 10 mil 710 
pantaletas.

pantaletas por 306 mil 400 
pesos no causó el interés de 
los participantes por más 
ánimo que le puso el marti-
llero a la puja.

“Extraordinaria oportu-
nidad para hacer negocio, 

incremento de patrimonio, 
¿quién dijo yo? 306 mil 400 
pesos a la una, a las dos, a las 
tres. Se declara desierto”.

Lo que sí pudo comer-
cializarse fue el lote 62 
compuesto por 39 tabletas 
electrónicas a razón de poco 
más de 3 mil pesos cada una. 
En la subasta hubo un lote 
conformado por 39 Ipad, en 
120 mil 900 pesos 

Al inicio de la subasta y 
en medio de condiciones 
de seguridad sanitaria a la 
que fueron sometidos todos 
quienes asistieron a la ex-
planada de la que fuera en 

su momento residencia pre-
sidencial, el titular de este 
instituto, Jaime Cárdenas, in-
formó que los recursos que 
se obtengan se destinarán 
en beneficio de los munici-
pios de Temozón, Yucatán, y, 
Cuajinicuilapa, Guerrero.

“Estos recursos que ob-
tendremos en la subasta be-
neficiaran a las personas más 
pobres de nuestro país”

El precio total de salida de 
los 292 lotes fue de 69.3 mi-
llones de pesos y son bienes 
transferidos al Indep por la 
FGR, el Poder Judicial de la 
Federación y el SAT.

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.x

Autoridades estaduni-
denses pidieron a la cor-
te que se encarga del 
caso del exgobernador de 
Chiahuahua, César Duar-
te, negarle la libertad bajo 
fianza por considerarlo un 
peligro de fuga.

“El fugitivo no puede su-
perar la fuerte presunción 
contra la fianza en casos de 
extradición internacional”, 
expuso la fiscalía.

El exgobernador, quien 
fue requerido por autori-
dades de nuestro país, tie-
ne previsto para el jueves la 
audiencia de libertad bajo 

fianza a través de video-
conferencia con la jueza fe-
deral Lauren F. Louis. 

Duarte lleva detenido 
cerca de tres semanas en el 
Centro de Detención Fede-
ral de Miami, en el centro 
de esta ciudad de Flori-
da, según la base de datos 
de la Oficina Federal de 
Prisiones.

El recurso legal de la 
Fiscalía señala que es sufi-
ciente el riesgo de fuga de 
Duarte.

Piden negarle 
libertad bajo 
fianza a Duarte

HAY PELIGRO DE FUGA

Foto y texto: Karla Méndez

Foto: Emmanuel Rincón
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La intervención policial, 
la tecnología y el 
análisis de información 
han contribuido a la 
baja de los delitos

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

El análisis de información, in-
teligencia policial y apoyo en 
tecnología han fortalecido las 
acciones para disminuir la in-
cidencia delictiva de los deli-
tos patrimoniales en Sonora.

Según los informes que se 
generan a diario, a través de 

la denuncia ciudadana a la 
línea de emergencia 911, se 
identificó una baja significa-
tiva en los delitos como robo 
a casa habitación, comercio, 
persona y vehículos.

En relación al delito de robo 
a casa habitación, la media 
mensual durante 2018 era de 
mil 644; en 2019 bajó a mil 350, 
y este año disminuyó a 958.

En cuanto al delito de 
robo a comercio, también 
muestra una tendencia a la 
baja al registrar una media 
mensual de 570, mientras 
que en 2018 y 2019 fue de 
768 y 640, respectivamente.

El robo a persona registró 
en 2018 una media mensual 
de 585, durante 2019 fue de 
513 y este año disminuyó a 
372.

El  secretario de Seguri-
dad Pública estatal, David 
Anaya Cooley, explicó que se 
mantiene una estrategia de 
coordinación con informa-
ción del análisis delictivo que 
se comparte tanto a las po-
licías estatales, municipales, 
Guardia Nacional y fuerzas 
armadas, para que diaria-
mente se desplieguen accio-
nes preventivas en las zonas 
con mayor incidencia.

En ese sentido, hizo én-
fasis en el reforzamiento de 
los patrullajes de vigilancia 
que han realizado en secto-
res comerciales.

ROBOS A PERSONAS Y CASA HABITACIÓN

Foto: Especial

La Secretaría de Seguridad estatal indicó que mantienen una estrate-
gia de coordinación para desplegar acciones preventivas.

Vehículos
La media mensual en el 
robo de vehículos este año 
se mantiene en 336, 
mientras que en 2018 fue 
de 577.

EL 
DATO

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Durante el primer semes-
tre de 2020, los munici-
pios con más de 100 mil 
habitantes que registra-
ron las tasas más altas de 
homicidios, incluido el fe-
minicidio, fueron Zamora, 
Michoacán, con una tasa 
de 98.4; Manzanillo, Coli-
ma (90.4); Playas de Rosa-
rito, Baja California (68.7); 
Salamanca, Guanajuato 
(64.4); Acámbaro, Guana-
juato (52.4); Juárez, Chi-
huahua (51.3); Salvatierra, 
Guanajuato (50.5); Tijua-
na, Baja California (49.7); 
Guaymas, Sonora (48.2), y 
Celaya, Guanajuato (46.6). 

Todos estos munici-
pios se encuentran muy 
por encima de la tasa pro-
medio nacional de 11.8 
homicidios por cada 100 
mil habitantes y muestran 
la gravedad del problema 
que atraviesa Guanajuato.

Según México Evalúa, 
en lo que toca a los femi-
nicidios, el periodo ene-
ro-junio de 2020 ha sido 
el segundo semestre más 
letal del que se tenga re-
gistro, con un total de 489, 
sólo superado por el se-
gundo semestre de 2019. 
Si se compara con el mis-
mo periodo del año ante-
rior, hubo un incremento 
de 9%, ya que en 2019 se 
contabilizaron 448.

En cuatro estados se 
observa un crecimiento 
de feminicidios superior 
al 100%, comparado con 
el semestre del año an-
terior: Campeche, al pa-
sar de uno a tres; Colima y 
Michoacán, de tres a ocho, 
y Nayarit, al pasar de tres 
a siete feminicidios. Todos 
estos estados, excepto 
Campeche, cuentan con 
una declaratoria de alerta 
de violencia de género.

Si a los feminicidios en 
el primer semestre del año 
se les suman los homici-
dios dolosos de mujeres, y 
se compara con el mismo 
periodo del año anterior, 
se encuentra un incre-
mento de 4.9%: de mil 842 
víctimas en 2019 a mil 932.

Los delitos sexuales 
muestran un ligero des-
censo, con -4.2 por ciento.

Zamora, el 
municipio 
con más 
violencia

MÉXICO EVALÚA

4
ESTADOS
registraron un 
crecimiento de 
feminicidios superior al 
100 por ciento.

98.4
ES LA TASA
de homicidios que tiene 
el municipio michoacano 
de Zamora, la más alta 
de todo el país.

Delitos patrimoniales siguen a la baja en Sonora
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DD
4 PM
Domingo

1 AM
Lunes

1 PM
Lunes

Información Actual
Localización del centro

Ciclón Tropical

Potencial TC27.1 N 96.3 W
Viento sostenido máximo
80 mph

ESTADOS
UNIDOSMÉXICO

De naturaleza 
política
Enrique Aranda
Twitter: @EnriqueArandaP

Ignora y confronta 
Barbosa a sectores
 Miércoles, nuevo atentado ¿legal? contra la vida.

Al más puro estilo del gobierno de la 4T, algunos de cuyos 
miembros le menosprecian y censuran su supuesta acti-
tud “arribista, acomodaticia…”, el gobernador Luis Miguel 
Barbosa Huerta insiste en confrontarse con el sector pro-
ductivo estatal que, con las centrales sindicales más re-
presentativas, le exige diseñar y poner inmediatamente en 
marcha un proceso “ordenado” de reapertura de la activi-
dad económica para que impida el agravamiento de una 
crisis que, a junio, dejó ya un saldo de 40,000 desemplea-
dos y pérdidas multimillonarias.

Tal es la situación que, luego de un sinúmero de des-
encuentros y descalificaciones por parte del mandatario 
—“los empresarios no son mártires”, la última de ellas—, 
dirigentes de las cúpulas patronales y de los trabajado-
res promovieron un diálogo virtual directo con el gobierno 
para comentar sobre su petición al que, contra lo que espe-

raban, el mandatario no asistió y 
se concretó a enviar —“(casi que) 
sólo como escuchas…”— a sus 
secretarios David Méndez, de 
Gobierno; Olivia Salomón, de 
Economía, y Abelardo Cuéllar, 
de Trabajo que, para decirlo cla-
ro, poco o nada pudieron opinar 
sobre el punto.

Merced a ello, una decena de 
organismos del sector privado, 
liderados por el CCE de Taico 
Alarcón Rodríguez Pacheco, 
y otros más del sector laboral, 
hicieron público su reclamo y 
exigencias al gobernador vía un 
desplegado en el que, a manera 
de conclusión, le reiteran su pe-

tición de diálogo directo, le emplazan a que tal esfuerzo 
se concrete “con fecha de vencimiento al 27 de julio” y le 
solicitan que, en caso de continuar “el retraso del inicio de 
actividades productivas (en la entidad) se adopte la pro-
puesta de “Salario Solidario” como resultado de un acuerdo 
tripartita”.

Antes, quienes suscriben el referido documento publi-
cado el pasado 17 de julio, lamentan ser ignorados en sus 
reclamos por el Ejecutivo y su falta de disposición para 
atenderles, el desinterés y “carencia de estrategias claras 
para hacer frente a la insostenible situación que enfren-
tamos en Puebla” y, junto con los trabajadores, destacan 
“la urgente necesidad de que el gobierno aplique medidas 
contundentes en favor de la salud y la reactivación (eco-
nómica)” en virtud, dicen, de que (mientras) sindicatos y 
empresas han trabajado desde su trinchera para cumplir 
con las exigencias oficiales, “las autoridades han permitido 
que el transporte público opere sin mantener sana distancia 
ni protocolos; el comercio informal y tianguis trabajen aún 
con semáforo en rojo, además de provocar que el uso de 
cubrebocas no se tome con seriedad”.

El emplazamiento citado vence este día y, hasta donde 
es posible saber, no existe indicio alguno de que Barbosa 
“dé su brazo a torcer” y se reúna con sus críticos por lo que, 
sin duda, la confrontación en la entidad apunta a escalar…

 ASTERISCOS
* Desde Guanajuato, los once gobernadores firmantes de 
la “Alianza Federalista” urgieron al gobierno federal y al 
Congreso a que se convoque a una Convención Nacional 
Hacendaria que dé paso a un nuevo pacto fiscal y, en di-
recto, pidieron a Andrés Manuel López Obrador que el 
presupuesto del próximo año incluya una redistribución 
de gasto, en apoyo a los estados…

Veámonos el miércoles, con otro asunto De Naturaleza 
Política.

Una decena de 
organismos del 
sector privado 
hicieron público 
su reclamo  
al gobernador 
de Puebla, 
reiterándole 
su petición de 
diálogo directo.

TODO 
MÉXICO

Papás de bebés muertos lanzan crítica. Abogados de los padres que demandaron 
al Hospital General de Cuernavaca José G. Parres por las negligencias médicas que provocaron 
el fallecimiento de 15 recién nacidos lamentaron que el gobierno de Morelos haya aceptado de 
forma parcial la recomendación de Comisión Estatal de los Derechos Humanos.                         —Pedro Tonantzin

Lluvias por Hanna 
dejan caos en estados

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Las intensas lluvias que ori-
ginó el fenómeno Hanna, el 
cual se degradó ayer a depre-
sión tropical, dejaron inun-
daciones en un hospital y 
colonias de Tamaulipas, ade-
más de intensas anegaciones 
y una familia desaparecida en 
Coahuila, y daños en varios 
puntos de Nuevo León.

En Reynosa, Tamaulipas, 
las inundaciones dejaron se-
veros estragos en diferentes 
puntos de la ciudad, entre ellos 
al Hospital Materno Infantil. La 
clínica, ubicada en la carrete-
ra a Monterrey, se convirtió en 
un peligro para quienes se re-
cuperaban luego de dar a luz y 
para los bebés que estaban en 
cuneros e incubadoras.

A través de imágenes y vi-
deo que los empleados fil-
traron en las redes sociales, 
se muestra que desde la ma-
drugada de ayer el agua co-
menzó a acumularse en el 
área del estacionamiento, 
zona de recepción, consulta 
interna y de urgencias. Pos-
teriormente pasó a Consulto-
rios y habitaciones.

Detallan cómo los pacien-
tes se encontraban entre el 
agua y, junto con los bebés, 
fueron evacuados por la Guar-
dia Nacional y policía estatal.

Al menos 20 colonias se 
han visto bajo el agua y, des-
de la madrugada, la Sedena 
implementó el plan DN-III-E. 
Con pequeñas lanchas, los 
oficiales se trasladaron al li-
bramiento Monterrey, en la 
colonia Jacinto López, una de 
las más afectadas para pro-
ceder a sacar a la gente.

El nivel del agua llegó a 
una altura de entre un metro 
y metro y medio, obligando a 
sus habitantes a pedir ayuda 
y algunas a arriesgarse a salir 
a pesar de que ésta les llega-
ba hasta el cuello.

BUSCAN A MUJER  
E HIJOS
La región sureste de Coahui-
la ha sido la más afectada 
por Hanna, donde policías 
de Saltillo, Arteaga y Ramos 

SE INUNDA HOSPITAL MATERNO INFANTIL EN TAMAULIPAS
Buscan a una mujer y a sus dos hijos tras ser arrastrados por la corriente en Coahuila; en NL, un 
hombre fue llevado por el afluente; gobierno estatal suspende hoy actividades y el transporte

Foto: Alma Gudiño

Un hombre fue rescatado por elementos municipales, luego de que estuviera en riesgo de ser arrastrado 
por la corriente.

POR JOSÉ DE J. GUADARRAMA
jose.guadarrama@gimm.com.mx 

Con el objetivo de configu-
rar la estrategia de coordi-
nación para implementar 
un mayor control de perso-
nas, mercancías y medios 
de transporte que ingresan 
y salen del territorio na-
cional, se creará la Comi-
sión Intersecretarial para la 
Atención Integral en Mate-
ria de Administración Por-
tuaria, Marina Mercante 
Nacional y Aduanera. 

De acuerdo con el pro-
yecto de decreto, tal co-
misión dependería de la 
SCT como coordinadora 
de las políticas, programas 
y acciones que las depen-
dencias y órganos adminis-
trativos desconcentrados de 
la administración pública 

federal tienen en materia de 
su competencia en temas de 
vigilancia, visita, inspección 
u otras acciones previstas 
en las disposiciones jurídi-
cas aplicables en las zonas 
marinas mexicanas, costas 
y recintos portuarios, ad-
ministración portuaria, ma-
rina mercante nacional y 
aduanera. 

Crearán comisión portuaria
MAYOR CONTROL DE MERCANCÍAS

TAMAULIPAS

COAHUILA

TAMAULIPAS

NUEVO LEÓN

A cargo
La Comisión será presidida 
y coordinada por el titular 
de la SCT, quien en sus 
ausencias será suplido por 
el secretario de Marina. 

EL 
DATO

Fotos: Alfredo Peña Foto: Especial/Aracely Garza

En algunos puntos de Reynosa se reportaron inundaciones que 
alcanzaron entre el metro y metro y medio de altura.

Pacientes y personal médico del Hospital Materno Infantil de Reynosa 
se vieron en apuros, luego de que se inundaran las instalaciones.

Autoridades ayudaron a un conductor que estuvo a punto de ser 
arrastrado por una corriente que formaron las intensas lluvias.

Arizpe, lograron rescatar a un 
bebé de 9 meses y a varias fa-
milias, algunas de ellas en sus 
domicilios, otras arrastradas 
por la corriente, por lo que se 
mantiene la búsqueda de una 
mujer y de dos menores más.

En Saltillo, habitantes de un 
fraccionamiento pidieron au-
xilio; en la colonia Lomas del 
Refugio también lograron po-
ner a salvo a un padre y a su 
hijo de 11 años. También se re-
portó un deslave en la carre-
tera 57 Saltillo-México, en el 
tramo conocido Los Chorros.

En Nuevo León, las in-
tensas precipitaciones oca-
sionaron cierres viales, de 
carreteras, daños en infraes-
tructura y el desbordamiento 
del arroyo Topo Chico. Ade-
más, un hombre fue arras-
trado por la corriente y se 
busca  a un niño de 11 años 
que también se lo llevó una 
corriente el pasado sábado. 

Ante ello, se anunció la 
suspensión de actividades la-
borales del gobierno estatal y 
del transporte público en to-
das sus modalidades. 

A través de un comuni-
cado, el gobierno de Nuevo 
León informó que también 
queda suspendida toda acti-
vidad comercial de los sec-
tores que operan bajo las 
restricciones de la pandemia 
por el coronavirus.  

 — Con información de Alfredo Peña, 

Alma Gudiño y Aracely Garza

SAQUE EL PARAGUAS
El Servicio Meteorológico Na-
cional (SMN) pronosticó para 
hoy que  los remanentes de 
Hanna ocasionarán lluvias 
muy fuertes a intensas en el 
norte de México, con pun-
tuales torrenciales en Nuevo 
León y San Luis Potosí. 

La onda tropical No. 22 
recorrerá el sureste del país 
generando lluvias puntuales 
intensas en Chiapas. Canales 
de baja presión asociados 
con divergencia en niveles al-
tos de la atmósfera, provoca-
rá lluvias fuertes a muy fuertes 
en el occidente y centro del 

territorio nacional, incluido el 
Valle de México, así como en 
la Península de Yucatán. Se 
prevén lluvias intensas con 
puntuales torrenciales en 
Nuevo León y San Luis Po-
tosí. Lluvias muy fuertes con 
lluvias puntuales intensas en 
Coahuila, Tamaulipas, Zacate-
cas, Durango, Sinaloa y Chia-
pas. Lluvias fuertes con lluvias 
puntuales muy fuertes (50 a 
75 litros por metro cuadrado): 
Nayarit, Jalisco, Aguascalien-
tes, Puebla, Veracruz, Guerre-
ro y Oaxaca, entre otros.

 — De la Redacción

PERDIÓ FUERZA
Hanna se degradó ayer a depresión tropical; hoy podría disiparse.
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Trabajadores hacen parodia del CJNG. Una cuadrilla con ropa de trabajo del 
gobierno capitalino imitó el video en el que integrantes del Cártel Jalisco Nueva Generación 
muestran su armamento. En este caso presumieron palas y picos.

Escaneando este 
código QR se 
puede ver el video 
en nuestro portal: 
excelsior.com.mx

Decenas acudieron 
a la primer actividad 
cultural presencial 
durante la pandemia
Por Jonás LóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

Amigos, familias ente-
ras y parejas acudieron 
ayer a la primera función 
del Autocinema Mixhuca, 
instalado en el Autódro-
mo Hermanos Rodríguez.

Algunos de los asisten-
tes a la primer actividad 
cultural presencial que 
organiza la ciudad en el 
contexto de la pandemia 
señalaron que fue una 
distracción con bajo ries-
go de contagio.

“Decidimos venir por-
que hace mucho tiempo 
que no los veíamos (a los 
ocupantes de otro auto); 
somos amigos y esta era 
como la opción para po-
der salir de manera segu-
ra”, dijo Mireya Juárez.

“Venimos toda la fami-
lia a este gran evento que 
nos invitaron; a ver qué 
tal sale”, agregó Cristobal 
Cruz previo a la presenta-
ción de la película Tercera 
llamada, con la que se es-
trenó el autocinema.

Ocupantes de diversos 
automóviles dijeron que 
era la primera vez que 
acudían a una experien-
cia de este tipo.

“Trajimos refresco, tra-
jimos agua, chicharrones, 
tunas; se nos olvidó la pi-
zza”, dijo Claudia Plata.

Como ya se había in-
formado, en la curva 4 
del autódromo, donde 
se instaló la pantalla, no 
se ofreció ningún tipo de 
producto.

Eso sí, fueron instala-
dos filtros sanitarios con 

toma de temperatura, do-
sificadores de gel antibac-
terial y baños portátiles 
con lavabos.

La Secretaría de Cultu-
ra de la Ciudad de México 
indicó que desde la dé-
cada de los años 1950 no 
operaba un autocinema 
público para más de 400 
vehículos.

La dependencia agre-
gó que para la primera 
función se vendieron to-
dos los boletos, con cos-
to de 10 pesos, aunque el 
autocinema lució a media 
capacidad.

Tal vez algunas inasis-
tencias se debieron a que 
la función fue precedida 
de un aguacero. Incluso 
antes de la función algu-
nos de los automovilistas 
limpiaban sus parabrisas 
para tener la mejor visión 
posible. 

“Yo creo que todo es 
bueno. Al final del día lo 
interesante o lo impor-
tante más bien es convi-
vir, tener la experiencia, 
porque igual nosotros ni 
sabemos de qué se trata la 
película; se llama Tercera 
llamada, es lo único que 
sabemos. También los hi-
jos me están preguntan-
do ‘oye, de qué se trata’ y 
pues ni yo sé, pero lo im-
portante es vivir la expe-
riencia”, dijo Iván Díaz.

Con autocinema 
rompen el hastío

AuTódromo 
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En las primeras horas de la tarde la lluvia fue generalizada. Protec-
ción Civil reportó la caída de un muro y cinco árboles, sin lesionados.

De las 11:00 a las 14:00 horas de ayer se registró entre muy alta  
y extremadamente alta radiación solar en buena parte de la ciudad.

RefoRma, 12:30 hoRas eje 1 noRte, 15:30 hoRas

La pandemia tira los 
negocios de la CDMX

Por GeorGina oLson
georgina.olson@gimm.com.mx

Con la pandemia por co-
vid-19 ya han cerrado al 
menos 10 por ciento de res-
taurantes y pequeños co-
mercios, calculan la Cámara 
Nacional de la Industria de 
Restaurantes y Alimentos 
Condimentados (Canirac), 
la Cámara Nacional de Co-
mercio en Pequeño (Cana-
cope) y la Alianza Nacional 
de Pequeños Comerciantes 
(Anpec).

Las alcaldías con más 
cierres de restaurantes son 
Benito Juárez, Cuauhté-
moc, Miguel Hidalgo, Álvaro 
Obregón y Cuajimalpa, y las 
que presentan el mayor nú-
mero de cierres de negocios 
pequeños son Benito Juárez, 
Cuauhtémoc, Miguel Hi-
dalgo, Tlalpan, Coyoacán y 
Xochimilco.

Marco Antonio Buen-
día, presidente de la Cani-
rac CDMX, considera que ha 
cerrado alrededor de 10 por 
ciento de los 57 mil restau-
rantes de la capital.

“Hay una seria afecta-
ción al sector restaurante-
ro, en particular en la Roma, 
la Condesa, San Ángel, en el 
Centro Histórico: los restau-
rantes están operando al 30 
por ciento de su capacidad, 
pero en realidad está llegan-
do un 20 por ciento de los 
comensales. ¿Cuál es nuestra 
percepción?, que no hay di-
nero”, aseveró Buendía.

Agregó que en la Beni-
to Juárez dos de las colonias 
más afectadas son Del Valle 
y Nápoles.

“La pandemia le pegó 
a restaurantes chicos, me-
dianos, hasta a los VIPS; en 
Cuajimalpa, en particular en 
la zona de restaurantes de 
Santa Fe; en Miguel Hidal-
go, afectó mucho a la zona 
de Polanco, Polanquito, 
los restaurantes de Ejército 
Nacional”.

Los pequeños negocios, 
de todo tipo, tampoco han 
sido la excepción de la cri-
sis económica. La Anpec 
calcula que al menos 10 por 
ciento de los 400 mil esta-
blecimientos que hay de este 
tipo en la ciudad, es decir, al-
rededor de 40 mil, han teni-
do que cerrar.

“Ha venido una oleada de 
cierres de negocios, de aba-
rrotes, carnicerías, mercerías, 

RestauRantes y pequeños comeRcios
Al menos 10 por ciento ha cerrado; Cuauhtémoc, Miguel Hidalgo  

y Benito Juárez, entre las alcaldías más afectadas

Fotos: Héctor López

Las Secretaría de Cultura reportó que se vendieron los 415 boletos 
de la primera función, sin embargo, se vieron espacios vacíos.

Familias enteras encontraron en esta opción una manera de pasar 
el domingo y distraerse sin ponerse en riesgo de la pandemia.

Las funciones
Las proyecciones 
continuarán miércoles y 
domingos hasta el 19 de 
agosto. En Ticketmaster 
se compran los boletos.

eL 
dato

estéticas, panaderías, que te-
nían que pagar rentas de en-
tre seis y diez mil pesos, y 
que pagaban entre cuatro y 
seis mil pesos de luz al bi-
mestre, y sin ventas no po-
dían sostener esos gastos”, 
dijo Cuauhtémoc Rivera, 
presidente de la Anpec.

S e ñ a l a  q u e  e l  c i e -
rre de estos negocios está 

directamente relacionado 
con la caída en el poder ad-
quisitivo de las familias.

“Ahorita sólo pueden 
comprar arroz, frijol, cebolla, 
jitomate y párale de contar; 
olvídate de comprar jamón, 
yogurt, quesos; muchos le 
dijeron adiós a los lácteos y 
están prefiriendo comprar 
proteína, como son latas de 

atún. El gobierno tiene que 
asumir esta realidad del bajo 
consumo”, consideró.

El presidente de la Anpec 
señala que al recorrer la ciu-
dad e ir a colonias tan di-
versas como “la Doctores, la 
Roma Norte, la San Rafael, 
en la alcaldía Cuauhtémoc; o 
la del Valle, en Benito Juárez; 
del Carmen, en Coyoacán, e 
incluso Santa María Tepepan, 
en Xochimilco, vas a encon-
trar muchos locales con el 
letrero de “Se renta” porque 
la gente ya no pudo seguir 
adelante con su negocio”.

Al presidente de la Anpec 
le preocupan particularmen-
te los jóvenes, que tenían pe-
queños negocios.

“Muchos empezaron a 
vender snacks, otros pusie-
ron cafeterías o pequeñas 
boutiques. Estaban saliendo 
adelante a pesar del boom 
de los centros comerciales; 
quizá estaban ganando seis 
u ocho mil pesos mensuales 
con gran esfuerzo y la cua-
rentena los derrumbó”.

Fotos: Héctor López, Jonás López, Especial y  y tomadas de Google Maps

En Canal de Miramontes han cerrado negocios tan diversos como una tienda de pinturas o restaurantes.

Ensalada Lounge se ofrece en traspaso y a un lado ya se renta el local 
que alojaba a la boutique Lorenza, en la colonia Condesa.

En la colonia Pedregal de San 
nicolás traspasan este local.

Por Jonás LóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

Después de un mediodía de 
sol intenso, la ciudad vivió 
un aguacero generalizado.

Sin embargo, tuvo mayor 
intensidad en el perímetro de 
la avenida Universidad, en la 
alcaldía Benito Juárez, donde 
el Sacmex indicó que en la 
estación ubicada ahí cayeron 

28.7 litros por metro cuadra-
do entre las 14:09 y las 15:56 
horas, por lo que se acumu-
laron más de 515 mil metros 
cúbicos de agua, lo suficiente 
para llenar unas 51 mil pipas.

La zona de Aculco, en Iz-
tapalapa, fue el segundo si-
tio en donde cayó más lluvia, 
con un registro de 24.64 li-
tros por metro cuadrado en-
tre las 14:38 y las 15:43 horas.

Después de la calma...
AGuACero peGó Al sur y orieNTe

coyoacán

tLaLpan cuauhtémoc

Hay una seria afectación al sector 
restaurantero. Los restaurantes están 
operando al 30 por ciento de su capacidad, 
pero en realidad está llegando un 20 por 
ciento de los comensales”.

MarCo antonio BuenDía, CaniraC

Ha venido una oleada de cierres de negocios, 
de abarrotes, carnicerías, mercerías, 
estéticas, panaderías, que tenían que pagar 
rentas de entre seis y diez mil pesos, y que 
pagaban entre cuatro y seis mil pesos de luz”.

CuauhtéMoC rivera, anpeC
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Capital 
político
Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Apuesta Claudia  
por la conciliación
Al designar a Alfonso Suárez del Real como nuevo se-
cretario de Gobierno de la CDMX, en lugar de Rosa Icela 
Rodríguez, recién nombrada coordinadora general de 
Puertos y Marina Mercante de la SCT, Claudia Sheinbaum 
apuesta por la conciliación.

De manera sorpresiva, el sábado pasado Rosa Icela fue 
llamada por el presidente Andrés Manuel López Obrador 
para integrarse a su gabinete, lo que de inmediato desató 
la rapiña al interior del gobierno capitalino para ver quién 
ocupaba su lugar.

Los duros de la administración de Sheinbaum se mo-
vilizaron para presionar a su jefa, que quedó en una posi-
ción muy difícil al perder a su segunda de abordo, cuando 
la ciudad está sumida en una crisis política, de seguridad 
y sanitaria.

Mucho se especuló que la salida de Rodríguez tuvo que 
ver con inconformidades del equipo cercano de la jefa de 
Gobierno, que, obvio, ya sabía de su partida. Además, con 

los comicios del 21 a la vista, es-
peraban la llegada de un opera-
dor electoral.

Incluso se dejaron correr 
algunos nombres como el de 
Tomás Pliego, coordinador de 
Seguridad y Justicia del propio 
gobierno capitalino, o el del sub-
secretario Arturo Medina, pero 

Claudia sorprendió con un perfil más conciliador.
Quizá los radicales de Morena no esperaban a alguien 

como el secretario de Cultura, pues apostaban por la mano 
dura, pero con su nombramiento la jefa de Gobierno evitó 
una polarización entre los grupos internos, pues no les dio 
la vital posición a ninguno de ellos.

Aunque no es un experto en procesos electorales, como 
lo exigen los tiempos que se avecinan, Suárez del Real es 
un buen político y lo demostró al tomar las riendas de la 
fracción de Morena en Donceles la legislatura pasada, que 
dejó tirada César Cravioto.

Y precisamente, como no es un operador electoral, ha-
brá que estar muy pendientes de quiénes llegan con él a 
los puestos de abajo. Si se quedan los que están o Claudia 
aprovecha para meter a sus cercanos a operar.

El primer lugar donde el nuevo secretario de Gobierno 
tendrá que mostrar su oficio es en el Congreso de la CDMX, 
donde Morena está fragmentado y deberá meterlos en cin-
tura, además de fortalecer su relación con la oposición.

Uno de los temas más candentes será operar la gober-
nabilidad en Donceles, y reparar la fractura provocada en 
sus aliados del PT, donde ya se fueron los tres diputados 
que les habían llegado prestados al inicio de la legislatura.

En esta fractura salieron Leonor Gómez Otegui, Jesús 
Martín del Campo y Lizette Clavel, quien le renunció di-
rectamente a Alberto Anaya, líder nacional petista, acu-
sando a su coordinadora, Circe Camacho, de incumplir 
con el compromiso de apoyar a la 4T.

Mucha chamba tendrá Suárez del Real —un político de-
cente—, que deberá callar a los que dicen que —como escribió 
Mario Puzo en El Padrino— hubiera sido un buen consigliere 
en tiempos de paz… los que vienen son tiempos de guerra.

 
CENTAVITOS
Por cierto, muchos dicen que, con su salida, la gran perde-
dora fue Rosa Icela, aunque desde 2018 ella anhelaba ir al 
gobierno federal e incluso estuvo a punto de llegar como 
subsecretaria del Bienestar, pero Ariadna Montiel ocupó 
la plaza. Ahora que se va con el presidente debe estar feliz, 
feliz, pues más que morenista ella es obradorista... Lo que 
sí es que, aunque en su despedida por Twitter Claudia la 
describe como su gran amiga, la verdad es que había sido 
una imposición desde Palacio Nacional y hoy ambas se 
liberan de ese compromiso.

Claudia 
sorprendió con 
un perfil más 
conciliador.

Integrantes del Frente 
Ciudadano por la Defensa 
y Mejora de Chapultepec 
iniciaron un censo de ár-
boles ubicados en el área 
en donde dijeron se pro-
yecta la construcción de 
un puente para conectar 
la Primera y la Segunda 

sección del Bosque de 
Chapultepec, cruzando 
vialidades como Chivatito 
y Periférico.

Son activistas y habi-
tantes de alcaldías como 
Miguel Hidalgo, Cuauhté-
moc y Álvaro Obregón.

 — Jonás López

ChApUltepeC

Cuentan árboles para protegerlos

Suman 39 colonias 
en semáforo rojo

Por GeorGina olson
georgina.olson@gimm.com.mx

La ciudad pasó de tener 36 
a 39 colonias de atención 
prioritaria por covid-19. La 
cifra se obtiene con la incor-
poración de 11 nuevas colo-
nias y la salida de seis.

Entre las que aparecen 
por primera vez se encuen-
tran Portales Norte y San 
Simón Ticumac, ambas en 
Benito Juárez, con lo que esta 
alcaldía aparece por primera 
vez en el listado de colonias 
con más riesgo por cada 100 
mil habitantes.

En la lista destacan, con 
las tasas más altas, San Sal-
vador Cuauhtenco (con una 
tasa de 544.7 por cada 100 
mil habitantes) y San Pablo 
Oztotepec (420.7), en Milpa 
Alta, así como Barros Sierra 
(512.54), en La Magdalena 
Contreras.

A pesar de que la lista de 
atención prioritaria es 39 co-
lonias, el Gobierno de la Ciu-
dad de México informó que a 
partir del próximo miércoles 
serán 35 quioscos de salud 
los que operen.

Ello debido a que cuatro 
de éstos atenderán a dos co-
lonias cada uno. Se trata de 
Portales Norte y San Simón 
Ticumac, en la alcaldía Beni-
to Juárez; San Juan Tlihuaca 
y Tezozomoc, en Azcapot-
zalco; Navidad y Ébano, en 
Cuajimalpa, y Selene y Am-
pliación Selene, en Tláhuac.

Las colonias que ayer se 
sumaron a la atención priori-
taria son La Martinica, en Ál-
varo Obregón; Portales Norte 
y San Simón Ticumac, en Be-
nito Juárez; Navidad y Ébano, 
en Cuajimalpa; Año de Juárez 
y Barrio de Guadalupe, en Iz-
tapalapa; Pensiles, en Miguel 
Hidalgo; Selene y Ampliación 
Selene, en Tláhuac, y El Are-
nal, en Venustiano Carranza. 

Al cierre de esta edición 
el gobierno de la ciudad in-
formó que salieron de la lis-
ta de atención prioritaria 
las colonias Olivar del Con-
de Segunda Sección, en Ál-
varo Obregón; Guerrero, en 
Cuauhtémoc; Aldana, en Az-
capotzalco; Lomas de San 
Lorenzo, en Iztapalapa; San 
José Zacatepec, en Xochimil-
co y El Capulín, en Tlalpan.

Las autoridades también 
recordaron que las familias 
con un caso de covid-19 en 
estos polígonos recibirán 
atención médica y mil pesos 
por cada integrante conta-
giado, ello con la finalidad de 
evitar que salgan de sus ca-
sas y reducir así el número de 
contagios.

Hasta el momento la úni-
ca alcaldía que no ha regis-
trado colonias de atención 
prioritaria es Iztacalco.

InstAlARán 35 quIosCos de sAlud
Por primera vez entró la alcaldía Benito Juárez a esta lista, con dos 

colonias; salieron barrios de siete alcaldías

CUAUHTÉMOC
DOCTORES            57   127

XOCHIMILCO
SAN GREGORIO         45     177
NATIVITAS                   38    228
SANTA CRUZ ACAL.   32    149
SANTIAGO TEPA.        28    123   
SAN LUCAS                 19     151

 TLÁHUAC 
SELENE            73   238

TLALPAN
SAN MIGUEL 
TOPILEJO                     44  310 
SAN PEDRO MÁRTIR   33  215 

MIGUEL 
HIDALGO

ANAHUAC          43   144
PENSILES           36   104
TLAXPANA         12    144

IZTAPALAPA
AÑO DE 
JUÁREZ                13    242
BARRIO DE 
GUADALUPE        5     203

GAM
NUEVA 
ATZACOALCO    46   150

MAGDALENA 
CONTRERAS
BARROS SIERRA   20   512
CUAUHTÉMOC     16    235
EL TANQUE          24    210
LA MALINCHE       37    377
LAS CRUCES         21    198
SAN BERNABÉ      18    140

AZCAPOTZALCO
SAN JUAN TLIHUACA   21   94

ALVARO OBREGÓN
LA MARTINICA                     11   180
 SAN BARTOLO                   30  124
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CASOS 
ACTIVOS

TASA POR CADA
100 MIL HABITANTES

NUEVAS COLONIAS

BENITO JUÁREZ
PORTALES NORTE /
SAN SIMÓN TICUMAC     22   68

CUAJIMALPA
NAVIDAD / ÉBANO     31   325

COYOACÁN
ADOLFO RUIZ 
CORTINES                   15    104
AJUSCO                      53   154
PEDREGAL DE 
SANTA ÚRSULA         56   133
PEDREGAL DE STO
DOMINGO                   101  108

4

MILPA ALTA 
SAN SALVADOR 
CUAUHTENCO    44   544
SAN ANTONIO 
TECOMITL            30   114
SAN PABLO 
OZTOTEPEC         31   421

10

14

14

15

15

1

7 VENUSTIANO 
CARRANZA

EL ARENAL         6   102
20 DE NOV         31 242

A más pruebas, más casos: Sheinbaum
preOCUpA Al gObIerNO lA pOSItIvIDAD

Por GeorGina olson
georgina.olson@gimm.com.mx

“Se ha ido incrementando 
(el número de casos activos) 
porque estamos haciendo 
más pruebas. Es evidente 
que si hacen más pruebas, 
pues va a haber mayor nú-
mero de casos activos.

“Hay un indicador que 
nos interesa mucho: el in-
dicador de positividad, par-
ticularmente la positividad 
de las pruebas que se rea-
lizan en los centros de sa-
lud afuera de los hospitales. 
Obviamente si haces prue-
bas en los hospitales, pues 
la positividad va a ser muy 
alta porque son personas 
con enfermedades respira-
torias graves”, explicó ayer 
la jefa de Gobierno, Claudia 

Sheinbaum, sobre el ma-
yor número de contagios 
registrados.

El número de pruebas 
diarias de covid-19 que 
hace el gobierno de la ciu-
dad pasó de dos mil 100 a 
dos mil 500 con el inicio 
del programa de colonias 
de atención prioritaria.

Sheinbaum destacó que 
se sigue observando con 
mucha atención la cifra de 
personas hospitalizadas e 
intubadas para decidir qué 
semáforo regirá.

En cuanto al informe 
que se dio a conocer el sá-
bado pasado, el cual reve-
ló que hubo un “exceso de 
mortalidad” en la capital 
del país de 17 mil 826 de-
funciones entre abril y ju-
nio, Sheinbaum dijo que 

esta información se recaba 
a partir del Registro Civil.

“Ahí en efecto hay mu-
chos más decesos de los 
que se habían reportado. 
Hasta junio son alrededor 
de 17 mil y, además, hay 
otra parte que corresponde 
a personas, principalmente 
del Estado de México, que 
fallecieron en la Ciudad de 
México”, dijo.

Adelantó que mañana o 
el miércoles próximo dará 
a conocer una gráfica de 
“cómo tuvimos un incre-
mento muy grande (de de-
cesos) en mayo y en junio, 
y después hay un descen-
so muy, muy importante, 
es decir, han disminuido 
de manera muy importante 
el número de lamentables 
decesos”.

El exsecretario de 
Cultura asume el cargo 
que dejó Rosa Icela 
Rodríguez
Por GeorGina olson
georgina.olson@gimm.com.mx

La jefa de gobierno, Clau-
dia Sheinbaum, nombró ayer 
a Alfonso Suárez del Real 
como secretario de Gobier-
no, luego de que el sábado 
pasado se diera a conocer 
que Rosa Icela Rodríguez 

suárez del real va a Gobierno
DeStACAN SU trAyeCtOrIA eN lA CApItAl

Foto: Especial

despedIdA. Sheinbaum, flanqueada ayer por Suárez del Real y 
Rodríguez en su último acto juntos como funcionarios locales.

dejaba ese cargo para incor-
porarse al gobierno federal.

Suárez del Real, quien se 
desempeñaba como secre-
tario de Cultura, expuso que 
su diálogo con los partidos 
políticos será “totalmente 
de puertas abiertas. Quien 
me conoce sabe que siem-
pre he dialogado con tirios y 
troyanos”.

Cabe recordar que en 
la última legislatura de la 
Asamblea Legislativa del 
DF, Suárez del Real fue uno 

de los interlocutores más 
importantes de la bancada 
de Morena con las del PRD 
y PAN. Por momentos fue 
el único interlocutor, so-
bre todo en los momentos 
de mayor tensión en las ne-
gociaciones de presupuesto 
o de la versión final de Ley 
para la Reconstrucción Inte-
gral de la Ciudad de México.

“José Alfonso fue delega-
do, director del Metro, sabe 
de todo, no solamente es un 
erudito de la cultura de la 

ciudad, sino también tiene 
grandes conocimientos de la 
política y estoy segura que va 
a desempeñar un gran papel 
a cargo de la Secretaría de 
Gobierno”, dijo Sheinbaum.

Es un compañero de 
primera; no solamente ha 
desempeñado un gran papel 
a cargo de la Secretaría de 
Cultura, también tiene mucha 
huella en la ciudad”.

Claudia Sheinbaum
Jefa de Gobierno

la aCtualizaCión
Estas son las colonias donde se tienen registrados más casos activos en relación con la densidad poblacional:

Fuente: Gobierno de la CDMX / Mapa: Horacio Sierra
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Sin  maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

IMPLANTES
¿Hay alguien que tenga alguna antena 
implantada?

R. Sí, la primera antena implantada fue “ins-
talada” en la cabeza de un hombre británico 
llamado Neil Harbisson, en 2004. 
La antena, lo que lo hace ver como si fuera 
un robot parcial o tal vez un extraterrestre 
(lo que muchas personas disfrutarían aquí 
también en 2020), le permite recibir llama-
das telefónicas y usar internet, pero también 
hace algo mucho más increíble: le permite 
“escuchar” los colores.  
La antena “convierte las ondas de luz en on-
das de sonido y las transmite al oído inter-
no de Neil”, lo que lo convierte en una de 
las únicas personas en la Tierra que puede 
ver, oler y escuchar una rosa roja de manera 
simultánea.

LUZ
¿Ha visto usted destellos de luz cuando se 
frota los ojos?, ¿es normal?

R. Sí lo es. Esos destellos de luz de color 
que ves cuando te frotas los ojos se llaman 
fosfenos.

RUMBA
¿Rumba es sólo un baile? Escuche que tam-
bién usan la palabra como sinónimo de 
fiesta.

R. Existen dos versiones sobre el origen de la 
palabra rumba referida a la música y al baile. 
Por un lado, se dice que así se denomina a 
las fechas en las que grupos de afroame-
ricanos se reúnen en fiesta o en reunión 
celebrativa.

ESPECIA O HIERBA
¿Qué diferencia hay entre las especias y las 
hierbas?

R. Aunque todas las hierbas y especias pro-
vienen de plantas, no todas provienen de 
las mismas partes de las plantas. Las hier-
bas son las hojas de una planta, tales como 
el perejil, salvia, romero, tomillo, etc.  Un 

condimento cosechado de cualquier otra 
parte de la planta, incluidas las raíces, la 
corteza, las semillas, los rizomas, los bulbos, 
los brotes, etc., se considera una especia. Los 
palitos de canela son realmente trozos de 
corteza de los árboles del género cinnamo-
mum, mientras que los clavos son capullos 
secos del clavo.

AEROPUERTOS
¿Hay algún país que no tenga aeropuerto?

R. Sí, hay cinco: Mónaco, el Vaticano, Ando-
rra, Liechtenstein y San Marino. Todos ellos 
no tienen aeropuerto.

CORTINA
¿A qué se debe que la cortina de la regadera 
se haga hacia adentro y se pegue al cuerpo?

R. Aún no se sabe con certeza. Una teoría es 
que las diferencias de temperatura dentro y 
fuera de la ducha reducen la presión del aire 
alrededor de la cortina y la succionan hacia 
el agua.  Otra es que el chorro de ducha crea 
un vórtice con una presión de aire más baja 
en el centro que atrae la cortina hacia él.
Una forma de evitar este molesto fenómeno 
es ponerle peso a la parte baja de la corti-
na.  Cambie a una cortina con peso o hága-
lo usted mismo.  Puede usar imanes de alta 
resistencia (los más pequeños se deslizarán) 
para sostener la parte inferior de la cortina 
al costado de la bañera, o tomar un puñado 
de clips de carpeta y pegarlos, espaciados 
uniformemente, a lo largo del borde.

HONGOS/KURT
¿Los hongos que a veces nos salen en la piel 
son como los hongos que comemos?

R. Los hongos del cuerpo están más estre-
chamente relacionados con los animales a 
nivel genético que con las plantas y son un 
grupo de organismos vivos que se clasifican 
en su propio reino.  Esto significa que no son 
animales, plantas o bacterias.  A diferencia 
de las bacterias, que tienen células procario-
tas simples, los hongos tienen células euca-
riotas complejas como animales y plantas.

Estudios comparativos sobre el impacto de 
la pandemia de covid en distintos países 
permiten empezar a descifrar cuáles serán 
los que salgan mejor posicionados econó-
micamente de la crisis y cuáles no.

Determinaron varios criterios sobre políticas 
de buen gobierno, políticas económicas y fi-
nancieras para afrontar la crisis y el ambien-
te social de las distintas naciones.

En materia de buen gobierno estable-
cieron criterios sobre la construcción de 
acuerdos de trabajo conjun-
tos a nivel nacional y regional 
entre actores relevantes de los 
ámbitos político, económico y 
social. También establecieron 
criterios sobre el manejo de la 
información sobre la pande-
mia, favoreciendo la claridad 
y honestidad en su manejo, al 
margen de consideraciones 
políticas de coyuntura. Las po-
líticas públicas sobre distan-
ciamiento social, cubrebocas 
y cuarentena debían tener una 
base de conocimiento y racio-
nalidad científica.

En materia de políticas 
económicas y financieras, se 
apreciaron los esfuerzos guber-
namentales por aminorar los 
impactos del cierre económico 
y la cancelación de millones de 
empresas y puestos de trabajo. Analizaron 
la capacidad de los gobiernos por endeu-
darse para ayudar a las empresas a soste-
nerse, medidas fiscales, rescates crediticios 
y apoyos blandos para solventar la coyun-
tura. Estudiaron políticas asistenciales para 
aminorar los efectos en las poblaciones más 
vulnerables. Evaluaron las prácticas de los 
gobiernos de haber ahorrado en los años 
buenos para tener recursos líquidos para 
los años malos.

Finalmente, evaluaron el ambiente so-
cial de las naciones, especialmente obser-
vando cómo los gobiernos trabajaron con 

sus sociedades para lograr un ambiente so-
lidario entre los distintos actores relevan-
tes. Estimaron el papel del gobierno para 
unir a la sociedad y evitar que trascendie-
ran conflictos en tiempos de estrés debido a 
las cuarentenas, el aislamiento y el apremio 
económico.

Encontraron que países como Alemania, 
Taiwán, Corea del Sur, Argentina, Uruguay y 
Francia han sabido administrar sus políticas 
públicas con éxito relativo por seguir estas 

reglas fundamentales. Poseen 
mejores condiciones para salir 
más rápidamente de la crisis e 
iniciar la deseada recuperación 
económica y sanitaria. Tienen 
grandes diferencias en el tama-
ño de sus economías, tamaño 
de poblaciones y contextos po-
lítico-sociales, pero supieron 
aplicar las políticas necesarias.

Los países que no han se-
guido esas reglas fundamen-
tales enfrentan, según los 
analistas, años de innecesario 
sufrimiento de sus poblaciones.

México destaca entre estos 
últimos. El gobierno ha priori-
zado sus intereses electorales 
por encima de la solución a la 
crisis nacional. Polariza y divide 
al país, no lo une. No ayuda a las 
empresas ni a los trabajadores 

por una premisa ideológica de repudio al em-
presariado, habiendo consumido irresponsa-
blemente la mitad del Fondo de Contingencia 
el año pasado, cuando la economía estaba 
estable. Hoy urge ese recurso inexistente y el 
gobierno se niega a pedir prestado en tiem-
pos de crisis, que es justamente cuando debe 
hacerlo.

El gobierno de México se niega a seguir las 
reglas fundamentales para salir de esta crisis 
y obliga a todo el país a pagar su infortunio.

Encontraron 
que países 
como Alemania, 
Taiwán, 
Corea del Sur, 
Argentina, 
Uruguay 
y Francia 
han sabido 
administrar 
sus políticas 
públicas con 
éxito relativo.

En el filo
Ricardo Pascoe Pierce
ricardopascoe@hotmail.com     Twitter: @rpascoep

La regla fundamental
• Las políticas públicas sobre distanciamiento 
social, cubrebocas y cuarentena debían tener  
una base de conocimiento y racionalidad científica.

El Infonavit y la reforma  
al sistema de pensiones
• La reforma propuesta puede discutirse bajo tres 
aspectos con los que generalmente se evalúan  
los sistemas de pensiones. Un sistema de pensiones 
debe fortalecer la cobertura (lograr ofrecer beneficios 
para mayor porcentaje de la población), la suficiencia 
(lograr que las pensiones sean de mayores niveles, 
suficientes para reemplazar adecuadamente los salarios 
durante la vida laboral) y la solvencia (cuidar el equilibrio 
del financiamiento de corto y largo plazos para no 
imponer carga fiscal futura insostenible).

• Hay datos bien identificados sobre el caso mexicano 
(Aspen, BID, Consar, OCDE) sobre la Cobertura-
Suficiencia-Solvencia de nuestro sistema, y con base  
en esto puede decirse que la aprobación  
de la propuesta implicaría ganancias relevantes  
en los ámbitos de cobertura y de suficiencia.

La semana pasada se anunció que en breve será presenta-
da al Congreso una reforma que busca fortalecer el siste-
ma de pensiones de nuestro país. Aunque a primera vista 
la propuesta muestra elementos favorables y técnicamente 
sólidos, es pertinente discutirla en el contexto amplio de la 
seguridad social.

 
La reforma propuesta puede discutirse bajo tres aspectos con 
los que generalmente se evalúan los sistemas de pensiones. 
Un sistema de pensiones debe fortalecer la cobertura (lograr 
ofrecer beneficios para mayor porcentaje de la población), la 
suficiencia (lograr que las pensiones sean de mayores nive-
les, suficientes para reemplazar adecuadamente los salarios 
durante la vida laboral) y la solvencia (cuidar el equilibrio 
del financiamiento de corto y largo plazos para no imponer 
carga fiscal futura insostenible).

 
Hay datos bien identificados sobre el caso mexicano (Aspen, 
BID, Consar, OCDE) sobre la Cobertura-Suficiencia-Solvencia 
de nuestro sistema, y con base en esto puede decirse que la 
aprobación de la propuesta implicaría ganancias relevan-
tes en los ámbitos de cobertura y de suficiencia. Específi-
camente, recordemos que bajo parámetros actuales, se ha 
estimado que el acceso a pensión para la Generación Afore 
podía ser de menos de 25% de la población cotizante. Así 

que la propuesta de reducción del requisito mínimo para 
obtener un beneficio de pensión, que pasa de 1,250 semanas 
cotizadas (24 años), a 750 semanas, generará el acceso a 
pensión a millones de mexicanos que tienen vidas laborales 
fragmentadas entre el sector formal e informal.

 
Con respecto a la suficiencia, también puede establecerse 
que el aumento propuesto de la tasa de contribución obli-
gatoria (del 6.5 al 15% del salario base de cotización) gene-
rará un incremento significativo en las tasas de reemplazo. 
En particular, las personas que ganan arriba 
de 4 UMAS, podrán aumentar al doble este 
indicador. Los aspectos de solvencia son re-
lativamente más complejos de diagnosticar y 
dependen de algunos supuestos, pero desta-
ca lo siguiente: el aumento en contribuciones 
obligatorias se da para todos los trabajadores 
mediante un incremento de la cuota patronal, 
no del gobierno.

 
Además, se redistribuye la cuota social (contri-
bución a cargo del gobierno) para hacerla más 
focalizada en trabajadores de menores ingre-
sos. Esta combinación (más ahorro de todos y 
más subsidio a personas de menores ingresos) 
puede tener un beneficio en solvencia de largo 
plazo porque el mayor nivel de ahorro podrá 
financiar no sólo las pensiones privadas, sino 
también contribuirá para pagar las pensiones 
a cargo del gobierno. El hecho de que, como se 
ha señalado, el aumento en cuotas sea gradual 
y diferido en el tiempo, atempera mucho la 
distorsión del mercado laboral y permite a las 
empresas hacer el ajuste de forma paulatina.

 
Finalmente, algo de lo que siempre se habla de 
forma somera, pero de lo que pocas veces se 
ha discutido con mayor profundidad, es buscar 
que los cambios propuestos hoy y hacia adelante logren que 
las personas en México cuenten con un sistema amplio y 
diversificado de ahorro para el retiro. Esto es, contar con un 
sistema que fortalezca todo el patrimonio de las y los traba-
jadores, considerando la totalidad del sistema de seguridad 
social: dicho patrimonio está compuesto de ahorro para el 
retiro y vivienda. Si con la reforma propuesta el ahorro fi-
nanciero en las afores alcanzará el 15% del salario, entonces 
el conjunto completo de ahorro mensual patrimonial será 
de 20%, porque el ahorro para vivienda, de acuerdo a la 
ley, se invierte en el Infonavit y también capitaliza para el 
largo plazo. Este esquema permite una acumulación patri-
monial que queda diversificada, y que, conforme al diseño 
de la seguridad social de México, permite, además, el acceso 
a vivienda para millones de familias que el sector financie-
ro hipotecario tradicional no atiende porque el mercado, a 
pesar de su sofisticación, no ha resuelto dar servicio a este 
sector de la población.

 
En las distintas discusiones y oportunidades recientes que se 
han tenido para analizar las características de esta reforma 
se ha resaltado la importancia de contar con un sistema que 
reconozca la complementariedad del ahorro patrimonial de 
largo plazo. Si este 20% de ahorro total queda por cons-
trucción institucional diversificado, tres cuartas partes del 
portafolio queda creciendo bajo la administración de fondos 
regulados para el retiro y supervisados por la Consar y una 
cuarta parte es manejado por el Infonavit, y supervisado por 

la CNBV. Se cuenta entonces con una estructu-
ra que permite el financiamiento a la vivienda 
de millones, inyectando de vigor y estabilidad al 
sector hipotecario nacional y contribuyendo al 
patrimonio de largo plazo de las personas (por 
ley, el Infonavit debe dar un rendimiento mínimo 
garantizado al ahorro de los trabajadores).

 
Pero hay que subrayar que este enfoque funciona 
solamente si existe absoluta transparencia entre 
los sistemas, sana regulación acorde a objetivos 
y una supervisión eficaz sobre todos los aspectos 
financieros del sistema conjunto. Si esto se cum-
ple, la composición actual de ahorro fortalecido 
para pensión (afores) y ahorro para vivienda y 
largo plazo (Infonavit) no requiere redistribucio-
nes paramétricas entre sí, porque los recursos ya 
se complementan. Sólo hay que garantizar que 
la complementariedad sea efectiva, lo que no 
siempre se ha dado. He tenido la oportunidad de 
analizar esta problemática desde distintos ángu-
los y circunstancias, y es relevante mantener una 
discusión completa y abierta sobre estos temas y 
recientemente, desde el Infonavit, se ha promo-
vido esta discusión.

 
En suma, se necesita que, con la reforma, el co-
bro de comisiones en las afores, en efecto, baje 

significativamente, como se ha propuesto (con mecanismos 
regulatorios y basados en justificaciones técnicas). También 
es necesario que la transparencia y eficiencia en las inversio-
nes que hace el Infonavit se institucionalicen de forma per-
manente, como se ha trabajado y demostrado con políticas 
puntuales en la presente administración de los recursos de 
vivienda (transparencia en el reconocimiento de morosidad 
en el portafolio, creación del área independiente de inver-
siones, cambios al estatuto orgánico para mejoras de go-
bierno corporativo, fortalecimiento de un verdadero código 
de ética, nueva política de compras, reducción significativa 
en el gasto operativo). Si los recursos de la seguridad social 
se administran respetando puntualmente sus objetivos, bajo 
esta premisa y con la reforma propuesta, se tendrá un sistema 
fortalecido, donde uno de cada cinco pesos ganados al mes 
será destinado a incrementar el patrimonio de largo plazo 
de las personas: un beneficio real y tangible para nuestra 
sociedad.

Se cuenta 
entonces  
con una 
estructura  
que permite  
el 
financiamiento 
a la vivienda 
de millones, 
inyectando  
de vigor  
y estabilidad 
al sector 
hipotecario 
nacional  
y contribuyendo 
al patrimonio  
de largo  
plazo  
de las personas.

Opinión del experto
Óscar Vela Treviño
Subdirector de Planeación Financiera y Fiscalización del Infonavit
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MARIANA TOLEDANO
  @mariana_toledano

Típico que llegas a casa de un 
entrañable amigo a celebrar 
una ocasión muy especial y 
propone abrir un vino que 
guardó desde décadas atrás. 
¿Deberías beberlos? Sí (por 
cortesía)…, pero mejor no.

 ¿Qué es un vino de guar-
da? A diferencia de los vinos 
jóvenes -que han sido diseña-
dos para beberse en un perio-
do corto y que no mejoran con 
el paso de los años-, los vinos 
de guarda necesitan perma-
necer cierto tiempo en botella 
para mejorar sus cualidades y 
evolucionar (o redondearse, 
como comúnmente se dice). 

Todos los vinos tienen una 
curva de vida que alcanza un 
punto óptimo. Una vez que 
llegan a este pico, comienza 
su declive y se perciben sin 
fuerza o vacíos en boca, por lo 
que es importante disfrutarlos 
al tiempo justo.

Los que no se guardan 

En el ciclo de la vida, los vinos 
jóvenes no tienen mucho fu-
turo. Desde la recolección de 
las uvas en el viñedo, hasta la 
elaboración en la bodega y su 
mínimo o nulo paso por ba-
rrica, han sido creados para 
disfrutarse de inmediato. Son 
vinos frescos, con buena carga 
de fruta, de colores vibrantes y 
con una acidez muy viva. 

Reconocerlos es sencillo 
debido a que su precio es ac-
cesible, suelen ser de añadas 
actuales y algunos de ellos ofre-
cen taparrosca para hacerlos 
aún más fáciles de descorchar. 

En esta categoría también 
entran los vinos blancos lige-
ros, todos los rosados y los tin-
tos de añadas cercanas.

Los que sí debes guardar

A pesar de que todos los vi-
nos son “bebibles” en cuanto 

llegan los anaqueles de las 
tiendas, los vinos de guarda se 
disfrutan mucho más con el 
paso del tiempo.

Si se descorchan antes de 
su momento ideal pueden 
presentar ciertas característi-
cas que resultan poco agrada-
bles, como aristas en su sabor 
y una marcada astringencia.

Existen algunos factores 
que ayudan a distinguir a los 
vinos que sí merece la pena 
guardar. Estos suelen ser ca-
talogados como de alta gama 
y por ello su costo es más ele-
vado, normalmente salen a la 
venta entre tres y cinco años 
después de su vendimia, por 
lo que no encontrarás añadas 
recientes, y suelen tener tapo-
nes de corcho natural de bue-
na calidad. 

Es importante tomar en 
cuenta que cerca del 10 % de 
los vinos que se elaboran a 
nivel mundial han sido de-
sarrollados con potencial de 
guarda. Lo mejor es leer la 
contraetiqueta y hacer una 
pequeña investigación en la 
bodega de origen.

Cómo almacenar

Los vinos se deben guardar 
en lugares frescos, en donde 
la temperatura no oscile más 
allá de los 14 a los 16 ºC, con 
una humedad de entre el 60 y 
el 80 %, y donde la luz solar o 
artificial no les dé de manera 
directa. Es recomendable co-
loques las botellas inclinadas 
o recostadas, de modo que 
el corcho permanezca siem-
pre en contacto con el líquido, 
para que se mantenga hu-
mectado y evite que se rom-
pa o que los microorganismos 
penetren en la botella. 

Mantén tus botellas (en es-
pecial las de guarda) lejos de lu-
gares que puedan desprender 
aromas fuertes, como la cocina, 
pues será decepcionante que 
tus vinos adquieran aromas ex-
traños debido a ello.

Todos los vinos que se guardan, ¿mejoran con los años? No.

¿CUÁNDO Y CÓMO            
GUARDAR VINOS?

No todos los vinos mejoran con el tiempo; analiza si el tuyo ha sido 
diseñado para ello. 

Los vinos blancos ligeros y los rosados no tienen potencial de guarda.

No es recomendable que guardes los vinos económicos: están creados 
para beberse en el momento.

Desde su creación, el Hotel Xcaret ha 
mantenido a la gastronomía como uno 
de los pilares de su concepto All Fun In-
clusive, por lo que más que un resort todo 
incluido, es en verdad un paraíso para los 
paladares conocedores que quieren dis-
frutar los placeres de la Riviera Maya sin 
sacrificar el gusto por el buen comer. 

Para abrir apetito y para los espíri-
tus en busca de opciones saludables o 
con restricciones alimentarias especí-
ficas, cuenta con Bio, un rincón encla-
vado entre cuevas y arena en donde las 

especialidades vegetarianas y veganas 
son la estrella y los superfoods son clave.

Celebrando el más tradicional sa-
bor mexicano, el hotel ofrece un es-
pacio idílico llamado Mercado de la 
Merced, en donde bajo la guía del chef 
Ricardo Muñoz Zurita, se sirven todo ti-
po de platillos y antojitos típicos con in-
gredientes de la más alta calidad en un 
auténtico ambiente de fiesta nacional.

Finalmente la joya de la corona es 
Ha, un espacio increíble en donde el 
reconocido chef Carlos Gaytán da rien-
da suelta a su imaginación para traer 
los sabores mexicanos a la modernidad 

y sofisticación de los mejores restau-
rantes del mundo. Por si fuera poco, 
presume una de las mejores cavas del 
estado y tan sólo por su arquitectura, 
vale la pena visitarlo.

No podemos dejar de mencionar las 
decenas de carritos que a manera de 
comida callejera, se aparecen en dis-
tintos lugares del hotel para disfrutar 
lo mismo un poco de fruta con chilito, 
que unos buenos esquites o deliciosos 
tacos al pastor. 

¡Nos vemos pronto, Hotel Xcaret!

  @hotelxcaretmexico

Hotel Xcaret 

EN HOTEL XCARET, LA VIDA ES MÁS SABROSA
CHRISTIAN MARTÍNEZ
  @gastrogrammx

¡ESCAPADA A LOS 
VIÑEDOS!

¡Estamos listos para comenzar a 
planear los próximos viajes! 

de la cultura vitivinícola de 
México.

La Santísima Trinidad, ha 
adoptado protocolos estan-
darizados de salud e higiene y 
esta temporada del año se ve 
favorecida por la espectacular 
naturaleza por lo que podemos 
apreciar el verdor de las vides, 
el alegre morado de la lavanda, 
campos verdes hasta donde 
alcanza la vista, flores y pal-
meras.Las reglas de higiene y 
sanitización en todas las insta-
laciones son hechas con rigor.

Los tres hoteles cuentan 
con bicicletas y caminos se-
ñalizados para que tú y tu fa-
milia puedan disfrutar de la 
campiña.

Busca todos los detalles en 
su sitio web: lasantisimatrini-
dad.com.mx 

STAFF EL CONOCEDOR
  @elconocedormx

Después de más de 100 días 
en resguardo, las oportuni-
dades para salir a respirar aire 
puro en espacios abundantes 
de vegetación, belleza y con-
fort como lo son los Viñedos 
de La Santísima Trinidad, en 
Guanajuato, se antojan más 
que nunca.

Tres hoteles, cuatro res-
taurantes, campos de polo, 
albercas, huertos orgánicos, 
cientos de metros para acti-
vidades al aire libre y salas 
lounge, brindan a los vaca-
cionistas del verano 2020 
los lugares perfectos con to-
das las medidas de higiene 
y sanitización que mere-
cen, mientras se enamoran 

GAJA CA’MARCANDA 
PROMIS 2016
Bodega: Gaja Ca’marcanda

DOMAINE CHANSON 
CHABLIS 2017
Bodega: Domaine Chanson

UN VINO PARA CADA DÍA

*Sigue las redes de @guidevinos2020 para más recomendaciones.

Hoy presentamos siete vinos que te van a encantar, elegimos algunos 
representantes de Italia, España y Estados Unidos para que no le falte 
variedad a tu semana. Puedes encontrar esta selección (y muchos vinos 
más) en vintagemexico.com.mx.  

$ 1,589.00

$ 899.00

$ 989.00

$ 649.00

$ 699.00

$ 699.00

$ 549.00

KENDALL JACKSON 
VINTNER’S RESERVE 
CHARDONNAY 2016
Bodega: Kendall Jackson Winery

 RAMÓN BILBAO GRAN 
RESERVA 2010
Bodega: Ramón Bilbao

RAMÓN BILBAO RESERVA 
2011
Bodega: Ramón Bilbao

CRUZ DE ALBA 2015
Bodega: Cruz de Alba

LA CREMA SONOMA COAST 
PINOT NOIR 2016
Bodega: La Crema, Jackson Family 
Wines

90

89

85

89

90

90

92



VENEZUELA

Murió en 
protesta por 
gasolina
CARACAS.— Un hom-
bre murió por un disparo 
cuando policías disper-
saron una manifestación 
contra el desabasto de 
gasolina en Venezuela. 

Se trata de Carlos 
Chaparro, de 47 años de 
edad, quien participó en 
los reclamos en una ga-
solinera en el estado de 
Anzoátegui, denunció 
ayer la organización  
no gubernamental 
Provea. 

Se trata de la segun-
da muerte por disparos 
de la Guardia Nacional 
en una manifestación 
por gasolina en menos 
de un mes, agregaron.

Tras el anuncio, el Mi-
nisterio Público ordenó 
la investigación de los 
hechos. 

 — Reuters

VIOLENCIA ARMADA

Asaltan buque 
humanitario en 
Colombia
BOGOTÁ.— Un grupo 
armado saqueó el bar-
co hospital San Raffaele, 
que recorre la costa del 
Pacífico de Colombia pa-
ra llevar atención médica 
a comunidades de esca-
sos recursos. “Lastima-
ron a dos vigilantes, se 
llevaron equipos muy im-
portantes como los de 
navegación, laborato-
rio, computadores, entre 
otros. El Barco que llega 
a la casa del paciente, a 
los lugares más recóndi-
tos del Pacifico Colom-
biano, ahora, no puede 
operar”, lamentó la fun-
dación Monte Tabor, que 
opera la nave. 

 — AFP

ANIVERSARIO

En Cuba,  
festejo entre 
restricciones
Cuba conmemo-
ró el Día de la Re-
beldía Nacional 
entre medidas de 
seguridad debido 
a la pandemia de 
coronavirus. 

Ayer, se cum-
plieron 67 años de 
los asaltos a los 
cuarteles Monca-
da y Carlos Manuel 
de Céspedes, que 
ocurrieron el 26 de 
julio de 1953, la pri-
mera acción arma-
da de la revolución 
que lideró el expre-
sidente Fiel Castro. 
El actual mandata-
rio, Miguel Díaz-Ca-
nel colocó una 
ofrenda en la tum-
ba de José Martí.

 — De la Redacción

HOMENAJE A LEWIS

Honran 
a activista
WASHINGTON.— Por 
segundo día consecutivo, 
se llevaron a cabo los 
homenajes al activista y 
legislador de Georgia John 
Lewis, en Alabama.

El ataúd con los restos 
de Lewis, quien murió el 
pasado 17 de julio, fue 
arrastrado por dos caballos 
negros a través del puente 
Edmund Pettus Bridge, 
donde en 1965 un policía le 
fracturó el cráneo durante 
una protesta por los 
derechos civiles.

 — AFPEXCELSIOR  LunES 27 dE juLIO dE 2020
GLOBAL

global@gimm.com.mx       @Global_Exc

Castigo 
El delito de incendio provocado se 
castiga con 10 años de cárcel y una 
multa de 175 mil dólares.

EL 
DATO

Confiesa que provocó incendio en catedral. Un hombre de 39 años de edad, quien 
trabajaba como monaguillo en la catedral de Nantes, declaró que encendió el fuego en la catedral de la 
ciudad francesa, que ocurrió el pasado 18 de julio.        — AFP

Repuntan en NY 
homicidios y tiroteos

CRIMEN EN LA GRAN MANZANA
En junio de este 

año, la delincuencia 
se incrementó 

comparado con el 
mismo mes del año 
pasado, según cifras 

de la policía

aumentó 30 por ciento, al pa-
sar de 30 a 39 el mes pasado. 

Además, el delito de robo 
se incrementó en 118 por 
ciento, al pasar de 817 a mil 
783, en el mismo lapso ana-
lizado. Mientras que el robo 
de auto subió 51 por ciento, al 
pasar de de 462 a 696.

CRÍMENES DE ODIO
De acuerdo con la dependen-
cia, en el mes revisado, hubo 
menos crímenes de odio.

Durante el mes de junio de 
2019, se registraron 216 inci-
dentes de este tipo, mientras 
que para ese mes de este año 
ocurrieron 135, es decir, una 
reducción de 38 por ciento.

Sin embargo, hubo 20 in-
cidentes de agresiones verba-
les o físicas motivadas por la 
pandemia de coronavirus en 
la ciudad.

Además, con 57 even-
tos, la comunidad judía fue 
la que reportó más agresio-
nes, seguida de la comunidad 
afroamericana con 16 episo-
dios de este tipo.

“Los desafíos son gran-
des para la Policía de Nueva 
York enfrentando recortes y 
cambios en el sistema de jus-
ticia penal que impactan en 
las cortes y en el combate a 
la pandemia”, afirmó Dermot 
Shea.

“Pero a pesar de todo esto, 
yo he visto a hombres y mu-
jeres que trabajan duro de-
sarrollar un compromiso 
excepcional que define nues-
tra agencia, y que merecen 
los neoyorquinos”, concluyó.

 — Con información  

de Verónica Mondragón

DPA Y AP
global@gimm.com.mx

HOUSTON.— El presidente 
de Estados Unidos, Donald 
Trump, declaró estado de 
emergencia en el estado de 
Texas debido al impacto del 
huracán Hanna en más de 
30 condados del país.

“Hoy (ayer), el presidente 
Donald Trump anunció una 
situación de emergencia en 
el estado de Texas y ordenó 
la oferta de ayuda federal”, 

Texas, en estado de emergencia
HANNA GOLPEA SUR DE EU

DPA
global@gimm.com.mx

SEATTLE.— El saldo de las 
protestas contra el racismo 
en Seattle en fin de sema-
na fue de 45 detenidos y 21 
policías lesionados.

“La policía realizó 45 
detenciones en relación 
con los disturbios de hoy 
en el distrito este, 21 po-
licías sufrieron heridas al 
ser golpeados con ladrillos, 
piedras y otros explosivos”, 
reportó la Policía de Seatt-
le a través de su cuenta de 
Twitter.

El organismo de segu-
ridad agregó que la mayo-
ría de los agentes pudieron 
volver a sus puestos tras el 
incidente.

Sin embargo, uno de 
ellos fue atendido en el 
hospital por una lesión en 
la rodilla.

Alrededor de dos mil 
personas se reunieron la 
noche del sábado en el 
centro de la ciudad ubicada 

en el estado de Washington, 
cerca del Capitolio, sede de 
las movilizaciones contra la 
discriminación.

Tras  la muerte  del 
afroamericano George Flo-
yd, una ola de protestas 
contra el racismo y la bru-
talidad policial se han re-
gistrado en todo Estados 
Unidos.

Arrestan a 45 en marchas 
contra racismo en Seattle

CONTIENEN MANIFESTACIONES

Fotos: AP y Reuters

Foto: Reuters

Foto: Notimex/Archivo

Foto: AFP

La policía estatal contuvo a los 
manifestantes.

Los vientos intensos provocaron 
accidentes vehiculares.

Durante todo el fin de semana, la costa del estado resintió el paso del 
primer huracán de la temporada en el océano Atlántico.

anunció la Casa Blanca en un 
comunicado.

Con la autorización, la 
Agencia Federal para la Ges-
tión de Emergencias reci-
be permiso para identificar, 
movilizar y proporcionar a 
su discreción el equipo y los 
recursos para mitigar los im-
pactos de la emergencia.

El huracán Hanna, el pri-
mero de la temporada en el 
Atlántico, llegó a Texas el sá-
bado como categoría uno 
y con vientos de hasta 145 

kilómetros por hora. Ayer se 
degradó a tormenta tropical.

Con eso, unos 300 mil ha-
bitantes se quedaron sin su-
ministro de energía eléctrica.

El gobierno del estado 
que colinda con México lla-
mó a la población a mante-
nerse alerta.

“Seguimos esperando 
inundaciones catastróficas”, 
advirtió Chris Birchfield, me-
teorólogo del Servicio Na-
cional de Meteorología en 
Brownsville.

Delitos
La policía expresó que 
enfrenta recortes a su 
presupuesto así como 
cambios en el sistema de 
justicia.

EL 
DATO

DE LA REDACCIÓN
global@gimm.com.mx

Durante el mes de junio, 
los delitos graves se incre-
mentaron en Nueva York, de 
acuerdo con estadísticas del 
Departamento de Policía de la 
metrópoli. 

“El fuerte incremento en 
tiroteos y violencia en Nue-
va York pone en riesgo a gen-
te inocente y desgarra nuestra 
vida en nuestra ciudad”, decla-
ró el comisionado de la policía 
Dermot Shea.

Según el organismo poli-
cial, los tiroteos aumentaron 
130 por ciento el mes pasado, 
con relación al mismo mes de 
2019, al pasar de 89 a 205. 

“La ciudad de Nueva York 
ha visto un incremento en ar-
mas de fuego en el último mes, 
medido por el número de tiro-
teos aislados que ocurrieron 
en la ciudad y, más preocu-
pante, por el número de víc-
timas heridos y muertos”, 
expresó la policía en el último 
informe sobre el tema.

En el mismo sentido, el nú-
mero de personas asesinadas  

Foto: DPA

Foto: Reuters/Archivo
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205
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817
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130% incremento 

30%

incremento 

118%

incremento 

51%

tiroteos robopersonas asesinadas robo de auto

FOCOS ROJOS
Incremento de los delitos en el mes  
de junio con relación al mismo mes del año  
pasado, según el último reporte de la policía  
de la ciudad.
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global@gimm.com.mx

Desarrollo de Habilidades: 
clave para superar retos  
y crear oportunidades

En 2014, la Asamblea General de las Nacio-
nes Unidas proclamó el 15 de julio como el 
Día Mundial de las Habilidades de la Juven-
tud, una oportunidad para reflexionar sobre 
el papel de las y los jóvenes en la cons-
trucción de sociedades más equitativas y 
prósperas.

Este diálogo no podría ser más relevan-
te frente a los desafíos que enfrentamos. El 
covid-19 ha provocado que el planeta entero 
busque nuevas alternativas para recuperar el 
crecimiento, y la educación sobresale como 
una herramienta poderosa para lograrlo.

Según la Organización In-
ternacional del Trabajo, los 
jóvenes han sido particular-
mente afectados por la pan-
demia, pues uno de cada seis 
en todo el mundo dejó de tra-
bajar desde que inició la crisis, 
de acuerdo a la Organización 
Internacional del Trabajo en 
2020. 

A esto se suma que, incluso 
antes de la pandemia, más de 
la mitad de las empresas de-
clararon no encontrar las ha-
bilidades que requieren, con 
base en un estudio realizado 
por ManPowerGroup.

Alentar el talento joven es 
un objetivo prioritario en la 
relación de amistad y coope-
ración entre Reino Unido y 
México. En este marco, me da 
muchísimo gusto anunciar la 
puesta en marcha del Programa 
de Habilidades para la Prospe-
ridad en México (SFPMx por sus siglas en 
inglés) que impulsa el gobierno británico, en 
colaboración con autoridades mexicanas y 
con los sectores privado y social.

SFPMx busca que sus participantes acce-
dan a educación adecuada que, entre otros 
beneficios, les ayude a obtener empleos 
bien remunerados, construir carreras pro-
fesionales gratificantes y alcanzar sus metas 
personales.

El programa también pretende cerrar 

brechas de equidad e inclusión para que 
más mujeres, indígenas, personas con dis-
capacidad y en situación de vulnerabilidad 
tengan acceso tanto a programas de estu-
dio tradicionales (áreas administrativas), 
como no tradicionales (áreas técnicas y de 
tecnología). 

De esta manera, el objetivo primordial es 
contribuir a la reducción de la pobreza y a la 
consolidación de una sociedad más equita-
tiva e inclusiva.

Para lograrlo, SFPMx trabajará con ins-
tituciones educativas de niveles medio y 

superior en el desarrollo de 
habilidades técnicas y socioe-
mocionales entre sus estudian-
tes. Éstas se identificarán de la 
mano con la iniciativa priva-
da e incluirán requerimientos 
de sectores como la industria 
4.0, tecnologías de la infor-
mación, transporte, turismo y 
agricultura.

También se buscará incluir 
necesidades emergentes como 
el cuidado de la salud, habili-
dades digitales y la adopción de 
tecnologías limpias. Además, el 
programa pretende estimular el 
emprendimiento o autoempleo 
entre jóvenes que no estudian 
ni trabajan.

La incursión iniciará en Chi-
huahua, Jalisco, Oaxaca y Pue-
bla con el propósito de cubrir 
estados de cada región y que 
los beneficios generen un efec-
to multiplicador en todo el país.

Confío en que SFPMx será un semillero 
de talento que impulsará las vidas de sus 
participantes y el desarrollo sostenido de 
las regiones en que se implemente. 

Celebro que la apuesta por la educación 
y el futuro de los jóvenes sean lazos que 
estrechan, cada vez más, la amistad entre 
nuestros países.
 Espero sus comentarios en london.eye@fco.gov.uk  
 y a través de Twitter: @UKinMexico y @CorinRobertson
 *Embajadora del Reino Unido en México

Con el Programa 
de Habilidades 
para la 
Prosperidad  
se fomenta  
el empleo joven 
y la capacitación 
para reducir  
la pobreza.

POR VERÓNICA 
MONDRAGÓN
global@gimm.com.mx

Aunque cada país enfrenta 
sus propias circunstancias, 
América Latina ha logrado 
avanzar en términos po-
líticos y sociales, sin em-
bargo, hoy urge proteger la 
democracia, afirmó Patri-
cia Bullrich, exministra de 
Seguridad de Argentina. 

“ He m o s  av a n z a d o 
en términos democráti-
cos mucho mejores que 
lo que teníamos déca-
das atrás. Por eso hay que 
cuidarla más que nunca: 
tener jueces independien-
tes, verdadero federalis-
mo sin extorsión con el 
dinero, generar sistemas 

electorales creíbles para la 
sociedad, y poder generar 
bienestar económico, por-
que no es lo mismo demo-
cracia con altos niveles de 
pobreza que con bienestar 
de la población”, afirmó la 
presidenta del partido Pro-
puesta Republicana, en 
entrevista con Excélsior.

Bullrich, quien integró 
el gabinete de los expre-
sidentes Mauricio Macri y 
Fernando de la Rúa, afir-
mó que en el mundo hay 
actualmente intentos por 
generar restricciones de-
mócraticas, de presidentes 
que concentren el poder y 
desatiendan a jueces y le-
gisladores o manipulen 
otros órganos de gobierno.

“Esas restricciones de-
mocráticas son nocivas 
para el futuro de nuestros 
países y del continente, 
siendo un continente que 
ha tenido una experien-
cia de dictadura”, sostuvo  
Bullrich, quien participó en 
el encuentro Libre de Ser 
que reunió a 15 mujeres de 
América Latina del 20 al 24 
de julio.

UN ENFOQUE  
DESDE LA OPOSICIÓN
Hacer política con visión 
de género es otro de los 
desafíos que atraviesan a 
América Latina.

“Seguimos en una si-
tuación en que las muje-
res somos víctimas de la 
violencia por una razón 
de odio, de no aceptar que 
una mujer tenga una acti-
vidad importante o celos 
genera la muerte, y esto se 
debe problematizar, dis-
cutir”, sostuvo, y calificó el 
asunto como prioritario a 
escala continental.

Además, alertó sobre la 
situación en Venezuela y 
pidió cuidar la estabilidad 
desde México hasta Ar-
gentina con visión común 
pues estos países son parte 
de su historia personal. 

“Yo tengo una viejísi-
ma relación con México, 
estaba viviendo en mis 
años jóvenes como exilia-
da, me recibió México y los 
quiero mucho y siempre 
he respetado mucho a su 
país. Me alegra hablar con 
un periódico mexicano de 
tantos años que siempre 
leía cuando estaba allá”, 
compartió.

“EN AL URGE 
CUIDAR LA 
DEMOCRACIA”

Patricia Bullrich explica a Excélsior 
los desafíos políticos que enfrenta la 
región, así como su relación personal 

con nuestro país

Hay que cuidar la 
democracia más que 
nunca: tener jueces 
independientes y 
verdadero federalismo.”

PATRICIA BULLRICH
EXMINISTRA DE ARGENTINA

CONÓZCALA
 l Originaria de Buenos Ai-
res, ha sido ministra de 
Seguridad y de Trabajo 
y de Seguridad Social.

 l Actualmente, preside el 
partido Propuesta Repu-
blicana y vivió el exilio 
en México.

Foto: Especial

TREGUA CON REBELDES

Hoy entra en marcha alto al fuego en Ucrania
KIEV.—  Las fuerzas ucra-
nianas y los grupos re-
beldes comenzaron los 
preparativos para un alto 
al fuego “total y exhausti-
vo’’ programado para co-
menzar las primeras horas 
de hoy.

Oficiales rebeldes ex-
presaron que instruyeron 
a su tropa sobre el cese 
de fuego y decretaron la 
prohibición de usar armas.

En tanto, las fuerzas 
ucranianas dijeron que 
sus fuerzas iniciaron los 

preparativos para cumplir 
lo acordado. 

El miércoles pasado se 
firmó el acuerdo para el 
cese de fuego, que recibió 
elogios de las autoridades 
europeas.

 — AP

Visión y análisis  
de la embajadora. 
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70,248,545.45

0.00
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160,918,726.33
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Primas
Emitidas
(-) Cedidas
De Retención

(-) Incremento Neto de la Reserva de Riesgos en Curso y de
Fianzas en Vigor
Primas de Retención Devengadas

(-) Costo neto de Adquisición
Comisiones a Agentes
Compensaciones Adicionales a Agentes
Comisiones por Reaseguro y Reafianzamiento Tomado
(-) Comisiones por Reaseguro Cedido
Cobertura de Exceso de Pérdida
Otros

(-) Costo neto de Siniestralidad, Reclamaciones y Otras
Obligaciones Pendientes De Cumplir
Siniestralidad y Otras Obligaciones Pendientes de Cumplir
(-) Siniestralidad Recuperada del Reaseguro No Proporcional
Reclamaciones

Utilidad (Pérdida) Técnica

(-) Incremento Neto de Otras Reservas Técnicas
Reserva para Riesgos Catastróficos
Reserva para Seguros Especializados
Reserva de Contingencia
Otras Reservas

Resultado de Operaciones Análogas y Conexas

Utilidad (Pérdida) Bruta

(-) Gastos de Operación Netos
Gastos Administrativos y Operativos
Remuneraciones y Prestaciones al Personal
Depreciaciones y Amortizaciones

Utilidad (Pérdida) de la Operación

Resultado Integral de Financiamiento
De Inversiones
Por Venta de Inversiones
Por Valuación de Inversiones
Por Recargos sobre Primas
Por Emisión de Instrumentos de Deuda
Por Reaseguro Financiero
Intereses por Créditos
(-) Castigos Preventivos por importes recuperables del reaseguro
(-) Castigos Preventivos por riesgos crediticios
Otros
Resultado Cambiario
(-) Resultado por Posición Monetaria

Participación en el Resultado de Inversiones Permanentes

Utilidad (Pérdida) antes de Impuestos a la Utilidad

(-) Provisión para el Pago del Impuesto a la Utilidad

Utilidad (Pérdida) antes de Operaciones Discontinuadas

Operaciones Discontinuadas

Utilidad (Pérdida) del Ejercicio

Participación Controladora
Participación No Controladora

Recuperación de Reclamaciones Pagadas
Pérdida Fiscal por Amortizar
Reserva por Constituir para Obligaciones Laborales
Cuentas de Registro
Operaciones con Productos Derivados
Operaciones con Valores Otorgados en Préstamos
Garantías Recibidas por Derivados
Garantías Recibidas por Reporto

Pasivo
Reservas Técnicas

De Riesgos en Curso
Seguros de Vida
Seguros de Accidentes y Enfermedades
Seguros de Daños
Reafianzamiento Tomado
De Fianzas en Vigor

Reserva para Obligaciones Pendientes de Cumplir
Por Pólizas Vencidas y Siniestros Ocurridos pendientes de Pago
Por Siniestros Ocurridos y No Reportados y Gastos de Ajuste
Asignados a los Siniestros
Por Fondos en Administración
Por Primas en Depósito

Reserva de Contingencia
Reserva para Seguros Especializados
Reserva de Riesgos Catastróficos
Reservas para Obligaciones Laborales
Acreedores

Agentes y Ajustadores
Fondos en Administración de Pérdidas
Acreedores por Responsabilidades de Fianzas por Pasivos
Constituidos
Diversos

Reaseguradores y Reafianzadores
Instituciones de Seguros y  Fianzas
Depósitos Retenidos
Otras Participaciones
Intermediarios de Reaseguro y Reafianzamiento

Operaciones con Productos Derivados, Valor Razonable
(Parte pasiva) al momento de la adquisición
Financiamientos Obtenidos

Emisión de Deuda
Por Obligaciones Subordinadas No Susceptibles
de Convertirse en Acciones
Otros Títulos de Crédito

Contratos de Reaseguro Financiero
Otros Pasivos

Provisiones para la Participación de los Trabajadores en la Utilidad
Provisiones para el Pago de Impuestos
Otras Obligaciones
Créditos Diferidos

Suma del Pasivo
Capital Contable

Capital Contribuido
Capital o Fondo Social Pagado
Capital o Fondo Social
(-) Capital o Fondo Social No Suscrito
(-) Capital o Fondo Social No Exhibido
(-) Acciones Propias Recompradas

Obligaciones Subordinadas de Conversión Obligatoria a Capital
Capital Ganado

Reservas
Legal
Para Adquisición de Acciones Propias
Otras

Superávit por Valuación
Inversiones Permanentes
Resultados o Remanentes de Ejercicios Anteriores
Resultado o Remanente del Ejercicio
Resultado por Tenencia de Activos No Monetarios
Remediciones por Beneficios Definidos a los Empleados
Participación Controladora
Participación No Controladora

Suma del Capital
Suma del Pasivo y Capital

Orden
Valores en Depósito
Fondos en Administración
Responsabilidades por Fianzas en Vigor
Garantías de Recuperación
Reclamaciones Recibidas Pendientes de Comprobación
Reclamaciones Contingentes
Reclamaciones Pagadas
Reclamaciones Canceladas

LIBERTY FIANZAS, S.A. DE C.V.
INSTITUCIÓN DE FIANZAS

Balance General al 30 de junio de 2020
(Cifras en Pesos)

El presente Estado de Resultados se formuló de conformidad con las disposiciones en materia de contabilidad emitidas por la Comisión
Nacional de Seguros y Fianzas, aplicadas de manera consistente, encontrándose reflejados los ingresos y egresos derivados de las
operaciones efectuadas por la institución por el período arriba mencionado, las cuales se realizaron y valuaron con apego a las sanas
prácticas institucionales y a las disposiciones legales y administrativas aplicables.

El presente Estado de Resultados fue aprobado por el Consejo de Administración bajo la responsabilidad de los funcionarios que lo
suscriben.

Activo
Inversiones

Valores y Operaciones con Productos Derivados

Valores
Gubernamentales
Empresas Privadas. Tasa Conocida
Empresas Privadas. Renta Variable
Extranjeros
Dividendos por Cobrar sobre Títulos de Capital

(-) Deterioro de Valores
Inversiones en Valores dados en Préstamo
Valores Restringidos

Operaciones con Productos Derivados

Deudor por Reporto

Cartera de Crédito (Neto)
Cartera de Crédito Vigente
Cartera de Crédito Vencida

(-) Estimaciones Preventivas por Riesgo Crediticio

Inmuebles (Neto)

Inversiones para Obligaciones Laborales

Disponibilidad
Caja y Bancos

Deudores
Por Primas
Deudor por Prima por Subsidio Daños
Adeudos a cargo de Dependencias y Entidades
de la Administración Pública Federal
Primas por Cobrar de Fianzas Expedidas
Agentes y Ajustadores
Documentos por Cobrar
Deudores por Responsabilidades
Otros

(-) Estimación para Castigos

Reaseguradores y Reafianzadores (Neto)
Instituciones de Seguros y Fianzas
Depósitos Retenidos
Importes Recuperables de Reaseguro

(-) Estimación preventiva de riesgos crediticios
de Reaseguradores Extranjeros
Intermediarios de Reaseguro y Reafianzamiento

(-) Estimación para Castigos

Inversiones Permanentes
Subsidiarias
Asociadas
Otras Inversiones Permanentes

Otros Activos
Mobiliario y Equipo (Neto)
Activos Adjudicados (Neto)
Diversos
Activos Intangibles Amortizables (Neto)
Activos Intangibles de larga duración (Neto)

Suma del Activo

1,625,036,583.25

0.00

15,126,400.36

198,777,166.88

417,432,537.11

0.00

127,465,686.79

2,383,838,374.39

1,538,004,625.63

1,538,004,625.63
532,159,259.86
860,276,022.59

13,869,072.72
131,700,270.46

0.00
0.00
0.00
0.00

0.00

85,244,246.09

1,787,711.53
1,794,994.88

0.00
7,283.35

0.00

15,126,400.36

0.00
0.00

0.00
107,949,335.41

0.00
0.00

90,416,633.66
24,875,923.17
24,464,725.36

622,947.97
0.00

417,012,262.95

202,673.81
0.00
0.00

0.00
0.00
0.00

5,108,207.50
74,730,230.61
44,783,225.73

2,844,022.95
0.00

671,419,310.21
0.00
0.00
0.00
0.00

671,419,310.21
0.00
0.00

0.00
0.00
0.00

562,098,499.02
0.00
0.00

60,799,314.09
0.00

0.00
21,899,034.74

4,069,362.81
0.00

66,179,182.64
0.00

0.00
0.00
0.00

13,261,184.43
34,527,082.80
61,622,953.71

0.00

104,241,065.89
104,241,065.89

0.00
0.00
0.00
0.00

104,241,065.89
103,981,831.95

0.00
259,233.94

0.00
0.00

592,861,488.96
80,563,193.20

0.00
0.00
0.00
0.00

7,152,723.35
0.00
0.00

109,917,399.38
0.00
0.00
0.00

85,244,246.09

79,892,587.70
0.00

61,711,627,662.05
57,956,153,156.17

216,011,093.67
5,535,967.86

12,995,712.50
135,885,960.46

El presente Balance General se formuló de conformidad con las disposiciones emitidas en materia de contabilidad por la Comisión Nacional de Seguros y Fianzas, aplicadas de manera consistente, encontrándose correctamente
reflejadas en su conjunto, las operaciones efectuadas por la institución hasta la fecha arriba mencionada, las cuales se realizaron y valuaron con apego a las sanas prácticas institucionales y a las disposiciones legales y administrativas
aplicables.

El presente Balance General fue aprobado por el Consejo de Administración bajo la responsabilidad de los funcionarios que lo suscriben.

L.C. JORGE CRUZ ESPÍNDOLA GUTIÉRREZ
AUDITOR INTERNO

C.P. ANTONIO CRISÓSTOMO GUZMÁN
SUBDIRECTOR DE CONTABILIDAD

LIC. CARLOS GUERRERO ROJAS
DIRECTOR GENERAL

LIBERTY FIANZAS, S.A. DE C.V.
INSTITUCIÓN DE FIANZAS

Estado de Resultados del 1° de enero al 30 de junio de 2020
(Cifras en Pesos)

85,082,515.66
0.00
0.00

34,510,836.04
0.00

-4,059,573.49

0.00
0.00

2,404,211.58

0.00
0.00

24,074,738.43
0.00

-3,980,201.18
73,055,467.57

2,611,354.81

51,466,313.57
-436,686.84

23,476,237.36
0.00
0.00
0.00
0.00

24,235.46
7,283.35

2,869,821.74
10,601,387.97

0.00

C.P. ANTONIO CRISÓSTOMO GUZMÁN
SUBDIRECTOR DE CONTABILIDAD

L.C. JORGE CRUZ ESPÍNDOLA GUTIÉRREZ
AUDITOR INTERNO

LIC. CARLOS GUERRERO ROJAS
DIRECTOR GENERAL



POR JUAN CARLOS TALAVERA
jc.talavera@gimm.com.mx

La Biblioteca Nacional de 
México (BNM) no es bodegón 
ni museo de libros, sino una 
institución de la memoria 
que preserva el patrimonio 
de la cultura escrita e impre-
sa de México, y que apues-
ta por ciudadanos críticos, 
modernos y bien informa-
dos, dijo a Excélsior Pablo 
Mora Pérez-Tejada, director 
de la Biblioteca Nacional, la 
Hemeroteca Nacional y del 
Instituto de Investigaciones 
Bibliográficas de la UNAM.

La entrevista se realiza 
luego de que Marx Arriaga, 
titular de la Dirección Ge-
neral de Bibliotecas (DGB) 
aludiera a este recinto en 
su Manifiesto de Bibliotecas 
Públicas Mexicano, como un 
“bodegón” y “un almacén o 
un museo de libros”. 

“Pensar que una bibliote-
ca es un bodegón de libros… 
yo creo que la BNM cumple 
con una función importan-
te y, si vemos el concepto de 
preservación, recordemos 
que es un elemento que ga-
rantiza la lectura a genera-
ciones futuras, y también la 
memoria de un país que no 
es poca cosa”, dijo.

Y adelantó que para 2021 
la BNM tendrá un centro de 
información en la Capilla de 
la Tercera Orden del Templo 
de San Agustín, ubicado en el 
Centro Histórico, interveni-
do por la UNAM desde 2011, 
donde el resto del edificio 
será un museo interactivo.

Además, impulsa el Cen-
tro de Preservación Patri-
monial Documental en el 
campus Juriquilla, de Queré-
taro, y trabaja en desarrollar 
y aumentar el depósito legal.

¿Qué impresión le dejó 
el manifiesto? “Es un docu-
mento que intenta convocar 
y apuntalar las necesidades 
más importantes y la función 
de las bibliotecas públicas 
del país. Creo que, en la me-
dida de lo posible, busca for-
talecer esa responsabilidad 
que tienen las bibliotecas 
públicas. Sé que son más de 
7 mil 400 y muchas de ellas 

El titular de la BNM 
negó que dirija un 
bodegón de libros, 

sino un espacio 
destinado a cuidar 
la cultura escrita e 
impresa de México

son espacios desperdiciados. 
Lo veo como un mensaje a 
los distintos gobiernos esta-
tales, municipales y alcaldías, 
para conformar y consolidar 
una red que tenga un impac-
to serio en la lectura”.

¿Coincide con esa idea de 
mandar las redes sociales a 
la silla eléctrica? “Creo que se 
refiere a la incertidumbre ge-
nerada por las redes sociales, 
a las falsas noticias y la infor-
mación no fundamentada. Sí 
ha habido una gran conta-
minación en la información 
que se difunde a través de 
esas redes. Sin embargo, las 
bibliotecas nacionales, uni-
versitarias y escolares, lo que 
buscan con estas redes so-
ciales es crear información 
fidedigna y confiable, siste-
matizando la organización 
de las fuentes primarias”.

¿A la silla eléctrica? “Evi-
dentemente, es un poco ra-
dical plantearlo así y mandar 

a la silla eléctrica a todas es-
tas redes que son irreversi-
bles, es decir, no podemos 
darles la espalda ni renunciar 
a ellas, sino más bien enfren-
tarlas con imaginación, orga-
nización y el profesionalismo 
que requieren las bibliotecas 
y los bibliotecarios a los que 
convoca ese manifiesto”.

Y agregó: “En la medi-
da de lo posible, se tienen 
que enfrentar esas vías de 
comunicación porque tam-
bién han dado buenos resul-
tados para llegar al público 
lector. El país sí necesita te-
ner una mayor fortaleza en 
su sistema bibliotecario y la 
BNM está confirmando es-
tos vínculos no sólo con la 
Red Nacional de Bibliotecas 
(RNB), sino buscando otras 
formas de crear certeza, or-
ganización y promoción de 
la lectura. Recordemos que 
el manifiesto está más orien-
tado a la función esencial en 

manifiesto, que es tratar de 
formar ciudadanos críticos a 
través de las bibliotecas y la 
lectura. Y ahí la palabra críti-
co creo que faltó en ese ma-
nifiesto, la crítica como tal”.

¿Qué es la biblioteca? “Lu-
gares donde se promueven 
valores como la tolerancia, 
la democracia y la capacidad 
crítica, porque en ellas está 
depositada la diversidad de 
lecturas y opiniones que ex-
presan esa democracia y esa 
tolerancia ante una sociedad 
que busca caminar en ese 
sentido”.

“Yo le quitaría ese tipo 
de palabras y adjetivos a 
esos actos y, más bien, con 
cierta objetividad, respeto 
a la crítica y a la diversidad 
de opiniones, decir que el  
bibliotecario está compro-
metido con la información 
fidedigna y con la diversidad 
de expresiones. Finalmente, 
lo que las bibliotecas buscan 
es crear ciudadanos moder-
nos, bien informados, y ahí 
tenemos una deuda pen-
diente por el retraso que hay 
en los lugares más alejados 
de las metrópolis”.

UNA ALUSIÓN
El titular de la BNM tam-
bién aborda la alusión reali-
zada por Marx Arriaga en su 
manifiesto. 

“Son distintas las funcio-
nes de las bibliotecas na-
cionales y las bibliotecas 
públicas. Él mismo dice que 
la BNM no es un espacio pú-
blico en su sentido más am-
plio, porque ante todo es una 
biblioteca de la memoria, 
que quiere asegurar y pre-
servar el patrimonio de la 
cultura escrita e impresa de 
México”.

las bibliotecas, a la lectura, 
pero no es su única función”.

QUITAR ADJETIVOS 
Sobre el tono usado en dicho 
documento, que incluye tér-
minos como ‘pureza’ y ‘mise-
ricordia’, Pablo Mora explicó 
que es un estilo utilizado en 
varios proyectos.

“Creo que debemos fi-
jarnos también en el fondo 
de este mensaje. Ante todo, 
la misión del bibliotecario, 
lo que está detrás de eso, es 
algo que no menciona este 

¿Son proyectos distintos? 
“La idea de preservar viene 
desde la biblioteca de Ale-
jandría, construida para de-
jar huella y resguardar todo 
lo que se hizo hasta entonces 
en la cultura occidental. 

“Pero la biblioteca públi-
ca no es incompatible con 
la función de la BNM, que 
también es pública, pero con 
cierta restricción, porque hay 
materiales que no pueden 
prestarse por su alto valor 
cultural e histórico, pero se 
pueden leer in situ”.

 “Pero decir que es un bo-
degón de libros (la BNM), ha-
bría de ampliarse un poco 
más esa idea de la función de 
una biblioteca patrimonial o 
de la memoria”, dijo. 

Y añadió: “Yo creo que la 
DGB tiene una responsabili-
dad muy fuerte en términos 
de buscar esa fortaleza, por 
lo menos a través de su per-
sonal, que es lo que creo que 
está haciendo, pero también 
debe evaluar las comunida-
des regionales, sus necesida-
des de información, porque 
no se trata de acumular y 
dar libros a los ciudadanos, 
sin orientar, contextualizar o 
sensibilizar”, concluyó.

La BNM tiene más de 
2.5 millones de libros, en-
tre incunables, clásicos y un 
fondo contemporáneo, así 
como ocho millones de títu-
los de revistas y periódicos 
en la Hemeroteca Nacio-
nal, dos fondos reservados 
y mapas, una fonoteca y una 
videoteca.

30

EXCELSIOR | LunES 27 dE juLIO dE 2020

EXPRESIONES

expresiones@gimm.com.mx       @Expresiones_Exc

BIBLIOTECA NACIONAL DE MÉXICO

Avanza restauración
En 2021 la BnM contará 
con un centro de 
información en el Templo 
de San Agustín, ubicado en 
el Centro Histórico.

EL 
DATO

ES UN POCO RADICAL 
MANDAR A LA SILLA 
ELÉCTRICA A TODAS 
ESTAS REDES QUE SON 
IRREVERSIBLES, ES 
DECIR, NO PODEMOS 
DARLES LA ESPALDA.”  
PABLO MORA
DIRECTOR DE LA BNM

SALZBURGO

Plácido Domingo 
será galardonado
El tenor Plácido Domingo 
será distinguido el próximo 
6 de agosto en Salzburgo 
con un galardón al conjun-
to de su excepcional carre-
ra, durante la ceremonia de 
los Premios Austríacos de 
Teatro Musical, destacan-
do su participación en más 
de 150 papeles operísticos 
y  sus logros como director 
e impulsor de nuevos ta-
lentos. Sin embargo, debi-
do a la pandemia, el tenor 
español acudirá a Salzbur-
go a un acto acotado en el 
aeropuerto W.A. Mozart de 
Salzburgo.

 — De la Redacción

Foto: Tomado de su página oficial

POR JUAN CARLOS TALAVERA
jc.talavera@gimm.com.mx

El Instituto Nacional de 
Bellas Artes y Literatura  
(INBAL) informó que algu-
nas personas realizan lla-
madas telefónicas a nombre 
del Instituto para ofrecer 
empleo a cambio de cuotas. 

Sin embargo, negó que 
se realicen contrataciones 
y menos a través de llama-
das telefónicas o correos 
electrónicos”.

El anuncio fue realiza-
do luego de que la depen-
dencia recibiera informes 

El INBAL 
alerta por 
estafa

ACUSAN LLAMADAS

de personas que recibieron 
ofertas de empleo a cambio 
del pago de una cuota para 
“afiliación sindical” o para 
ir de gira artística o atender 
vestuarios”. 

Sin embargo, aclaró que 
“no se están haciendo con-
trataciones de ningún tipo 
y que se deslinda de dichas 

llamadas realizadas desde 
números telefónicos que no 
pertenecen a la institución, 
así como de este tipo de 
procedimientos que afectan 
la privacidad de las perso-
nas” e insistió en que no se 
está utilizando este método 
para contratar ningún tipo 
de personal.

Foto: Especial

Son falsas las llamadas que prometen empleo a cambio de cuotas.

APUESTAN  
POR CRÍTICA 
Y MEMORIA

Fotos: Cortesía UNAM/ Juan Carlos Talavera
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• Marx Arriaga no mencionó las computadoras, 
de las cuales se está despojando a las 
dependencias del Poder Ejecutivo federal, quizá 
porque, como dijo Ya Saben Quién, no resultaron 
necesarias para los próceres del siglo XIX.

MARX ARRIAGA, ¿AL DESEMPLEO?
El director general de Bibliotecas de la Se-
cretaría de Cultura, Marx Arriaga, hizo un 
señalamiento que le puede costar la cham-
ba, pues lamentó que las bibliotecas públi-
cas se encuentren en el “escalón más bajo 
de los presupuestos destinados a la cultura 
y a la educación en este país”, lo que es obra 
no de los conservadores y neoliberales, sino 
de la 4T en la que cobra. También se lanzó 
contra “la apatía de los intelectuales que se 
quejan por la disminución de sus prestacio-
nes, pero que son incapaces de exigir una 
biblioteca pública decente”. Se lanzó contra 
la Biblioteca Nacional de la UNAM, a la que 
tildó de “bodegón lleno de libros, cerrado, 
abierto, sin un público leyéndolos”, mero 
“almacén o museo de libros”. “Estamos mo-
lestos porque año tras año vemos desfilar 
millones de pesos en intervenciones cultu-
rales absurdas, sin que alguna migaja sea 
cedida a nuestros espacios. Estamos hartos 
de ver la fragilidad de nuestra condición, 
de ser tratados peor que un mueble, de 
ser tratados como algo desechable o, peor 
aún, como seres invisibles”. Pues sí, cama-
rada Marx, pero los recortes al presupuesto 
cultural no los determinan los intelectuales, 
sino Ya Sabes Quién.

REVOLUCIONARIO DE ENDENANTES
Marx Arriaga, tocayo del venerable bar-
bón de Tréveris, presentó el Manifiesto de 
Bibliotecas Públicas Mexicanas, documen-
to en el que llama a “todo bibliotecario, a 
todo amante de los libros”, a participar “en 
una batalla en contra de la ignorancia y de 
los abusos”, convencido de que los repo-
sitorios de libros deben “fungir como faro 
de conocimiento y trincheras revolucio-
narias”. Pese a lo anterior, Arriaga pidió 
mandar a “la silla eléctrica” a la benemé-
rita Wikipedia, a Google, Facebook, Twit-
ter, YouTube y TikTok, “las benditas redes 
sociales”. No mencionó las computadoras, 
de las cuales se está despojando a las de-
pendencias del Poder Ejecutivo federal, 
quizá porque, como dijo Ya Saben Quién, 
no resultaron necesarias para los próceres 

del siglo XIX. Pues no, como tampoco re-
sultaron indispensables para los fundado-
res de Tenochtitlan, los constructores de 
Teotihuacan ni para las labores de sobrevi-
vencia del hombre de Tepexpan.

MURIÓ EL MÚSICO RUBÉN ORTIZ
Después de estudiar arquitectura en Fran-
cia, Rubén Ortiz regresó a México en 1966 
y en ese año asistió a un pequeño bar musi-
cal conocido como Chez Negro, donde ofi-
ciaba el querido Salvador El Negro Ojeda. 
En ese año y lugar se formó el grupo Los 
Folkloristas, con el mismo Negro Ojeda, el 
pintor y escritor René Villanueva, el cele-
bérrimo Jorge Saldaña, los hermanos José 
y Juan Antonio Ávila, Gerardo Tamez, Jas 
Reuter, Laura Cao Romero y otros músi-
cos, entre los cuales se contó Rubén Ortiz, 
hombre de izquierda, compuso la Zamba 
del Che, que hiciera famosa Víctor Jara. 
Rubén se retiró del conjunto en 1975 y en 
su lugar entró Efrén Parada Arias, doc-
tor en ciencias que llegó a ser subdirector 
del Instituto Politécnico Nacional y director 
general del Instituto Mexicano del Petróleo. 
Si hiciera falta decirlo, el grupo Los Folklo-
ristas ha sido refugio musical de lumina-
rias llegadas de otras disciplinas. Ahí brilló  
Rubén Ortiz, quien murió en la Ciudad de 
México a los 87 años.

BREVIARIO…
Después de una controvertida gestión 
al frente de la Secretaría de Cultura de la 
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum 
premia a Alfonso Suárez del Real con la 
Secretaría de Gobierno, que dejó vacante 
Rosa Icela Rodríguez. @@@ Según una 
encuesta de una organización llamada En-
tre Editores, en la que se entrevistó a 22 
mil 547 féminas, dos de cada tres mexica-
nas leen de siete a 15 libros al año. La in-
formación la dio por buena y la difundió el 
INEGI, aunque muchos nos tememos que 
editores y libreros no estarán de acuerdo. 
@@@ La edición italiana de Desierto so-
noro, de la exitosa Valeria Luiselli, obtuvo 
el Premio Fernanda Pivano 2020.

Expertos pidieron que 
los restos áridos sean 
expuestos “sin morbo” 
y que se conforme un 
equipo para mejorar 
su preservación

POR JUAN CARLOS TALAVERA
jc.talavera@gimm.com.mx

La Comisión Nacional de 
Bioética del gobierno fede-
ral exhortó a las autoridades 
locales a que la exhibición de 
las momias de Guanajuato se  
dignifique.

Además, solicitó la con-
formación de un equipo 
multidisciplinario, confor-
mado por investigadores es-
pecializados en el tema de 
la momificación en México, 
como antropólogos físicos, 
médicos y biólogos, luego de 
que dichos restos fueran ex-
puestos de forma irregular y 
sin el conocimiento total del 
Instituto Nacional de Antro-
pología e Historia (INAH).

“Consideramos de utili-
dad la conformación de un 
equipo multidisciplinario 
conformado por investiga-
dores especializados en el 
tema de la momificación en 
México”.

Y “mejorar su preserva-
ción, pues se ha señalado la 
importancia de contar con 
un embalaje conservativo o 
adecuado que responda ‘a 
las condiciones y necesida-
des específicas de cada pieza 
en particular, por lo que no 
pueden establecerse patro-
nes uniformes”.

Por último, el documento 
cuya copia obtuvo Excélsior, 
afirma que “es necesario 
evitar incurrir en riesgos de 
daño patrimonial o cultural 
(y) debe garantizarse la pro-
tección y respeto a las mo-
mias en toda exhibición”.

La intención, aseveran 
los expertos, es evitar a toda 

Exigen dignificar su exhibición
MOMIAS DE GUANAJUATO

costa la cosificación y la pro-
moción del morbo en torno a 
dichas momias.

INAH EN SILENCIO
En entrevista, Paloma Reyes, 
exdirectora del Museo de 
las Momias de Guanajuato y 
promotora de la protección y 
conservación de dichos res-
tos (Excélsior 14/05/2020 y 
03/06/2020), celebró la res-
puesta de la Comisión Na-
cional de Bioética. 

“Para mí fue una mara-
villa conocer el documento, 
porque es un hecho sin pre-
cedentes. A mí me parece 
que el documento está bien 

fundamentado y rescato dos 
aspectos. Primero, que seña-
la la gravedad de un daño a 
las momias, un agravio ético 
significativo contra la heren-
cia del pasado que vulnera 
los derechos culturales en 
México y a mí me parece que 
es algo que debemos tener 
muy presente”, explicó. 

Además de “la importan-
cia en el cuidado de los cuer-
pos áridos y la necesidad de 
que permanezcan inmóviles, 
lo que es contrario a los tras-
lados indiscriminados antes 
relatados”, aseguró.

Finalmente, detalló que ya 
remitió al INAH dicha reco-
mendación, por lo que “rei-
teramos nuestro interés por 
conocer el grado de respon-
sabilidad con que el institu-
to asumirá la conservación 
de estos cuerpos”, dado que 
no sólo se trata de restos ári-
dos del siglo XX, como infor-
mó David Jiménez Guillén, 
director del Centro INAH 
Guanajuato.

Expertos en 
momificación 

ayudarán a revisar 
su preservación.

Acervo antiguo
Considerada la colección 
natural más grande del 
mundo, contiene 70 restos 
áridos que corresponden 
al siglo XIX.

EL 
DATO

Foto: Notimex
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